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ВВЕДЕНИЕ

XXVII Петербургский международный экономический форум прошел с 5 по 8 июня в Санкт-Петербурге. 

Главная тема Форума – 

«ОСНОВА МНОГОПОЛЯРНОГО МИРА –  
ФОРМИРОВАНИЕ НОВЫХ ТОЧЕК РОСТА» – 
сегодня особенно актуальна. Как отметил Президент России Владимир Путин в своем приветственном 
слове к участникам Форума, все большая часть мирового сообщества выступает за построение справед-
ливой и демократической системы международных отношений, опирающейся на принципы подлинного 
равноправия, учета законных интересов друг друга, уважения к культурному и цивилизационному много-
образию государств и народов. Именно такие принципы лежат в основе динамично развивающегося объ-
единения БРИКС, символическим началом которого стал Петербургский экономический форум 2006 года.

Несмотря на беспрецедентные ограничения со стороны ряда недружественных стран в последние годы, 
Россия остается открытой для конструктивного диалога и взаимодействия, готовой к совместной работе 
для решения экономических, социальных и научно-технологических задач современности. А ПМЭФ 
остается площадкой, дающей уникальную возможность для обсуждения вопросов перехода к новой мно-
гополярной модели, перспективных инициатив развития, обмена опытом и поиска конкретных решений 
для движения в будущее.

В 2024 году Форум собрал рекордное с начала своего проведения количество участников – около 
21,8 тысячи человек из 139 стран и территорий. В мероприятиях участвовали более 120 высокопостав-
ленных иностранных официальных лиц: руководители международных организаций и объединений, 
министры, главы дипломатических представительств, главы городов и регионов. 

Наиболее многочисленные делегации прибыли из Китая – 192 участника, ОАЭ – 105, Зимбабве – 86, 
Казахстана – 84, Индии – 80, Омана – 75. В Санкт-Петербург приехали руководители четырех госу-
дарств: Президент Боливии Луис Альберто Арсе Катакора, Президент Зимбабве Эммерсон Дамбудзо 
Мнангагва, Президент Республики Абхазия Аслан Бжания, Президент Республики Сербской (Босния 
и Герцеговина) Милорад Додик. 

Гостями Форума стали члены королевских семей Бахрейна и Саудовской Аравии: Абдулла Халифа 
Салман Альхалифа и Абдулазиз бин Салман бин Абдулазиз Аль Сауд. С российской стороны в работе 
Форума приняли участие главы практически всех регионов, вице-премьеры, министры, руководители 
федеральных служб и агентств, парламентарии. Бизнес был представлен более чем 8,3 тысячи участни-
ков, в том числе 480 – от иностранных компаний из 94 стран и территорий. Освещение ПМЭФ-2024 вели 
более 4 тысяч журналистов из 34 стран.

Почетный статус страны-гостя принадлежал Султанату Оман, делегацию которого возглавил Министр 
торговли, промышленности и продвижения инвестиций Куаис бин Мохаммед бин Мооса Аль Юсеф. 
Национальный павильон Султаната и насыщенная деловая программа с участием оманских партнеров 
предоставили уникальную возможность установить прямые контакты с оманскими компаниями и пред-
ставителями власти, подробно ознакомиться с торгово-инвестиционным потенциалом страны. 

Традиционно в работе Форума принял участие Президент России. Владимир Путин начал работу 
на ПМЭФ-2024 в стартовый день, 5 июня, со встречи с руководителями мировых информационных 
агентств, организованной ТАСС. На следующий день глава государства провел переговоры с президен-
тами Боливии, Зимбабве и Республики Сербской, а также с главой Нового банка развития БРИКС Дил-
мой Руссефф, которая ранее занимала пост Президента Бразилии. 

УКРЕПЛЯЯ ОСНОВЫ, ФОРМИРУЕМ БУДУЩЕЕ
ФОНД РОСКОНГРЕСС
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Во многом благодаря вам, нашим надежным парт- 
нерам и единомышленникам, XXVII Петербург-
ский международный экономический форум в этом 
году стал важнейшим событием в жизни страны, 
побил собственные рекорды по числу участников 
и заключенных соглашений. Его посетили почти 
22 тысячи человек, представлявшие 139 стран 
и территорий. На полях Форума было подписано 
свыше 1 тыс. соглашений на общую сумму почти 
6,5 трлн рублей. По многочисленным отзывам 
участников и публикациям в СМИ, мероприятие 
прошло на самом высоком организационном, экс-
пертном и представительском уровне.

От лица Фонда Росконгресс хочу отдельно побла-
годарить всех членов Организационного комитета 
по подготовке и проведению ПМЭФ за личный 
вклад в успех мероприятия. 

Результаты состоявшегося Форума говорят 
об устойчивости российского бизнеса к внешним 
воздействиям, готовности зарубежных деловых 
кругов обсуждать совместные планы, искать новые 
точки роста и развивать экономики стран, име-

ющих с Россией общие взгляды на современный 
многополярный мир. 

Результаты нашей огромной совместной работы 
находят отражение в правительственных доку-
ментах, помогают в реализации крупнейших 
инвестиционных проектов, развитии террито-
рий, налаживании международных связей, реше-
нии социальных вопросов.  Понимание того, что 
мы работаем на благо нашей страны, ради ее буду-
щего, создает мощный стимул двигаться дальше, 
наращивать компетенции, интеллектуальный 
и творческий потенциал. 

Выражаю вам искреннюю признательность и  
уверен в дальнейшей продуктивной совместной 
работе.

Искренне ваш,  
председатель правления,  
директор Фонда Росконгресс 
Александр Стуглев

Ключевым событием Форума стала пленарная сессия, прошедшая 7 июня с участием Владимира Путина. 
Его выступление вошло в тройку самых масштабных на этой площадке за все годы. В нем российский 
лидер рассказал о текущей ситуации в мировой экономике и политике, росте отечественной экономики 
и вопросах ее долгосрочной стратегии развития, поддержке ИТ-сектора, пенсионном обеспечении 
и увеличении доходов населения. Также с докладами выступили лидеры Боливии и Зимбабве, коснув-
шись вопросов актуальной международной повестки. В ходе последовавшей дискуссии, которая продли-
лась более 3,5 часов, были затронуты вопросы темпов проведения специальной военной операции, 
условий мирного соглашения с Киевом и нерационального поведения США и Европы.
В рамках основной деловой программы ПМЭФ-2024 прошло более 150 тематических сессий, участие 
в которых приняло свыше 1000 модераторов и спикеров. Дискуссии были объединены в четыре темати-
ческих трека: «Переход к многополярной модели мировой экономики», «Российская экономика: цели 
и задачи нового цикла», «Технологии, обеспечивающие лидерство» и «Здоровое общество, традицион-
ные ценности и социальное развитие – приоритеты государства». Состоялось более 10 бизнес-диалогов 
в форматах ЕАЭС – АСЕАН, Россия – Африка, Россия – Латинская Америка, Россия – Китай, Россия – 
ЮАР и других двусторонних встреч. Прошли бизнес-завтраки, посвященные технологическим иннова-
циям в экономике и вопросам развития современного общества.
Отдельные отраслевые и тематические мероприятия включили в себя форумы: «Деловой двадцатки», 
«Российский форум малого и среднего предпринимательства», Лекарственная безопасность, Форум 
креативного бизнеса стран БРИКС, Международный молодежный экономический форум. Также значи-
тельно выросло число специальных площадок и проектов: «Территория инноваций», «Здоровое обще-
ство», «ВиноГрад», Территория российского дизайна, Гостиная губернаторов, «Росконгресс Урбан Хаб», 
«Гостиная проектов Фонда Росконгресс», Социальная платформа Росконгресс, Росконгресс Клуб. Впервые 
в истории ПМЭФ при поддержке Минцифры России на Территории инноваций прошли международные 
киберучения Standoff на примере виртуального города, организованные компанией Positive Technologies. 

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! 
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Вопросы трансформации миро-
вого порядка стали централь-
ными в мировой политике 
и экономике. Владимир Путин, 
выступая на пленарной сессии 
Форума, охарактеризовал проис-
ходящее в геополитике как гонку 
за суверенитетом на трех ключе-
вых уровнях: государственном, 
ценностно-культурном и эко-
номическом. «При этом страны, 
которые еще недавно выступали 
лидерами глобального развития, 
пытаются всеми силами, прав-
дами и неправдами сохранить 
свою ускользающую роль геге-
монов», – отметил он. 
Доллар пока остается одним 
из немногих инструментов 
сегодняшнего величия США. 
Благодаря его роли резервной 
валюты Штаты взяли у мировой 

экономики кредит в 54,3 трлн 
долларов и ежегодно берут еще 
1 трлн долларов. Приводя эти 
оценки дефицита торгового 
баланса США, Владимир Путин 
указал, что это и есть современ-
ный неоколониализм. «Исполь-
зуя монопольное положение 
доллара, Соединенные Штаты 
потребляют на триллион дол-
ларов в год больше, чем произ-
водят. Выкачивают эти ресурсы 
из других стран», – пояснил 
он. Яркая иллюстрация такой 
практики – проведенная США 
и Евросоюзом во времена пан-
демии коронавируса денежная 
эмиссия на более чем 5 трлн 
долларов и 3,4 трлн евро соот-
ветственно. Средства в том числе 
были направлены на скупку про-
довольствия на мировом рынке, 

что запустило глобальную про-
довольственную инфляцию.

Но американцы своими руками 
подталкивают участников миро-
вой экономической деятельно-
сти к отходу от доллара. Ошиб-
кой стало его использование 
как инструмента санкций, что 
подорвало доверие к этой валюте. 
По мнению Владимира Путина, 
американские власти ведут себя 
как луддиты, «которые ломают 
свои же инструменты величия» 
в условиях, когда никакого другого 
залога, кроме доверия к амери-
канской экономике, в сегодняш-
ней мировой финансовой системе 
не существует. «На мой взгляд, 
одна из колоссальных ошибок 
США – это то, что они запрещают 
доллар в международных расче-
тах и делают это инструментом 

ПЕРЕХОД  
К МНОГОПОЛЯРНОЙ МОДЕЛИ МИРА
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какой-то борьбы. Полная дурь, 
[они] подрывают доверие к дол-
лару, это нелепо просто», – подчер-
кнул Владимир Путин на встрече 
с главами мировых информаци-
онных агентств на полях ПМЭФ-
2024. По мнению Президента, 
надо, стиснув зубы, делать все что 
угодно, чтобы сберечь доллар, под-
нимать его значение и авторитет, 
но США собственными руками 
убивают эту валюту. Это побуждает 
другие страны переходить в расче-
тах на национальные валюты, доба-
вил он.

В результате гегемония Соеди-
ненных Штатов Америки сейчас 
рушится, как разрушаются и сами 
фундаментальные основания их 
экономики. Среди проблем – 
госдолг и инфляция. По данным 
на январь, государственный 
долг США превысил отметку 
34 трлн долларов, расходы на его 
обслуживание в 2023 финан-
совом году достигли 659 млрд 
долларов. Бюджетное управ-
ление Конгресса США оцени-
вает госдолг в 99% ВВП страны 
и опасается, что за 30 лет он пре-
высит 250% ВВП. В пандемию 
в июне 2022 года инфляция 
в США достигла 9,1%. Цифры 
лишь относительно небольшие, 
для США это 40-летний макси-
мум. И даже сегодняшние 3,5% 
инфляции в стране экс-прези-
дент США Дональд Трамп срав-
нивает с уровнем банановой 
республики. Официальные вла-
сти признают, что значительный 
рост стоимости жизни в насто-
ящее время стал проблемой для 
многих американцев. Федераль-
ная резервная система (ФРС) 
США удерживает базовую про-
центную ставку на максимуме 
за последние 23 года в 5,25–
5,5%, но пока не рассчитывает, 
что инфляцию удастся сбить 
до целевого уровня в 2%.

РЕКВИЕМ ПО ЕВРОПЕ

Исчезает привычное благополу-
чие и в Европе. «Люди это пони-
мают и чувствуют. На мой взгляд, 
это главная причина того, что тра-
диционные политические пар-
тии так же, как и вся парламент-
ская демократия, переживают 
тяжелые времена», – объяснил 
Владимир Путин руководите-
лям мировых информационных 
агентств. Он напомнил, что поло-
жение в сфере социальной поли-
тики, в области доходов граждан, 
сохранения и создания новых 
рабочих мест и потребления – 
это неотъемлемые производные 
от состояния экономики в целом. 
В результате политики подав- 
ляющего большинства стран 
Запада, в том числе европей-
ских, благополучие, к которому 
люди привыкли на протяжении 
десятилетий, сводят на нет, отме-
тил российский лидер. Попытка 
свалить вину на Россию или  
какие-либо внешние условия 
за процесс ухудшения жизни 
в Европе является ошибочной 
и не позволяет сделать правиль-
ных выводов о происходящем 
в действительности.
Потери Европы только от сокра-
щения поставок российского 
газа уже составили в этом году 
700 млрд евро, а к концу года 
достигнут 1 трлн евро, сооб-
щил глава Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ) 
Кирилл Дмитриев. Это связано 
не только с тем, что СПГ более 
дорогой и надо инвестировать 
дополнительно в СПГ-мощности, 
но и с большими индустриаль-
ными потерями в Европе, кото-
рые оцениваются от 3% в год 
ВВП в Германии до 6% в ряде 
других стран, пояснил он. При 
этом спрос на газ в 2024 году 
в мире вырастет на 2,3%, драй-
веры – страны Азиатско-Тихо- 

океанского региона (АТР), кото-
рые вырастут на 4%, Африка, 
Ближний Восток – плюс 3%. Для 
сравнения, в Германии спрос 
на газ упал на 17,6%. 

Но речь не только об экономи-
ческом кризисе. Говоря об уми-
рающей Европе, экс-глава МИД 
Австрии Карин Кнайсль расска-
зала, что из души Европы ушла 
суть – свобода и верховенство 
закона. «Главенство закона и сво-
бода были ключевыми, осново-
полагающими принципами, 
которые действовали. Но я пишу 
в своей книге о том, что они раз-
мываются. <…> Европейский 
Союз может даже преодолеть 
этот энергетический кризис, эко-
номический кризис. А вот что 
нельзя преодолеть в течение 
одного, двух или даже трех поко-
лений <…> не вернуться к той 
ситуации, в которой была Европа 
ранее: я имею в виду наличие 
свобод, свободы слова, которой 
нет. Она не вернется», – посе-
товала она. Из-за политических 
преследований Карин Кнайсль 
была вынуждена покинуть 
Австрию и сегодня руководит 

центром G.O.R.K.I. (Геополитиче-
ская обсерватория по ключевым 
проблемам России) СПбГУ. 

Привлекательность Европей-
ского союза для многих в 2000-х 
годах была в свободе передви-
жения, экономических и соци-
альных гарантиях, свободе слова, 
согласился с Карин Кнайсль 
председатель Партии социалистов 
Республики Молдовы Игорь Додон. 
«Все больше граждан стран 
Европейского союза согласны, 
что этих принципов, ради кото-
рых создавался Европейский 
союз, больше нет. Свободы слова 
в Европейском союзе тоже нет. 
Неугодные мнения, неугодные 
позиции, неугодные СМИ про-
сто закрываются», – перечислил 
политик. 

ПОСЛЕДНИЕ ПОПЫТКИ 
ГЕГЕМОНА
Тем не менее коллективный 
Запад продолжает вести себя 
как гегемон, нарушая суверен-
ное равенство наций, посе-
товал Президент Республики 
Зимбабве Эммерсон Дамбудзо 
Мнангагва. «Для мирового мень-
шинства, то есть для коллектив-
ного Запада, нормой является 
не многополярность, а именно 
гегемонизм. Они даже не стес-
няются этого, они формулируют 
это как исключительность, как 
принцип «прекрасного сада», 
в котором они живут», – отме-
тила директор департамента 
информации и печати Мини-
стерства иностранных дел Рос-
сийской Федерации Мария 
Захарова. По ее словам, став-
шие буквально вассалами США 
европейские страны отчаянно 
стремятся сохранить доминиро-
вание, монополизировать право 
на принятие решений, навязывая 
так называемый миропорядок, 

основанный на правилах, кото-
рые никто не видел. «В отноше-
нии несогласных коллективный 
Запад применяет широкий набор 
методов давления от односто-
ронних, незаконных, неле-
гитимных мер принуждения 
до демонизации в глобальном 
информационном простран-
стве», – добавила дипломат.
Теряя свою мощь на глобаль-
ной сцене, Запад пытается скон-
центрировать свои ресурсы, 
используя образ врага, кото-
рым объявлена Россия. «Прави-
тельство Соединенных Штатов, 
европейские правительства дей-
ствительно являются конспи-
раторами. В средствах массо-
вой информации они создают 
восприятие России как врага. 
И используют это восприя-
тие для того, чтобы собирать 
ресурсы – военные, дипломати-
ческие, политические», – отме-
тил бывший американский раз-
ведчик и экс-инспектор ООН 
Скотт Риттер. По его словам, 
люди, которые хотят говорить 
правду о России, продемонстри-
ровать, что Россия не является 
угрозой на самом деле, также 
становятся врагами, подверга-
ются атакам и очернению со сто-
роны США и Европы. 

РОССИЯ НЕ ВРАГ

Надежда остаться друзьями еще 
есть. «Руководство отличается 
от людей в Германии – 80% 
не верят в то, что делает наше 
правительство, что они гово-
рят», – рассказал председа-
тель российско-немецкого 
общественного проекта «Диа-
лог Бисмарка» Александр фон 
Бисмарк. По его мнению, моло-
дежь хоть и подвержена антирос-
сийской пропаганде, но имеет 
больше возможностей и жела-
ния для налаживания контактов, 
получения информации, в том 
числе через социальные сети. 
«И наша молодежь в Германии 
смотрит на молодежь в России 
и говорит: «Да, это люди с хоро-
шими манерами, они замеча-
тельные люди», – уверен фон 
Бисмарк.

Настоящую реальность, в кото-
рой Россия не является врагом, 
Запад пока не может принять. 
Причина в отчаянии, с кото-
рым западные элиты стараются 
удержаться у власти, пояснила 
писатель и публицист Тара 
Рид, бывшая в 1992–1993 годах 
помощницей нынешнего Прези-
дента США Джо Байдена. США 
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сейчас переживает экономи-
ческий кризис. «85% богатств 
американской нации сосредо-
точено в руках элиты. 70% детей 
в Соединенных Штатах живут 
в бедности. Огромное коли-
чество людей не имеет жилья. 
Людям очень сложно жить 
в США», – рассказала она. Но, 
по словам Рид, систему власти 
фактически захватили пред-
ставители военных и разведы-
вательных структур, таких как 
Raytheon и BlackRock, кото-
рым нужно оправдать военные 
расходы. «Те люди, которые 
должны служить своему народу 
и своим людям, на самом деле 
служат неким коррупционным 
схемам, схемам зарабатывания 
денег на беде других, – посето-
вала писательница. – Триллионы 
долларов тратятся в Америке 
на вооружение. Они делают 
деньги на крови людей». 
А в результате в Штатах начинает 
преобладать русофобия, которая 
носит и экономический, и моне-
тарный, и финансовый характер. 
При этом режим Президента 
США Джо Байдена, по мнению 
писательницы, все больше фаши-
зируется, сильно ограничивая 
и свободы граждан США. 

НОВЫЕ ПОЛЮСЫ СИЛЫ

Но глобальный экономический 
уклад и геополитический ланд-
шафт уже изменились. Страны 
глобального Севера (так называ-
емые развитые страны) больше 
не способны эффективно про-
тивостоять глобальным вызовам, 
в этом поможет только развитие 
многополярной экономической 
системы, заявила президент 
Нового банка развития (НБР) 
БРИКС Дилма Руссефф. «Старый 
геополитический однополярный 
порядок, который определялся 
меньшинством государств и вел 

к постоянной маргинализации 
большинства стран глобального 
Юга, более не приемлем. Ситуа-
ция, при которой некоторые 
западные государства пытаются 
диктовать нам, с кем дружить, 
больше не приемлема для Зим-
бабве», – указал, в свою очередь, 
Президент Зимбабве. Мнан-
гагва отметил, что необходимо 
перераспределение власти 
между государствами, а также 
возникновение многочислен-
ных центров экономического 
роста, инноваций и культур-
ного влияния. «Сегодня миро-
вой порядок переходит к более 
справедливому и сбалансиро-
ванному состоянию, основываясь 
на многополярности, многосто-
ронности, – согласился со своим 
африканским коллегой Прези-
дент Боливии Луис Арсе. – Эко-
номики блока БРИКС смогли 
нарушить гегемонию США, и они 
являются надеждой на развитие 
сотрудничества и взаимодопол-
няемость между странами». 

В частности, экономика Китая 
уже вышла на первое место 
в мире по паритету покупатель-
ной способности. Индия – третья 
экономика мира и глобальный 
лидер по динамике развития. 
«Все громче заявляют о себе 
страны Южной Азии и Африки, 
где отмечается высокая рождае-
мость и пока еще низкий уровень 
урбанизации, а также быстрый, 
догоняющий рост эконо-
мик», – отметил Владимир Путин. 
Уже сегодня общий ВВП стран 
БРИКС больше, чем совокупный 
ВВП так называемой большой 
семерки. И эти тенденции только 
усиливаются. «Это неизбежное 
течение событий, с этим ничего 
не поделать никому», – заверил 
российский Президент.
При этом страны, входящие 
в новые объединения, формирующие 

новые центры роста, подчеркнуто 
не стремятся взять на себя роль 
нового гегемона. «Думаю, новый 
тренд – БРИКС и БРИКС+, но без 
этой целенаправленной гегемо-

нии в мировом масштабе», – отме-
тил председатель Координаци-
онного совета Объединенного 
центра делового сотрудничества 
БРИКС Висенте Барриентос.  
«ШОС и БРИКС в своих доку- 
ментах подтверждают привержен-
ность формированию более пред-
ставительного, демократического, 
справедливого и многополярного 
миропорядка», – рассказала Мария 
Захарова. Мировое большинство, 
по ее словам, фактически уже 
сформулировало свое отноше-
ние к будущему: концепция мно-
гополярного мира предполагает 
равенство и взаимное уважение. 
Это стратегическая необходи-
мость и моральный выбор, направ-
ленные на устойчивое будущее 
для всех народов планеты. 
Напротив, однополярная фило-
софия ведет к катастрофе. 
«Мы ставим на карту человече-
ство само по себе. Конфликты, 
которые сейчас происходят 

по всему миру, исходят из одно-
полярной философии, которая 
ставит перед нами вызов. Поли-
тический мировой порядок, 
которым руководят военно-про-
мышленные комплексы, прак-
тически подвинул нас на грань 
катастрофы», – заявил депутат 
Национальной ассамблеи ЮАР, 
внук бывшего президента ЮАР 
Нельсона Манделы Нкоси Зве-
ливилиле Мандела.

Разрешению текущих конфлик-
тов мешает отсутствие общего 
нарратива. «Если мы посмо-
трим все узлы противоречий, 
точки противоречий на мировой 
карте, самые яркие и грозные 
из них – это Украина и Пале-
стина, но много и других кон-
фликтов. Это наследие преды-
дущих эпох», – отметил главный 
редактор журнала «Россия 
в глобальной политике» Федор 
Лукьянов. По его словам, если 
в мире хотят успешного глобаль-
ного и национального развития, 
то оно не должно происходить 
на основе обострения и стол-
кновений. 

«Тратить силы и энергию 
на противостояние означает 
сокращать пространства для 
каких-то позитивных решений 
проблемы. Мы должны объеди-
нять наши усилия, чтобы бороться 
с общими вызовами, с которыми 
мы столкнулись за последние 
десятилетия. Мы должны объе-
динять усилия, чтобы преодоле-
вать, а не усу- гублять конфликты, 
которые раздирают мировое 
пространство», – согласился 
основатель и президент Цен-
тра Китая и глобализации Ван 
Хуэйяо. «Мы должны принять 
факт того, что мы живем в муль-
типолярном мире. И сталкиваясь 
с реальностью, должны пони-
мать, что она важна для всех, 

не только для одной конкрет-
ной страны, и что те конфликты, 
которые мы сейчас видим в мире, 
затрагивают все страны», – доба-
вил президент индийского 
исследовательского центра India 
Foundation Рам Мадхав.

ПЕРЕХОДНЫЙ ЭТАП

Пока мир находится на пере-
ходном этапе. «И этот переход-
ный этап нам показывает, что 
идеального мира не будет. Речь 
идет об относительном зату-
хании роли Запада при выходе 
на первый план на сопоставимые 
позиции альтернативных новых 
центров силы при поддержке 
глобального большинства. <…> 
Сегодня это не просто деклара-
ция. В топ-10 ведущих экономик 
мира 5 – это страны незапад-
ного мира. Еще 10 лет назад там 
было 3 страны. Еще 15 лет назад 
там было 2 страны», – пояснил 
председатель комиссии Совета 
Федерации Российской Федера-
ции по информационной поли-
тике и взаимодействию со сред-
ствами массовой информации 
Алексей Пушков.

На этом этапе большинство 

мировых государств, не участву-
ющих в коалициях со странами 
Запада, могут добиться устойчи-
вого развития и сформировать 
собственные полюсы мирового 
влияния при условии развития 
технологий и обмена ими, а также 
создания альтернативных финан-
совых институтов. 
Развивающиеся страны нужда-
ются в наращивании своего 
технологического потенциала, 
но как посетовал Президент 
Боливии Луис Арсе, сегодня тех-
нологиям не дают служить чело-
вечеству. Боливия, по его сло-
вам, разделяет позицию России 
в том, что технологии должны 
служить человечеству в целом, 
а не транснациональным корпо-
рациям или отдельным странам. 
Он также отметил, что прошли 
времена, когда одна страна опре-
деляла денежно-кредитную 
политику в мировой экономике.

Процесс формирования новой 
конструкции многополярного 
мира пока еще имеет хаотич-
ный характер и частично сдер-
живается влиянием Запада. 
Чтобы нивелировать эти фак-
торы, стороны должны учитывать 
и уважать национальную иден-
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тичность и историю друг друга. 

Россия, по словам председа-
теля комитета Государствен-
ной Думы Российской Федера-
ции по международным делам 
Леонида Слуцкого, выступает 
за систему мировой архитектуры 
в XXI столетии, в которой каждая 
сколь угодно малая страна, ее 
народ, традиции, история, куль-
тура, религия, национальный 
язык будут отдельным полюсом 
принятия решений. «Построение 
такого миропорядка должно рас-
сматриваться <…> как укрепле-
ние и конвергенция различных 
культурно-цивилизационных 
общностей», – добавил ректор 
Московского государственного 
института международных отно-
шений (МГИМО) Министерства 
иностранных дел Российской 
Федерации Анатолий Торкунов.

Будущая конструкция многопо-
лярного мира должна быть в рав-
ной степени удобной и комфорт-
ной для всех без исключения. 
«Это должна быть конструкция, 
которая устроит всех, в которой 
никто не будет себя чувствовать 
в опасности, ущемленным с точки 
зрения возможности реализовы-
вать свои национальные инте-
ресы, которая будет эти инте-
ресы в равной степени защищать 
на всех направлениях», – поддер-
жал заместитель Председателя 
Совета Федерации Российской 
Федерации Константин Косачев. 

Нюанс и в том, что пока еще 
существующий мировой поря-
док не устраивает и сами запад-
ные страны, отметил заместитель 
Министра иностранных дел Рос-
сийской Федерации Александр 
Панкин. «Очень много ограничи-
телей в том порядке, который был 
заложен в уставе ООН и в после-
дующем развитии международ-

ного права. Поэтому фактиче-
ски идет борьба за разные типы 
нового порядка и мироустрой-
ства», – пояснил он. Как заметил 
Константин Косачев, западные 
оппоненты понимают под миро-
вым порядком однополярное 
мироустройство с собствен-
ным лидерством. Деструктив-
ность такой системы мы видели 
в 1999 году в Югославии, 
в 2003 году в Ираке, чуть позже 
в Ливии, в Сирии, добавил Лео-
нид Слуцкий. Но с колоссальной 
долей лукавства западные оппо-
ненты обвиняют Россию в якобы 
разрушении мирового порядка.

По мнению Константина Коса-
чева, будущая конфигурация 
евразийской безопасности 
в качестве главной своей цели 
на начальном этапе должна пре-
следовать идею о том, чтобы 
не допустить перерастания 
существующих между государ-
ствами разногласий в разногла-
сия регионального или конти-
нентального масштаба. «То есть, 
условно говоря, разногласия 
между Индией и Пакистаном 
не должны мешать реализации 
идеи транспортного коридора 
«Север – Юг», – пояснил он. 

Институты, в том числе регио-
нальные, которые уже сегодня 
достаточно эффективно решают 
такие вопросы, появляются. 
«Посмотрите, АСЕАН – это очень 
эффективный региональный 
организм, где удается найти 
решение даже в кризисных ситуа- 
циях», – указал ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов. 

Формирование и развитие таких 
интеграционных блоков идет 
особенно быстро в последние 
два-три года. «К нам сегодня 
стремятся представители стран, 
международных организаций, 
интеграционных блоков с разных 

континентов. Сегодня новое гло-
бальное большинство в некото-
ром смысле уже сформировано. 
Это страны глобального Юга, 
страны Африканского конти-
нента, многие страны Латин-
ской Америки, значительная 
часть стран большой Евразии, 
в том числе страны Персидского 
залива, Китай», – перечислил 
Леонид Слуцкиий. В свою оче-
редь Константин Косачев при-
звал на экспертном, научном 
и политическом уровнях перехо-
дить уже к практическим вопро-
сам и разрабатывать институты 
многополярности: какой должна 
быть будущая мировая валюта, 
системы взаимных расчетов, 
системы страхования логистики.

ОСНОВНЫЕ ВЫЗОВЫ 
МНОГОПОЛЯРНОГО 
МИРА

Один из основных рисков для 
развивающихся стран, по сло-
вам Президента Боливии Луиса 
Арсе, – обеспечение пита-
нием растущего населения. 
«Мы уже говорили о том, что 

одной из серьезных проблем 
современного капитализма явля-
ется продовольственный кризис, 
и решение этой проблемы нужно, 
безусловно, вести в рамках пара-
дигмы многополярности», – под-
черкнул он. Луис Арсе призвал 
создать программы сотрудниче-
ства, которые имеют целью про-
изводство продуктов питания 
по всему миру, а также обмени-
ваться технологиями, которые 
повысят производительность 
сельского хозяйства. 

«Мы располагаем значитель-
ными сельскохозяйственными 
угодьями. В сельском хозяй-
стве наблюдаются модерни-
зация, механизация. Благодаря 
этим процессам мы можем стать 
одним из главных факторов обе-
спечения продовольственной 
безопасности в нашем регионе. 
Мы надеемся, что первый мир – 
развитые страны – помогут нам 
вывести нашу экономику и наше 
сельское хозяйство на новый 
уровень», – поддержал его Пре-
зидент Зимбабве Эммерсон 
Мнангагва.

Часть стран уже пошла по этому 
пути. «Мы создали объедине-
ние по борьбе с голодом и бед-
ностью. Это глобальный альянс, 
который может привлекать 
ресурсы и знания, для того чтобы 
реализовывать проекты в рам-
ках социальной технологии для 
решения этих задач. Этот альянс 
будет открыт не только членам 
G20, но и всем заинтересован-
ным сторонам», – рассказал чрез-
вычайный и полномочный посол 
Федеративной Республики Бра-
зилии в Российской Федерации 
Родриго де Лима Баэна Соарес.

ВКЛАД РОССИИ  
В МИРОВУЮ  
ПРОДОВОЛЬСТВЕННУЮ 
БЕЗОПАСНОСТЬ
Россия может стать одним 
из ключевых игроков в сфере 
продовольственной безопасно-
сти. «В мире мало таких стран, 
как Россия, которые могут быть 
добросовестными, устойчивыми 
производителями качественных 
минеральных удобрений. Рос-
сия является наиболее устой-
чивым поставщиком для всей 
планеты», – заявил президент 
Российской ассоциации произ-
водителей удобрений Андрей 
Гурьев, напомнив, что в произ-
водство удобрений в России 
за последние пять лет инвести-
ровано 1,8 трлн рублей. «Как 
ключевой поставщик удобрений 
Россия играет важнейшую роль 
в обеспечении продовольствием 
всего мира», – согласился посол 
Бразилии в Российской Федера-
ции Родриго де Лима Баэна Соа-
рес.

Кроме того, Россия активно нара-
щивает экспорт и самого про-
довольствия. По мнению гене-

рального директора Российского 
экспортного центра Вероники 
Никишиной, экспорт продо-
вольствия – безальтернативный 
путь дальнейшего роста отече-
ственного АПК. «15 лет назад для 
российских зерновиков экспорт 
стал новацией, теперь мы явля-
емся лидерами. 10 лет назад мас-
ложировики стали экспортными 
средствами, сейчас они экспорт-
ные чемпионы. Мы из страны, 
которая зависела от импорта 
мяса птицы, за пять лет стали 
серьезными поставщиками», – 
напомнила она. 

Как добавил первый замести-
тель Министра промышленности 
и торговли Российской Федера-
ции Василий Осьмаков, Россия 
является технологически суве-
ренной страной также по важ-
нейшим видам сельхозтехники, 
тракторам, комбайнам, специа- 
лизированным поливальным 
машинам и готова быть гарантом 
технологического фундамента 
продовольственной безопас-
ности для других государств. 
В свою очередь, губернатор Там-
бовской области Максим Его-
ров рассказал об идее создания 
на базе аграрного наукограда 
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в Мичуринске межнационального 
центра по продовольственной 
безопасности и борьбе с голо-
дом, который может быть реали-
зован со странами БРИКС уже 
в ближайшее время. 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ 
ТОРМОЖЕНИЕ

Санкционное давление ведет 
к торможению развития техно-
логической экосистемы в раз-
вивающихся странах, что в итоге 
влияет на весь мир. Без объе-
динения усилий для отдельных 
стран технический прогресс 
может оказаться невозможным. 
Профессор факультета между-
народных отношений Санкт-Пе-
тербургского государственного 
университета Бакри Рахакун-
дини Конни напомнила, что ее 
родная Индонезия находится 
в Юго-Восточной Азии и окру-
жена державами, которые сла-
вятся своим индустриальным 
и техническим развитием. «Если 
мы не присоединимся к БРИКС 
в ближайшем будущем, то науч-
но-технический прогресс для 
нас может оказаться тяжелым», – 
добавила она.

Объединить усилия необходимо 
и для контроля над развитием 
современных технологий, чтобы 
они не имели разрушительных 
последствий для цивилизации 
в целом, предупредил президент 
индийского исследовательского 
центра India Foundation Рам 
Мадхав Варанаси. По мнению 
эксперта, высокий уровень раз-
вития технологий несет за собой 
опасные последствия. «С одной 
стороны, это объединяет и облег-
чает многие задачи, – уточнил 
Варанаси. – Но с другой стороны, 
такие технологии могут иметь 
и обратную сторону медали, они 
могут быть разрушительными 

как в военной промышленности, 
так и в развитии искусственного 
интеллекта». «Нам нужно вме-
сте работать, объединять усилия, 
чтобы ИИ играл позитивную, 
а не разрушительную роль в раз-
витии человечества. Нам вместе 
нужно противостоять будущим 
конфликтам», – согласился прези-
дент Центра Китая и глобализа-
ции Ван Генри Хуэйяо.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ  
ЦЕПОЧЕК ПОСТАВОК
Главная проблема сотрудниче-
ства остается в разрыве устой-
чивых цепочек поставок. «Что 
касается торговых потоков, 
сейчас очень многое меняется: 
ранее используемые торговые 
каналы могут меняться в связи 
с санкциями и другими гео-
политическими изменениями. 
Это все влияет на цену продо-
вольствия и на многие другие 
аспекты. Мы должны объединять 
наши усилия», – указал посол 
Бразилии в Москве Родриго де 
Лима Баэна Соарес. «Судан смо-
жет стать одним из поставщиков 
продовольствия в другие страны 
и может справиться с уязвимо-
стями других африканских стран, 
которым необходимо продо-
вольствие. <…> Сейчас только 
нужно, чтобы каналы дистри-
буции были налажены, инфра-
структура, потому что это вот 
как раз та самая часть, с которой 
наши партнеры могли бы нам 
помочь», – добавил Министр 
финансов и экономического пла-
нирования Республики Судан 
Габриэль Ибрагим Мухаммад.

«Главное – это освободиться 
от санкций, от ограничений, кото-
рые накладывают США и евро-
пейские страны. И в Никарагуа 
мы тоже очень хорошо на себе 
это ощущаем, были санкции 
по отношению к Венесуэле, Кубе 

и Китаю, не только к России», – 
указал специальный представи-
тель Президента Республики 
Никарагуа по взаимодействию 
с Российской Федерацией Лау-
реано Факундо Ортега Мурильо. 
«Когда мы говорим об экономике 
и торговле, то цепочки поста-
вок, с помощью которых товары 
попадают к потребителям, 
довольно слабые и неэффектив-
ные. Хороший пример – это пан-
демия. Мы увидели все слабые 
места цепочек поставок. <. . .> 

К сожалению, есть люди, которые 
от этого выигрывают», – добавил 
председатель группы DP World 
Султан Ахмед Бин Сулайем.

От налаживания надежных цепо-
чек поставок зависит также 
и решение проблем энерго-
обеспечения развивающихся 
стран. «Всем хочется, чтобы у них 
были возобновляемые источ-
ники энергии, но нам нужны 
для этого критически важные 
минералы, никель, кобальт. Один 
из главных вызовов, который 
будет перед нами стоять в сле-
дующие несколько десятилетий, 

это как добыть эти минералы, кто 
их будет поставлять», – указал 
Министр энергетики и природ-
ных ресурсов Турецкой Респу-
блики Альпарслан Байрактар.

Для быстрого достижения целей 
создания экологичной, энерго-
емкой и человекоцентричной 
инфраструктуры необходимы 
новые механизмы сотрудниче-
ства между дружественными 
странами, а также ответственный 
подход к совместным проектам 
в сфере современных технологий. 
«Петербургский форум – одна 
из иллюстраций того, что насту-
пает эпоха, когда западный тип 
мировоззрения перестает быть 
единственным и доминирующим 
в мире. На арену выходят разные 
силы, которые по-другому видят 
пути прогресса», – прокомменти-
ровал главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике» 
Федор Лукьянов.

НАУЧНЫЙ ДИАЛОГ

Научное сотрудничество оста-
ется одним из немногих инстру-
ментов укрепления междуна-
родного диалога, что делает его 
неотъемлемой частью внешней 
политики. Но Запад пытается 
воссоздать железный зана-
вес, обрезая в том числе и эти 
связи. «Я работал в Великобри-
тании в сфере физики и заме-
тил следующее: люди, рабо-
тавшие с Россией и Китаем, 
получили письма с запре-
том работы со всей Россией 
и со всем Китаем. И не только 
в сфере науки. Они даже запре-
щали знакомиться с различными 
публикациями из России или 
Китая», – рассказал профессор 
Сколковского института науки 
и технологий Павлос Лагудакис.
Россия, напротив, открыта 

к сотрудничеству и сохраняет 
возможности взаимодействия 
и кооперации. «Во время холод-
ной войны одной из главных 
была проблема возможности 
выезда, например, на научную 
конференцию. Я уже не говорю 
про возможность поработать 
за пределами страны. Сегодня 
у нас ограничений нет. Это прин-
ципиальная позиция», – под-
черкнул помощник Президента 
Российской Федерации Андрей 
Фурсенко. 

Эта позиция уже дает резуль-
таты. Президент Фонда разви-
тия научно-культурных связей 
«Вызов» Леонид Шляховер рас-
сказал о новом формате встреч 
Science. Dialogue. Trust, направ-
ленном на выстраивание меж-
дународного научного диалога 
с широким спектром партне-
ров. На первую зимнюю встречу 
в этом году приехали участники 
из 25 стран. «Это было неожи-
данно. То есть этого неформаль-
ного общения очень не хватает. 
Как следствие, мы получили 
заявки из 34 стран с традици-
онной сильной наукой, заявки 
из Соединенных Штатов Аме-
рики, из Франции, Австрии, Гер-

мании, Италии, Южной Кореи», – 
поделился Леонид Шляховер.

Сейчас настало время возмож-
ностей для диалога и укрепления 
сотрудничества на благо всего 
общества, указал посол Брази-
лии в Российской Федерации 
Баэна Соарес. «Наука является 
мостом между нациями и стра-
нами. И мы заинтересованы в том, 
чтобы пересечь этот мост и быть 
ближе друг к другу», – подчеркнул 
он. Посол напомнил, что Брази-
лия является ведущей страной 
Латинской Америки с точки зре-
ния инновационного индекса, 
и в ее технопарках рады россий-
ским партнерам. По его словам, 
80 университетов из России, 
Белоруссии и Бразилии сегодня 
работают над реализацией раз-
личных проектов. «В данном слу-
чае мы говорим об общем иссле-
довании квантовых технологий, 
юриспруденции, искусственного 
интеллекта, физики, медицины, 
образования, экологии. В следую-
щем октябре у нас будет большая 
миссия в Москве. Мы будем рабо-
тать с представителями Академии 
наук, с учеными, с представите-
лями «Сириуса» в Сочи и Скол-
ково», – перечислил Соарес.
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Заместитель Министра науки 
и высшего образования Россий-
ской Федерации Денис Секи-
ринский пригласил желающих 
в ноябре на Конгресс молодых 
ученых в «Сириусе», который 
будет объединен с Форумом 
молодых ученых и инновато-
ров стран БРИКС и станет про-
странством для развития нового 
диалога. «В России есть место, 
где можно ознакомиться с науч-
но-технологической повесткой 
и с научно-техническими при-
оритетами. Кроме того, там 
можно познакомиться с большим 
количеством очень образован-
ных, эрудированных и приятных 
во всех отношениях людей. Еще 
можно завязать долгосрочные 
партнерские отношения, которые 
приведут к новым результатам», – 
рассказал он.

ОБРАЗ БУДУЩЕГО  
КАК КЛЮЧЕВОЙ  
ФАКТОР РАЗВИТИЯ

Глобальная турбулентность ста-
вит перед обществом вопрос 
об образе будущего, кото-
рый позволяет не только 
адаптироваться к изменениям, 
но и активно формировать 
желаемое через инновации, 
стратегическое планирование 
и глобальное сотрудничество. 
Только суверенная страна может 
обладать концепцией будущего, 
отметил полковник Службы 
внешней разведки в отставке, 
эксперт-международник, пре-
зидент Ассоциации экспорта 
технологического суверенитета 
Андрей Безруков. По его мне-
нию, в XXI веке будет решаться 
вопрос выживания человека: 
чтобы выжить, нужно резко пони-
зить конфликтность и между 
людьми, и с природой, а без стра-
тегического диалога о будущем 

не имеют смысла вопросы о том, 
кто друг, кто враг, куда мы идем.

Эксперт затронул также тему 
развития технологий и отсут-
ствия стратегического диалога 
в данном направлении. «Если 
вы посмотрите, сколько у нас 
серьезных мозговых центров, 
занимающихся технологиями, 
обществом, другими вещами 
по сравнению с тем, сколько 
в других странах, дрожь берет 
просто. И здесь у нас в первый 
раз на питерском форуме раз-
говор о будущем, который надо 
продолжать», – заключил Андрей 
Безруков.

«На Западе ушла эпоха технооп-
тимизма, а в Россию, наоборот, 
приходит», – указал генераль-
ный директор Всероссийского 
центра изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) Валерий 

Федоров. Он привел результаты 
всероссийского опроса, пока-
завшие, что только 2% россиян 
негативно относятся к техноло-
гиям будущего, 7% нейтрально, 
90% положительно в разной 

степени. Но социолог посето-
вал, что за образом будущего 
часто скрыты прошлые дости-
жения. «То есть за будущее 
выдается одна из произвольно 
взятых эпох в нашей относи-
тельно недавней истории либо 
какой-то гипертрофированный 
аспект прошлой эпохи, и счита-
ется, что это то лучшее будущее, 
которого мы достойны», – объяс-
нил Валерий Федоров. 

Генеральный директор АНО 
«Диалог» Владимир Табак 
добавил, что, говоря о ключе-
вых сферах будущего, россияне 
на первое место ставят меди-
цину, здравоохранение, фар-
макологию, на второе – ИТ, 
компьютерные и цифровые тех-
нологии. В то же время 75% рос-
сиян отрицательно относятся 
к тому, чтобы обращения граж-
дан в органы власти обрабаты-
вались искусственным интеллек-
том. «Это интересно, потому что 
это говорит о таком «застрева-
нии» в прошлом, потому что они 
не готовы воспринимать эту тех-
нологию как способную решить 
их проблему», – добавил Влади-
мир Табак.

При этом западное понима-
ние прогресса перестало быть 
единственно верным. На Западе 
одна из основных идей развития 
человечества в ближайшие деся-
тилетия – это идея умеренного, 
разумного потребления. «Она 
в Африке работает? Конечно, нет. 
Там, где страшный дефицит энер-
гии, продовольствия и просто 
уровень жизни на сегодняшний 
день не выдерживает никакой 
критики, конечно, совершенно 
другие идеи должны двигать 
миром», – заявил глава «Роса-
тома» Алексей Лихачев. И каса-
ется это не только Африкан-
ского континента. «Некоторые 
до сих пор используют бумагу, 
а не электронные носители. Они 
не будут пользоваться, например, 
блокчейном», – добавил предсе-
датель группы DP World Султан 
Ахмед Бин Сулайем.

При этом технологическая 
система будущего должна отве-
чать требованиям экологично-
сти, дружелюбности к человеку 
и экономической целесообраз-
ности. По мнению Министра 
промышленности и торговли 
Российской Федерации Антона 
Алиханова, равнобедренный 
треугольник с такими основа-
ниями должен являться основой 
для построения правильного 
технологического фундамента. 
«Не нужно противопоставлять 
вопрос экологии и необходимо-
сти перспективности техноло-
гий. Нужно отвечать на вопрос, 
зачем это человеку или челове-
честву», – пояснил он. Мир уже 
дошел до грани, когда любое 
новое развитие технологии 
на планете должно сдавать пер-
вый экзамен не на экономику 
и эффективность, а на воздей-
ствие на планету и в частности 
на конкретного человека, согла-
сился Алексей Лихачев. 

ЭНЕРГОПЕРЕХОД В ТЭК

Двуличие Запада видно и в тех-
нологических подходах по отно-
шению к обеспечению энер-
гетической безопасности, 
в которой особенно нуждаются 
развивающиеся страны. Гене-
ральный секретарь Организа-
ции стран – экспортеров нефти 
(ОПЕК) Хайсам аль-Гайс озву-
чил прогноз о том, что мировая 
экономика удвоится к 2045 году, 
а население планеты вырас-
тет с 8 до 9,5 млрд человек. 
Он подчеркнул, что рост эко-
номики будет сконцентрирован 
не в Европе или Северной Аме-
рике, а в странах ОЭСР, в Китае, 
Индии, на Ближнем Востоке. 
«К 2030 году статистика прог- 
нозирует, что 600 млн чело-
век переедут в новые города. 
100 новых Санкт-Петербургов 
к 2030 году. Вот такой масштаб», – 
подчеркнул генсек ОПЕК. 

В таких условиях необходимы 
все источники энергии, а их 
дискриминация неприемлема. 
Но в отношении нефтяной 
отрасли, указал Хайсам аль-Гайс, 
идет сильнейшая демонизация 
и дискриминация по политиче-

ским и идеологическим мотивам, 
ведущая к нехватке инвестиций. 

При этом действия западных 
нефтегазовых компаний под-
тверждают, что они и сами ждут 
роста спроса. «Еще недавно они 
соревновались в амбициозности 
своих целей по климату и декар-
бонизации, а сейчас они смяг-
чают свои климатические цели, 
пересматривают и увеличивают 
планы по добыче углеводоро-
дов», – рассказал председатель 
правления ПАО «Газпром нефть» 
Александр Дюков.

Речь идет не об отказе от кли-
матической повестки, а о том, 
чтобы «зеленый» энергопереход 
был справедливым и доступ-
ным для развивающихся стран. 
«Мы должны снижать вредные 
выбросы. Наша отрасль присо-
единилась к борьбе с карбони-
зацией», – заверил Хайсам аль-
Гайс. «В рамках энергоперехода 
будет развиваться конкуренция, 
в этой конкурентной борьбе най-
дется место каждому источнику 
энергии», – добавил заместитель 
Председателя Правительства 
Российской Федерации Алек-
сандр Новак. Нефтяной отрасли, 
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по его словам, необходимо 
будет повышать эффективность, 
использовать более современ-
ные технологии для производ-
ства продукции более высокого 
класса экологичности.

Для России важен плавный 
переход к низкоуглеродному 
развитию без социально-эко-
номических шоков, недопу-
стима дискриминация торговли, 
а также инвестиционной и тех-
нологической повестки в рамках 
обсуждения климата, сообщил 
первый заместитель Министра 
экономического развития Рос-
сийской Федерации Илья Торо-
сов. Но вызывает тревогу масса 
непрозрачных стандартов. 
«В финансировании, госполитике, 
доступе на рынках – везде разное. 
Вот это самый большой нетариф-
ный барьер, который мы сейчас 
видим и в плане финансирования, 
и в плане торговли», – добавил 
Министр по торговле Евразий-
ской экономической комиссии 
Андрей Слепнев.

Выход – в формировании общих 
подходов к климатическим про-
ектам и прозрачного рынка угле-
родных единиц в рамках БРИКС, 
указал Илья Торосов. «Это дол-
гий серьезный разговор, чтобы 
все-таки у нас была общая инфра-
структура, общее понимание кли-
матических проектов, как мы их 
оцениваем, как мы оцениваем их 
результаты, свободная торговля 
углеродными единицами, движе-
ние капитала. В рамках нашего 
председательства в БРИКС мы уже 
сформировали рабочую группу, 
где эти вопросы будем ставить», – 
отметил замминистра. По его сло-
вам, Россия уже прошла серьезный 
путь формирования механизмов 
таксономии климатических про-
ектов и ей есть что предложить 
для обсуждения. В частности, рос-
сийская разработка легла в основу 
таксономии ЕАЭС.

Тематика энергетического 
перехода неразрывно связана 
с вопросами финансирования. 
Генеральный директор Россий-

ского энергетического агентства 
(РЭА) Минэнерго Российской 
Федерации Алексей Кулапин 
отметил, что дороговизна суще-
ствующих технологий не всегда 
позволяет их использовать без 
ущерба для национального раз-
вития. Значит, необходим общий 
рынок инвестиций в проекты, 
который потребует унификации 
и взаимного признания климати-
ческих стандартов. 

Общие подходы необходимы 
для привлечения инвести-
ций в проекты по энергопе-
реходу, согласился Министр 
по торговле Евразийской эко-
номической комиссии Андрей 
Слепнев. «Работа по стандарти-
зации, по признанию валидато-
ров – эти все вопросы должны 
активно обсуждаться на всех 
площадках, начиная с БРИКС, 
ШОС и ВТО. Потому что без 
этого трудно предложить каки-
е-то условия финансирова-
ния», – указал он. «Очень важны 
общие доверенные процедуры 

верификации. В идеальном сце-
нарии – это верификации через 
границу, то есть верификации 
наших инструментов китайцами 
и бразильцами, верификации 
китайских инструментов нашими 
агентствами, для того чтобы 
инвестор из-за рубежа мог поло-
житься на то агентство, которое 
он знает, которому он дове-
ряет», – добавил первый зам-
председателя ВЭБ.РФ Алексей 
Мирошниченко.

ВОДА ДОРОЖЕ ЗОЛОТА
Еще одна глобальная про-
блема жизнеобеспечения 
людей – нехватка чистой питье-
вой воды. Решить ее отдельно 
друг от друга страны не смо-
гут. Заместитель Председателя 
Правительства Российской 
Федерации Дмитрий Патру-
шев рассказал, что сегодня уже 
более двух миллиардов чело-
век не имеют доступа к чистой 
питьевой воде. «Если ситуа-
ция не будет меняться, если 
в ответ на вызовы, которые 
стоят на повестке, мы не будем 
вырабатывать грамотные меры, 
то уже к 2030 году разрыв между 
спросом на воду и ее доступ-
ными запасами может составить 
40%», – предупредил он. Осо-
бенно остро ощущают недоста-
ток качественного водоснабже-
ния в странах Африки.
Для России охрана и рацио-
нальное использование водных 
ресурсов – один из главных при-
оритетов государства. Своим 
опытом контроля и монито-
ринга, технологиями мы готовы 
делиться и с другими странами 
и уже постоянно взаимодей-
ствуем с партнерами на Ближнем 
Востоке, в Центральной Азии, 
а также в Северной Африке, 
отметил Дмитрий Патрушев. 

«Необходимы партнерские 
отношения с Россией, чтобы 
решить проблему дефицита 
водных ресурсов», – согласился 
Министр полезных ископае-
мых Республики Судан Мохамед 
Башир Абдалла.

Министр природных ресур-
сов и экологии Российской 
Федерации Александр Коз-
лов рассказал, что главное рос-
сийское достижение – полный 
контроль за всеми водопользо-
вателями. «Компании обязаны 
ежегодно представлять сведе-
ния об объеме забора, изъятия 
водных ресурсов и об объеме 
сброса сточных или дренажных 
вод», – отметил он. Кроме того, 
с начала года заработала плат-
форма «Водные данные», где 
систематизируется информация 
о водохозяйственной и гидроло-
гической обстановке. 

В результате, если в мире до 70% 
воды используется на нужды сель-
ского хозяйства и производство 
продовольствия, у нас – не более 
40%, добавил руководитель 
Федерального агентства водных 
ресурсов Дмитрий Кириллов.

Кроме того, по словам руково-
дителя Федерального агентства 
по недропользованию Евге-
ния Петрова, Россия готова 
поделиться своим уникальным 
30-летним опытом мониторинга 
уровня подземных вод с Афри-
кой, где такой вид снабжения 
особенно актуален. Генеральный 
директор АО «Росатом Инфра-
структурные решения» Ксения 
Сухотина добавила, что у России 
также есть технологии очистки 
воды любого уровня загрязнения. 

Минприроды России уже заклю-
чило меморандумы о выстраива-
нии системного взаимодействия 
с Алжиром, Марокко, Зимбабве 
и Южно-Африканской Респуб- 
ликой и намерено в скором 
времени заключить соглаше-
ния с министерствами природ-
ных ресурсов Ботсваны, Демо-
кратической Республики Конго 
и Туниса. «Если мы в действи-
тельности серьезно отнесемся 
к совместному партнерству, 
в будущем удастся избежать 
большой миграции населения, 
связанной с отсутствием воды», – 
подчеркнул Александр Козлов. 

РАЗВИТИЕ ПЛАТЕЖНЫХ 
СИСТЕМ
Ключевым аспектом суверенного 
развития становится также разви-
тие платежных систем и внедрение 
передовых технологий. Основ-
ное внимание уделяется не только 
улучшению пользовательского 
опыта, но и повышению безопасно-
сти и скорости транзакций. Россия, 
несмотря на существующие санк-
ционные ограничения, сохраняет 
мировое лидерство с точки зрения 
развития платежной индустрии, 
заявила первый зампредседателя 
Центрального банка Российской 
Федерации Ольга Скоробогатова.
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В России активно внедряют, 
трансформируя платежную инду-
стрию, все актуальные техноло-
гические тренды: генеративный 
искусственный интеллект, нацио- 
нальные цифровые валюты, откры-
тые API, технологии интеропера-
бельности и так далее. При этом 
Ольга Скоробогатова подчер-
кнула, что сейчас встает вопрос 
о том, как в таких сложных обстоя-
тельствах не отстать и за счет чего 
сохранить высокий темп развития.

По мнению генерального дирек-
тора НСПК Дмитрия Дубы-
нина, будущее платежной 
индустрии – за синергией госу-
дарственной и частной инфра-
структуры. «Я буду голосовать 
за незаметность для клиента, 
когда он будет совершать платеж, 
и при этом будет происходить 
взаимодействие государственной 
инфраструктуры и платежной. 
Условно, студент, пришедший 
в кино, без предъявления студен-
ческого билета, просто оплачи-
вая билет, сразу получает скидку, 
идет и смотрит», – сказал он. 

Технологии, которые поддер-
жаны не только госсектором, 
но и другими рынками, внедря-
ются гораздо лучше и эффек-
тивнее, добавил глава НСПК. 
В пример он привел цифровой 
профиль гражданина на «Госус-
лугах». «Хочется «продолжения 
банкета». Хочется платформу 
коммерческих согласий, данных 
от телекомов, страховых компа-
ний, от медицинских организа-
ций, чтобы профилировать кли-
ента и более таргетированно 
делать предложение. Для пла-
тежей эта технология будет 
и дальше хорошо работать, 
потому что не только «Госус-
луги», но и весь рынок эту идею 
поддержал», – отметил он. Такие 
технологии будут внедряться 
с использованием искусствен-
ного интеллекта, добавил парт-
нер ООО «Яков и Партнеры» 
Илья Иванинский. 

С другой стороны «прилавка» 
ускорить расчеты должна циф-
ровизация документооборота 
поставок товаров или услуг. 

«Если мы на смарт-контракт воз-
лагаем обязанности выполне-
ния функционала аккредитива, 
то вторая часть движения товаров 
и услуг тоже должна быть оциф-
рована. И в это будут инвести-
рованы деньги», – указал предсе-
датель наблюдательного совета 
ПАО «Московская биржа» Сер-
гей Швецов. В результате оциф-
ровка движения товара повысит 
эффективность во встречных 
расчетах поставки против пла-
тежа. Россия, по мнению Сергея 
Швецова, обладает потенциалом 
стать пионером в этой области. 

МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ПЛАТЕЖИ
Трудности с международными 
платежами – проблема, которую 
еще предстоит решить. «Сквоз-
ная боль, которая встречается 
во всех практически развиваю-
щихся странах, – это, конечно, 
международные платежи. 
Это задача, которая до сих пор 
нормально не решена», – ука-

зал партнер ООО «Яков и Пар-
тнеры» Илья Иванинский. По его 
словам, платежи из развитой 
страны в развивающуюся могут 
идти неделями и стоить десятки 
процентных пунктов от суммы.

Но развивать необходимо неза-
висимые финансовые системы, 
так как действующие институты 
стали политизированы и нена-
дежны. После Второй мировой 
войны Европа была разрушена, 
Китай был накануне гражданской 
войны, нынешние развивающие- 
ся страны были еще в колони-
альной зависимости, напом-
нил президент – председатель 
правления ПАО «Банк «ВТБ» 
Андрей Костин.

В результате США сфор-
мировали международную 
финансовую систему, дожив-
шую до сегодняшнего дня. 
Но сегодня баланс сил изме-
нился, выстроенная ранее 
глобальная система дала тре-
щину, ее институты расче-
тов политизированы в угоду 
отдельных стран. «Экспроприа- 

ция российских суверенных 
активов свидетельствует о том, 
что юрисдикции, вокруг кото-
рых строилась современная 
финансовая система, перестали 
быть надежными», – заявил 
Андрей Костин.

Как отметил вице-премьер 
Александр Новак, роль финан-
сового сектора в глобальном 
экономическом росте – одна 
из ключевых для развития 
тех стран, которые нуждаются 
в помощи, в реализации круп-
ных проектов. Незаконные 
ограничения расчетов, по его 
словам, ведут к недопоставкам 
энергетических ресурсов и дру-
гих товаров. «Это заставляет 
создавать новые инструменты 
и новые механизмы», – подчер-
кнул он.

В итоге Россия со странами 
БРИКС проводит политику, 
направленную на создание 
альтернативных финансовых 
систем. «Создан Новый банк 
развития, призванный также 
обеспечить финансирование, 
развитие экономик стран, раз-
витие интеграции стран БРИКС. 
Этот банк уже успешно рабо-
тает, финансирует ряд проектов, 

будет развиваться», – расска-
зал Александр Новак. Он при-
знал, что пока новые институты 
уступают таким глобальным 
институтам финансов, как 
Международный валютный 
фонд либо Всемирный банк. 
Но на горизонте 5–10 лет они 
будут активно развиваться.
Выправить ситуацию также 
помогут системы, аналогичные 
Системе передачи финансо-
вых сообщений Банка России, 
и расчеты в цифровых валю-
тах центральных банков между 
странами. Уже этой осенью 
многие предложения по вопро-
сам независимых расчетов 
и страхования будут представ-
лены на рассмотрение Сам-
мита лидеров БРИКС, отметил 
Министр финансов Российской 
Федерации Антон Силуанов. 
По его словам, новые системы 
расчетов станут более эффек-
тивными, более быстрыми, 
дешевыми и современными. 
«Мы оценивали, что только 
в России внедрение цифро-
вого рубля дает эффект свыше 
300 млрд рублей», – добавил 
Илья Иванинский.
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Расширение объединения 
БРИКС, которое теперь вклю-
чает десять стран и охватывает 
значительную часть мирового 
населения и экономики, – один 
из ярких примеров формирова-
ния нового центра многополяр-
ного мира. Для своих участников 
оно открывает новые возмож-
ности экономического роста 
и развития, а также международ-
ного взаимодействия в сферах 
торговли, логистики, финансов 
и технологий. 

«Присоединение Египта, Объ- 
единенных Арабских Эмира-
тов, Саудовской Аравии и Ирана 
лишь усилит наш блок с полити-
ческой и экономической точек 
зрения. На современном миро-
вом рынке его ВВП достиг-

нет около 34% в ближайшее 
время», – указал Министр пла-
нирования и экономического 
развития Арабской Республики 
Египет Хала Хельми Эль-Саид. 
Египет в последние годы играет 
важную роль в развитии эконо-
мики Африки и, по словам мини-
стра, благодаря присоединению 
к БРИКС рассчитывает на уско-
рение экономического развития. 

По итогам 2023 года объем рос-
сийской внешней торговли 
с тогдашним составом БРИКС 
увеличился на 28%, экспорт 
вырос на 21%, импорт увели-
чился на 38%, привел статистику 
заместитель Министра эконо-
мического развития Российской 
Федерации Владимир Ильичев. 
«Для нас БРИКС – это не только 
очень важная политическая пло-

щадка, это и ключевое для нас 
направление торговли», – заклю-
чил он.
Главные вызовы, которые стоят 
перед объединением, – логисти-
ческие ограничения и чрезмер-
ная сложность проведения тор-
говых операций. На сегодняшний 
день, к сожалению, взаимодей-
ствия в части обеспечения бес-
перебойной работы совместных 
цепочек поставок и производ-
ства стран БРИКС нет, а боль-
шинство поставок идет не внутри 
объединения, посетовал Влади-
мир Ильичев. По его мнению, 
необходимо найти возможности 
для упрощения правил торговли.

Одна из причин пробук-
совки – бюрократизм. «Мы поста-
вили перед собой очень важную 
задачу: присоединить к нашему 

(банковскому. – Ред.) объедине-
нию коллег из тех стран, кото-
рые официально присоедини-
лись к объединению БРИКС 
в текущем году. Оказалось, что 
это достаточно деликатная 
работа, поскольку это государ-
ственные финансовые инсти-
туты, им требуется согласование 
с органами власти», – добавил 
старший банкир ВЭБ.РФ Сергей 
Сторчак. По его словам, продви-
нуться с точки зрения понимания 
алгоритма присоединения пока 
удалось только с представите-
лями Египта и Объединенных 
Арабских Эмиратов.

По словам первого замести-
теля генерального директора 
ОАО «Российские железные 
дороги» Сергея Павлова, прио-
ритетной задачей также является 
налаживание логистической свя-
занности стран БРИКС. «Сегодня 
у нас в объединении есть все: 
ресурсы, полезные ископае-
мые, человеческие ресурсы, 
продукты питания, технологии. 
И мы всем этим должны пользо-
ваться и обмениваться», – под-
черкнул он. «В рамках БРИКС 
мы видим порядка 40–45% 
мировой торговли, а все эти 
перевозки осуществляют евро-
пейские, корейские, японские 
и тайваньские перевозчики», – 
посетовал председатель совета 
директоров ГК «Дело» Сергей 
Шишкарев. Но страны объеди-
нения, по его мнению, вполне 
способны создавать новые судо-
строительные мощности.

Необходима более плотная ко- 
операция профильных органов 
государственной власти, ука-
зал президент FESCO Аркадий 
Коростелев. «Приняв решение 
о создании подгруппы по транс-
порту и логистике, мы руковод-
ствовались целесообразностью 

объединения транспортных 
игроков из разных стран в целях 
повышения логистической свя-
занности стран объединения. 
И вот только запустив эту под-
группу, по откликам россий-
ских и зарубежных партнеров 
мы увидели, насколько востре-
бованным оказался формат взаи- 
модействия», – отметил пер-
вый заместитель гендиректора 
ОАО «РЖД» Сергей Павлов. 

Наладить и ускорить взаимодей-
ствие поможет искусственный 
интеллект, добавил замглавы 
Минэкономразвития России 
Владимир Ильичев. «Мы хотим 
в период нашего председатель-
ства выйти на договоренность 
по внедрению технологии искус-
ственного интеллекта в привыч-
ные нам процессы. В частности, 
в оптимизацию торговых цепо-
чек, анализ стоимости товаров, 
контрактов, упрощение комму-
никации между контрагентами, 
инвестиционное консультирова-
ние», – сказал он.

Первый вице-президент 
АО «Газпромбанк» Екатерина 
Салугина-Сороковая отметила, 

что запланировано создание 
ассоциации устойчивого раз-
вития стран БРИКС, которая 
сможет эффективно вести мето-
дологическую работу и способ-
ствовать реализации тех инициа-
тив, договоренность по которым 
уже достигнута. Поддержка 
со стороны зарубежных участ-
ников есть, и стартовое заседа-
ние ассоциации может пройти 
на полях встречи БРИКС в октяб- 
ре. 

ПРЕОБРАЗОВАНИЕ ШОС
Переплетение сегодняшних 
геополитических и экономиче-
ских вызовов дало возможности 
для расширения роли Шанхай-
ской организации сотрудниче-
ства (ШОС). В настоящее время 
членами объединения являются 
Индия, Иран, Казахстан, Китай, 
Киргизия, Россия, Таджикистан, 
Пакистан и Узбекистан, страна-
ми-наблюдателями – Афгани-
стан, Белоруссия и Монголия, 
странами-партнерами – Азер-
байджан, Армения, Камбоджа, 
Непал, ОАЭ, Турция, Шри-Ланка, 
Кувейт, Мальдивы, Мьянма, 
ОАЭ и Бахрейн. Ожидается, что 
на саммите ШОС в июле нынеш-
него года полноправным членом 
организации станет Белоруссия. 
«ШОС сегодня – это одна из тех 
организаций, которая станет опо-
рой нового многополярного 
миропорядка, это не досужие 
утверждения, а четко продуман-
ный, обоснованный и аргументи-
рованный значительным опытом 
взаимодействия вывод», – заве-
рил специальный представитель 
Президента Российской Феде-
рации по делам Шанхайской 
организации сотрудничества 
Бахтиер Хакимов. 

Спецпредставитель выразил 
надежду, что на ближайшем 

РАСТУЩАЯ РОЛЬ БРИКС, ШОС, ЕАЭС 
И ДВУСТОРОННИХ ДИАЛОГОВ
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саммите будут утверждены 
согласованные предложения 
о комплексной модернизации 
организации. «Организация, 
которая долгое время развива-
лась как платформа для взаимо-
действия в сфере безопасности 
и развития политического диа-
лога, сейчас накопила достаточ-
ный опыт и договорно-правовую 
базу, которые позволят серьезно 
подвинуться и в экономическом 
направлении», – пояснил он. 
В планах – создание механизмов 
финансового сопровождения 
проектной деятельности: банка 
развития и специальных счетов. 

ФОРМИРОВАНИЕ  
ЕДИНОГО  
ПРОСТРАНСТВА ЕАЭС
За 10 лет существования ЕАЭС 
страны-участницы смогли уве-
личить основные экономиче-
ские показатели и нарастить 
интеграционное сотрудниче-
ство. В перспективе союз может 
выйти за рамки только торго-

вого сотрудничества, а также 
более активно работать с треть- 
ими государствами. Президент 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимате-
лей (РСПП) Александр Шохин 
привел статистику: за 10 лет 
совокупный ВВП союза вырос 
с 1,6 до 2,5 трлн долларов США. 
Товарооборот с третьими 
странами увеличился на 60%, 
с 579 до 923 млрд долларов 
США. Вдвое вырос объем вза-
имной торговли, достигнув 
в прошлом году 7 трлн 200 млрд 
рублей. «ЕАЭС как экономиче-
ское интеграционное объедине-
ние состоялся. И прежде всего, 
конечно же, речь идет о ликви-
дации торговых, административ-
ных барьеров. И благодаря этому 
нами уже сегодня обеспечена 
высокая степень свободы пере-
мещения товаров», – добавил 
заместитель Председателя Пра-
вительства Российской Федера-
ции Алексей Оверчук.

Дальнейшие перспективы – рас-

ширять рамки союза от торго-
вого на другие направления, 
указал Министр экономики 
Республики Беларусь Юрий 
Чеботарь. «В среднесрочной 
перспективе нам предстоит 
обеспечить общий рынок ЕАЭС 
ключевыми товарами и ресур-
сами, завершить формирова-

ние общего пространства коо-
перационных взаимодействий, 
сотрудничества в технологиче-
ской сфере. Мы должны сформи-
ровать транспортно-логистиче-
ское пространство, финансовый 
рынок, развить экономическое 
сотрудничество в сферах с инте-
грационным потенциалом. Евра-
зийский союз должен превра-
титься в полюс международного 
экономического притяжения», – 
согласился председатель Колле-
гии Евразийской экономической 
комиссии Бакытжан Сагинтаев.

В первую очередь речь идет 
об участии в развитии междуна-
родных транспортных коридо-
ров. «Прежде всего мы опреде-
лили перечень международных 
транспортных коридоров, мы их 
согласовали, что говорит о том, 
что мы скоординированно раз-
виваем транспортный каркас 
нашего союза. Мы, конечно же, 
видим направления, которые у нас 
есть по оси «Восток – Запад» 
и «Север – Юг». И у нас абсо-
лютное понимание, что мы здесь 
должны вместе развивать эту 
инфраструктуру», – рассказал 
Алексей Оверчук. 

Из действующих приме-
ров – «Евразийский агроэкс-
пресс». «Основным направле-
нием перевозок является Китай. 
Сейчас коридор открыт и в сто-
рону Индии, Ирана. В пилотном 
режиме с Узбекистаном про-
работали. Ведется проработка 
отгрузок в Объединенные Араб-
ские Эмираты», – продолжил 
Бакытжан Сагинтаев. Он также 
напомнил, что в рамках ЕАЭС 
создается единая система тамо-
женного транзита, которая 
позволит упростить и оптими-
зировать процедуру перевозок 
и предоставит возможность 
третьим странам применять 
транзитную систему союза. 

Заинтересованность во взаимо-
действии с Евразийским союзом 
есть у африканских стран и Сред-
ней Азии, добавил руководитель 
экспертной группы Научного 
центра евразийской интеграции 
Олег Ногинский.

Кроме того, по словам Алексея 
Оверчука, важную роль играет 
развитие сети соглашений о сво-
бодной торговле. В частности, 
он рассказал о создании зоны 
свободной торговли между стра-
нами – участницами Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС) и Исламской Республи-
кой Иран. В Евразийской эконо-
мической комиссии посчитали, 
что создание зоны свободной 
торговли с Ираном позволит 
нарастить объем его торговли 
со странами ЕАЭС до 18–20 млрд 
долларов в год в перспективе 
5–7 лет. 

Заместитель Министра эко-
номики Республики Армении 
Нарек Терян указал на необхо-
димость скорейшего завершения 
работы над основополагающими 
документами, которые регла-
ментируют функционирование 

общих рынков энергоресурсов. 
Он напомнил, что в прошлом 
году была утверждена деклара-
ция дальнейшего развития ЕАЭС 
и важно, чтобы в нынешнем году 
страны союза сконцентрирова-
лись на разработке плана меро-
приятий, которые раскроют 
конкретные механизмы ее реа-
лизации.

СОТРУДНИЧЕСТВО  
ОБЪЕДИНЕНИЙ

Идет активное наращивание 
сотрудничества и в самих инте-
грационных объединениях. «Так, 
ШОС совместно с Евразийской 
экономической комиссией изу-
чают возможности для налажи-
вания практического взаимодей-
ствия и обмена опытом в сфере 
взаиморасчетов в национальных 
валютах», – заявил заместитель 
генерального секретаря ШОС 
Сохаил Хан.

Он отметил, что государства – 
члены ШОС намерены исполь-
зовать потенциал стран региона, 
международных организаций 
и многосторонних объединений 
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для создания в Евразии про-
странства широкого, открытого 
и равноправного взаимодей-
ствия в соответствии с нормами 
и принципами международного 
права, а также с учетом нацио-
нальных интересов. «Большие 
перспективы видим между ШОС 
и БРИКС», – подчеркнул замген-
сека ШОС.

Не ушла из повестки и тема 
Большого Евразийского партнер- 
ства. Евразия как единый конти-
нент, бесшовное пространство, 
имеет в своей копилке не только 
древнейшие цивилизации, 
но и огромную массу качествен-
ной рабочей силы, знаний, опыта, 
технологий, коридоры и цепочки 
поставок. Это единое простран-
ство могло бы в будущем играть 
действительно более серьез-
ную роль в мировой экономике, 
отметил замглавы Министерства 
иностранных дел Российской 
Федерации Александр Панкин. 

По словам дипломата, Россия 
окончательно не исключает 
страны Европы из своих проек-
тов в рамках Большого Евразий-

ского партнерства, не собирается 
изолироваться, и партнерство 
еще может сложиться от Лис-
сабона до Владивостока, если 
будут подходящие условия. Глав-
ное, как отметил Александр Пан-
кин, что оно не подразумевает 
под собой никакого принужде-
ния, сотрудничество в его рамках 
добровольное. 

ТОЧКИ СБОРКИ  
ОБЪЕДИНЕНИЙ
По мнению президента Россий-
ского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 
Александра Шохина, необхо-
димо выделить ядро вопросов 
развития Евразии, которые мак-
симально сопряжены с целями 
и задачами развития ЕАЭС, 
ШОС, АСЕАН и БРИКС. 
«Мы могли бы вместе с ШОС 
сосредоточиться на вполне 
конкретных ключевых, как мне 
представляется, аспектах форми-
рования этого партнерства. Пер-
вое – создание новой системы 
валютно-финансовых отноше-
ний, более эффективной, более 
удобной, более справедливой, 
основанной на международ-
ном праве. <…> Включая пере-
ход на расчет в национальных 
валютах», – предложил Министр 
по интеграции и макроэконо-
мике Евразийской экономиче-
ской комиссии Сергей Глазьев. 

Заместитель Министра эконо-
мического развития Российской 
Федерации Дмитрий Вольвач 
добавил, что в отношении эко-
номических объединений важно 
также устранение тарифных 
барьеров, унификация регулиро-
вания в сфере обязательных тре-
бований к товарам.
Еще одной точкой сборки 
интересов ЕАЭС, ШОС 
и БРИКС может стать климати-

ческая повестка, хотя отношение 
у государств к этой сфере разное. 
«Когда мы говорим о партнер-
стве в Евразийском союзе, Шан-
хайской организации и БРИКС, 
мы говорим о взаимоотношении 
дружественных стран, которые 
разделяют общие ценности. Если 
обсуждать климат, то мы видим, 
что страны по-разному отно-
сятся к этому вопросу», – отметил 
Министр по торговле Евразий-
ской экономической комиссии 
Андрей Слепнев. 

Бразилия пошла своим путем, 
сосредоточившись на биотоп- 
ливе, ЮАР рискнула быстро 
заменить уголь на другие энер-
гоносители, перечислил специ-
альный представитель Прези-
дента Российской Федерации 
по вопросам климата Руслан 
Эдельгериев. «В международ-
ном измерении климатическая 
повестка, безусловно, сегодня 
больше теряет свой объедини-
тельный характер, превраща-
ется в арену противостояния 
и продвижения интересов тех 
самых групп государств, компа-
ний, течений, – добавил замглавы 
Министерства иностранных дел 
Российской Федерации Алек-
сандр Панкин. – И санкцион-
ный инструментарий будет все 
больше применяться в скрытой 
либо в открытой форме».

Тем не менее стороны нуждаются 
в обмене опытом и совместном 
развитии технологий. «Мы рас-
сматриваем вопросы снижения 
выбросов, загрязнения окружаю- 
щей среды, а также исполь- 
зование чистых технологий, 
повторное использование, реу-
тилизацию. Это направления, 
в которых мы нуждаемся в техно-
логических и технических зна-
ниях, в экспертных знаниях, 
с получением которых нам могут 

помочь страны ЕАЭС. К 2025 году 
мы сможем реализовать опреде-
ленные решения критического 
характера», – отметил замести-
тель генерального секретаря 
АСЕАН Сатвиндер Сингх.

СОТРУДНИЧЕСТВО  
ЕАЭС И АСЕАН

ЕАЭС удалось наладить взаи-
мопонимание и развивающи-
еся отношения практически 
со всеми странами АСЕАН, отме-
тил Министр по интеграции 
и макроэкономике Евразийской 
экономической комиссии Сер-
гей Глазьев. «Мы уже перешли 
на национальные валюты в ЕАЭС, 
с Китаем и со многими государ-
ствами АСЕАН тоже сейчас ведем 
переговоры о выходе на расчеты 
в национальных валютах, для 
которых нужна своя автономная 
инфраструктура, которую предо-
ставляет российский Централь-
ный банк», – добавил он. Но далее, 
указал Министр, необходимо 
создавать уже сетевые структуры, 
которые бы связывали предприя-
тия и организации. 
Евразийский экономический союз 

предпринимает «очень мощные 
усилия» по организации биз-
нес-диалогов с АСЕАН, и бла-
годаря таким площадкам сторо-
нам удается достигать осязаемых 
результатов в виде роста товаро-
оборота, и в конечном итоге про-
цветания обоих регионов, добавил 
заместитель генерального секре-
таря АСЕАН Сатвиндер Сингх. 

Двусторонняя торговля между 
объединениями уже достигла 
17 млрд долларов США. Однако 
для дальнейшего развития 
сторонам нужно продолжать 
строить более близкие отно-
шения, задействуя имеющиеся 
онлайн-платформы. По словам 
Сингха, АСЕАН очень плотно 
занимается цифровой трансфор-
мацией, и в рамках объединения 
уже заключено первое в мире 
региональное соглашение, кото-
рое устанавливает в АСЕАН еди-
ную цифровую экономику, и биз-
несу обоих объединений нужно 
изучать возможности сотрудни-
чества в этой сфере. Он также 
призвал интенсифицировать 
работу действующих торговых 
миссий, особенно в сфере сель-
ского хозяйства, а также больше 

путешествовать и строить друже-
ственные отношения между кон-
кретными компаниями и пред-
принимателями.

Сотрудничество между ЕАЭС 
и АСЕАН необходимо расширять 
по всем актуальным мегатрендам, 
которые ограничены не только 
искусственным интеллектом, 
но и новым подходом к клима-
тическим изменениям, биораз-
нообразию, переходом к новой 
экономике, согласился Министр 
инвестиций и внешних экономи-
ческих связей Республики Союз 
Мьянма Кан Зо.

РОССИЯ И ОМАН
Активное развитие экономик 
России и Омана позволит в бли-
жайшие годы качественно изме-
нить уровень нашего сотруд-
ничества. Основными точками 
соприкосновения станут тор-
говля, логистика, трансгранич-
ные перевозки по коридору 
«Север – Юг», добывающая 
промышленность, туризм, сель-
ское хозяйство и климатическая 
повестка. Россия рассматривает 
Оман как перспективного парт- 
нера и точку входа на рынок 
стран Персидского залива, оце-
ниваемый в 2 трлн долларов, 
заявил Министр экономиче-
ского развития Максим Решетни-
ков. «В прошлом году взаимный 
товарооборот стал рекордным 
за 10 лет, но при этом мы видим, 
что это далеко не весь потен-
циал. Россия готова наращивать 
поставки сельхозпродукции, 
прежде всего зерна и продук-
ции животноводства. Готовы 
развивать производственное 
сотрудничество, совместные 
инвестиционные проекты, в том 
числе и с локализацией в Рос-
сии, с ориентацией на оманский 
рынок и рынок стран Персид-
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ского залива, ну и с размещением 
производств в Омане с ориента-
цией на российский рынок», – 
добавил Максим Решетников.
Максим Решетников подчерк- 
нул, что у Омана уникальное 
географическое положение – 
это центр трансграничных пере-
возок и обслуживания потоков 
в направлении «Север – Юг», 
а портовая инфраструктура 
Омана могла бы стать транс-
портно-логистическим хабом. 
«Мы договорились, что будем 
совместно изучать эту воз-
можность и готовить проекты 
для использования и загрузки 
этой инфраструктуры. Пер-
спективным видится также 
организация морских линий, 
которые помогут увеличить гру-
зооборот, в том числе как раз 
и по коридору «Север – Юг». 
Мы рассматриваем Оман как 
новое окно не только в араб-
ский мир, но и как транзитный 
пункт для расширения присут-
ствия в странах Западной Азии 
и странах Африки», – заклю-
чил глава Минэкономразвития. 
«Есть много возможностей, они 
обсуждаются. И не только для 
инвестиций – также это торговля, 
импорт, экспорт, даже зеленый 

водород. Мы исследуем эти 
возможности», – подтвердил 
Министр торговли, промыш-
ленности и продвижения инве-
стиций Султаната Оман Куаис 
бин Мохаммед бин Мооса Аль 
Юсеф.

Впрочем, пока российские 
бизнесмены не очень хорошо 
знают Оман, указал председа-
тель Российско-оманского дело-
вого совета Алексей Рубцов. 
Но есть программы для инве-
сторов, активно помогающие 
работать в этой стране. «В этом 

году мы открыли Всероссийскую 
программу, которая называется 
«Фабрика проектов. Фокус – 
Оман» и вовлекли в эту работу 
уже практически 50 регионов 
Российской Федерации с целью 
выявления потенциальных про-
ектов для их возможной реали-
зации в Омане, создания про-
дуктов, услуг и их последующей 
реализации как в Омане, так 
и с экспортом в третьи страны», – 
пояснил Алексей Рубцов.

РОССИЯ  
И ОБЪЕДИНЕННЫЕ 
АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ 

Российско-эмиратские отно-
шения продолжают демон-
стрировать устойчивый рост 
и положительную динамику. 
Об этом свидетельствует раз-
витие сферы двусторонней тор-
говли: в 2023 году товарооборот 
между двумя странами достиг 
рекордных 10 млрд долларов. 
Однако для дальнейшего увели-
чения показателей необходимо 
находить новые точки для рас-
ширения сотрудничества и ко- 
операции.

Эмираты очень заинтересованы 

участвовать в крупном логисти-
ческом проекте «Север – Юг», 
который инициируется и активно 
продвигается Российской Феде-
рацией, рассказал заместитель 
Министра промышленности 
и торговли Российской Федера-
ции Алексей Груздев. «Это, опять 
же, крайне важно для того, чтобы 
Эмираты выступали не только 
нашим партнером в двусторон-
ней торговле, но и очень важным 
инвестиционным хабом для про-
движения российской продук-
ции или совместно произведен-
ной уже в Эмиратах продукции 
на рынки третьих стран», – ска-
зал он. 

По словам Алексея Груздева, 
поможет в этом то, что ОАЭ 
уже имеют серию соглашений 
о преференциальной торговле 
с третьими странами. Во взаим-
ной торговле также ожидается 
включение преференциального 
режима, хотя и сейчас тарифная 
защита в Эмиратах небольшая – 
в среднем 5%. 

Председатель Торгово-промыш-
ленной палаты эмирата Шар-
джа Абдалла Султан Аль Оваис 
напомнил о том, что более 
85 рейсов еженедельно выпол-
няются между Россией и Араб-
скими Эмиратами, что говорит 
об активном развитии туризма. 
«И на последней встрече 
мы говорили об очень важной 
теме – это сектор строитель-
ства. <…> Мы также обсуждали 
услуги, которые зависят от зако-
нодательства и регулирования 
в сфере строительства. Мы дого-
ворились найти координатора 
для решения этих вопросов», – 
рассказал он. 

Промышленная повестка 
крайне актуальна, она создает 
возможность для диверсифи-
кации нашей двусторонней 

торговли и содействует инве-
стициям, согласился Алек-
сей Груздев. Он добавил, что 
на уровне межправкомиссии 
создана отдельная рабочая 
группа по промышленности, 
инвестициям и инновациям. 
В фокусе ее внимания – машино- 
строение, авиастроение, судо-
строение, химическая промыш-
ленность, «зеленая» энергетика, 
ИТ и кибербезопасность. «Под 
каждым направлением есть кон-
кретные бизнес-инициативы 
в разной степени готовности: 
где-то это пока концепт, где-то – 
уже реализуемый проект», – под-
черкнул он.

РОССИЯ И КИТАЙ

Российская Федерация 
и Китайская Народная Респуб- 
лика активно развивают двусто-
роннее сотрудничество в раз-
личных направлениях. В свою 
первую зарубежную поездку 
после переизбрания на пост 
Президента России Владимир 
Путин 16–17 мая посетил с гос-
визитом КНР, где провел пере-
говоры с Си Цзиньпином, а также 
посетил Харбин.

Связи Китая и России имеют 
стабильный и предсказуемый 
характер даже в непростой меж-
дународной обстановке, будут 
развиваться и дальше, заявил 
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол КНР в Российской 
Федерации Чжан Ханьхуэй. 
«Сейчас наше сотрудничество 
в современной, очень слож-
ной обстановке хотя и подвер- 
гается определенным трудностям, 
но, несмотря на это, имеет ста-
бильный и предсказуемый харак-
тер. И мы надеемся, что развитие 
будет идти и дальше – оно будет 
взаимовыгодным, оно будет 
быстрым», – сказал он. 

Посол Китая отметил, что под 
лидерством Президента Рос-
сии Владимира Путина и Пред-
седателя КНР Си Цзиньпина 
«отношения двух стран достигли 
самой высокой точки своего 
развития и сейчас затрагивают 
самые основные ценностные 
моменты». «Мы сейчас уже пре-
высили 240 млрд долларов [това-
рооборота] и фактически раньше 
срока превысили ту планку, кото-
рую поставили нам руководи-
тели», – подчеркнул глава китай-
ского диппредставительства.
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Но для более эффективного 
взаимодействия важно созда-
вать и применять механизмы 
поддержки кооперационных 
связей и взаимных инвести-
ций, а также лучше узнавать друг 
друга на культурном уровне. Так, 
губернатор китайской провин-
ции Ляонин Ли Лэчэн отметил, 
что быстрое взаимодействие 
не всегда возможно из-за язы-
ковых барьеров и сложностей 
финансовых расчетов. Но ситу-
ация улучшается. «У нас 11 уни-
верситетов, в которых изучают 
русский язык, 3900 студентов 
изучают ежегодно русский язык, – 
это очень важный кадровый 
потенциал. Что касается инфра-
структуры, то у нас тоже есть 
свои преимущества: у нас есть 
китайско-российский науч-
ный парк, который развивается 
быстрыми темпами, у нас есть 
прямые рейсы в Москву», – пере-
числил Ли Лэчэн, говоря о своей 
провинции.

Генеральный директор АО «Рос-
сийский экспортный центр» 
Вероника Никишина добавила, 
что в Китае пока малоизвестны 
российские товары. Но в фев-
рале в городе Шэньян уже про-
шел первый фестиваль-ярмарка 
российских товаров «Сделано 
в России». «Пока мы это делали 
в отношении продукции агро-
промышленного комплекса, 
но уже со следующего фести-
валя, который мы организовы-
ваем в провинции Чэнду, в Сычу-
ани, мы хотим расширить показ 
и на продукцию лесопромыш-
ленного комплекса. Будем пре-
зентовать и мебель, и те товары, 
которые можно встраивать 
в производственные цепочки», – 
рассказала она. 
Министр культуры Рос-
сийской Федерации Ольга 
Любимова напомнила, что 

в 2024–2025 годах перекрест-
ные Годы культуры России 
и Китая насчитывают свыше 
230 мероприятий, в частности 
крупнейшие музеи проведут 
свыше 30 выставок. Конструк-
тивное взаимодействие разви-
вается в сфере железных дорог. 
«И в качестве примера мы рас-
считываем, что до конца этого 
года начнем тестовые перевозки 
по безбумажным технологиям 
между нашими странами», – ука-
зал замглавы холдинга «РЖД» 
Алексей Шило.

РОССИЯ И ИНДИЯ
В дни проведения Форума 
в Индии шло формирование 
нового правительства после пар-
ламентских выборов. Однако 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Индии в Рос-
сийской Федерации Винай Кумар 
выразил надежду, что, несмотря 
на широкий политический спектр 
в Индии, консенсус по вопросу 
расширения и углубления отно-
шений с Россией сохранится. 

Он также отметил, что «очень 
оптимистично настроен 
по вопросу взаимной торговли 

и инвестиций». «Мы должны 
углублять наши экономические 
связи. Конечно, в плане логи-
стики, в плане платежей мы стал-
кивались с трудностями, но воз-
можности для сотрудничества 
будут только увеличиваться», – 
добавил он, указав, что экспорт 
Индии в Россию в прошлом 
финансовом году увеличился 
на 20–25%. 
Болезненный ранее вопрос 
с платежами решить уже удалось. 
По словам управляющего филиа- 
лом ПАО «Сбербанк» в Индии 
Ивана Носова, уже полгода 
в СМИ не появляется новостей 
про зависшие рупии, так как пла-
тежи сейчас идут за один день. 
«Любое количество рупий сей-
час на российском рынке кон-
вертируется в рубли. Технически 
вся инфраструктура для прове-
дения платежей между странами 
есть», – порадовал он.

Однако активность в динамике 
сотрудничества России и Индии 
в туризме и торговле пока еще 
недостаточна. «Важный сектор, 
который необходимо упомянуть, – 
это туризм. Всего 1% – это коли-
чество россиян, которые при-
езжают в Индию. В следующие 

месяцы мы будем организовывать 
больше онлайн-мероприятий 
и очных мероприятий между турис- 
тическими операторами обеих 
стран», – пообещал Винай Кумар. 

Помочь может безвизовый режим. 
«Мы активно запускаем новые 
инструменты, новые подходы, 
активизируем старые, в частно-
сти единые электронные визы. 
Восстанавливаем инструменты 
безвизовых групповых туристи-
ческих поездок, запустили их 
с Китаем, с Ираном. Надеемся, 
что в ближайшее время запу-
стим аналогичное соглашение 
с Индией», – рассказал замглавы 
Министерства экономического 
развития Российской Федерации 
Владимир Ильичев.

Кроме того, по его мнению, 
индийский импорт может быть 
шире представлен в производ-
ственных отраслях, к примеру 
в химии и нефтехимии, в добыче 
нефти и газа. «Есть абсолютно 
уже практические проекты. 
Мы ожидаем, что они превратятся 
в этом году в результаты», – пояс-
нил замминистра. Кроме того, 
руководитель департамента 
внешнеэкономических и между-
народных связей Москвы Сер-
гей Черемин добавил, что Индия 
могла бы предоставить России 
возможность привлекать особо 
ценных, с нашей точки зрения, 
специалистов в строительстве. 

С другой стороны, по словам 
Владимира Ильичева, индийские 
коллеги неоднократно выражали 
свое непонимание отсутствием 
заинтересованности россий-
ского рынка в индийских товарах, 
но продолжают попытки выйти 
на него, несмотря на неудобства. 
Сама Индия претерпевает модер-
низацию и открыта к сотрудниче-
ству с другими странами. Пред-
седатель Индийско-российского 

делового совета Федерации 
индийских торгово-промыш-
ленных палат (FICCI) Трибхуван 
Дарбари подчеркнул, что Индия 
старается говорить не только 
о сырьевой торговле, а о това-
рах вторичных отраслей про-
мышленности, о транспортных 
и логистических решениях, 
о научно-исследовательском 
сотрудничестве.
И Россия идет навстречу. «Транс-
машхолдинг» вышел на индий-
ский рынок, подписав истори-
ческий контракт на поставку 
120 поездов для индийских 
железных дорог. Контракт пред-
полагает серьезную локали-
зацию, привел пример новых 
форм сотрудничества Сергей 
Черемин. Третий год работает 
в Индии компания по производ-
ству высокотехнологичных про-
тезов «Моторика». «На сегодня 
330 партнерских клиник по всей 
Индии. В двух университетах 
мы преподаем курсы по про-
тезированию. И сейчас ведем 
переговоры с двумя интересан-
тами по трансферу техноло-
гий на территорию Индии», – 
отметил генеральный директор 
«Моторики» Андрей Давидюк. 

РОССИЯ И АФРИКА

Советский Союз стоял за процес- 
сом деколонизации Африки, 
и в странах континента это помнят. 
Но сегодня выстраивается новый 
подход к сотрудничеству – отлич-
ный от действовавшего в СССР. 
Он основан на взаимоуважении 
и взаимной выгоде, но не должен 
превращаться в филантропию, за-
явил пресс-секретарь Президента 
Российской Федерации Дмитрий 
Песков. 

За прошлый год российский экс-
порт в Африку вырос на четверть 
и почти достиг 6 млрд долларов, 
80% из которых приходится на пше-
ницу, привел статистику заместитель 
Министра сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации Сергей Левин. 
По его словам, удается не конкури-
ровать, а дополнять друг друга. Так, 
закупки Россией продовольствия 
в Африке составили в 2023 году 
2,1 млрд долларов, импортируются 
фрукты, овощи, какао-бобы.

Россия предлагает также коопераци-
онные решения. Не «купи-продай», 
а «развивай вместе», подчеркнул 
замглавы Минпромторга Россий-
ской Федерации Алексей Груздев. 
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«В машиностроении мы говорим 
не только о поставках грузовых 
автомобилей, железнодорожного 
транспорта, но и о предоставле-
нии комплекса услуг по обуче-
нию, сервису и учету промышлен-
ных возможностей конкретной 
страны в организации сборочных 
производств. То же самое можно 
применить к сотрудничеству 
в сфере фармацевтики», – пояс-
нил замминистра.

Значительную роль в помощи 
Африке играет образование. 
«Мы постоянно работаем над повы-
шением числа иностранных афри-
канских студентов в наших аграр-
ных вузах, которые могут обучаться 
бесплатно у нас в стране по выде-
ленным грантам. За прошлый год 
мы почти на 10% увеличили количе-
ство африканских студентов наших 
аграрных вузов и намерены разви-
вать это и дальше», – пообещал Сер-
гей Левин.

Центрально-Африканская Респу-
блика (ЦАР) смогла восполь-
зоваться выгодными аспектами 
в сотрудничестве с Россией, уси-
лить оборонную составляющую, 
поблагодарил Премьер-министр 
ЦАР Феликс Молуа. Однако, 
по его словам, сегодня, когда 
ситуация в мире усложняется, 
государства Африки должны 
быть ориентированы и на другие 
форматы сотрудничества. В каче-
стве примера он назвал желание 
страны вступить в БРИКС. 

Судан хочет углубить связи 
с Россией и улучшить внутрен-
нюю ситуацию, добавил замести-
тель Председателя Верховного 
(Суверенного) Совета Республики 
Судан Малик Агар. «Мы пыта-
емся установить и укрепить связи 
с Россией, для того чтобы стаби-
лизировать ситуацию и развивать 
экономику страны», – сказал он. 

«У нас есть колоссальные ресурсы, 
и нам не хватает инвестиций 
для развития промышленности 
и для работы с этими ресурсами. 
С момента получения независи-
мости в 1956 году, к сожалению, 
страну раздирают различные кон-
фликты, которые являются камнем 
преткновения для развития эко-
номики», – добавил Агар.
Надежд на то, что мировые 
финансовые институты поддер-
жат развитие Африки, немного. 
«Мы видим сегодня, что финан-
совая и международная инфра-
структуры показывают свою 
ограниченность. Наши страны 
нуждаются в финансировании. 
У нас недостаточно возможно-
стей. Банки развития не могут 
нам в достаточном количе-
стве давать в долг», – заявил 
Министр планирования, стати-
стики и региональной интегра-
ции Республики Конго Ингрид 
Ольга Гислен Эбука-Бабакас. 
Для финансирования крупных 
проектов требуется вклад всех 
партнеров во всех формах: кре-
диты, государственно-частное 
партнерство, пожертвования, 
частные инвестиции. По мне-
нию главы ведомства, финансо-
вые возможности Нового банка 

развития стран БРИКС должны 
стать рычагом, способствующим 
реализации этих интеграцион-
ных проектов.

РОССИЯ И ЛАТИНСКАЯ 
АМЕРИКА

Россия и страны Латинской 
Америки испытывают схожее 
внешнеполитическое давление, 
но вместе ищут решение возни-
кающих проблем. Россия открыла 
новые рынки для нескольких 
стран Латинской Америки. Так, 
тринадцать государств региона 
уже имеют стабильные торго-
вые связи с Москвой, средний 
объем которых составляет около 
15 млрд долларов, сообщил 
постоянный секретарь Латино-
американско-карибской эко-
номической системы Кларемс 
Эндара Вера. «Раньше мы были 
ориентированы на традицион-
ный европейский рынок. Сей-
час появился китайский рынок, 
мы видим новые возможности. 
Все латиноамериканские страны 
очень активно работают с Рос-
сией, около 15% нашего товаро-
оборота связано с Россией», – 
пояснил гость Форума. 

Санкции поставили перед 
странами новые вызовы. «Сей-
час Латинская Америка очень 
активно развивается парадок-
сальным образом благодаря 
санкциям. На санкции мы ищем 
ответы в экономическом плане, 
финансовом, даже культур-
ном. В 1999 году Уго Чавес ска-
зал, что мы начинаем двигаться 
к мультиполярному миру. Ему 
не верили, что гегемония может 
уйти», – напомнил вице-прези-
дент по экономике, Министр 
народной власти по вопросам 
промышленности и националь-
ного производства Венесуэлы 
Хосе Феликс Ривас Альварадо.

России и Венесуэле уже удалось 
выстроить систему прямых взаи-
морасчетов в национальных валю-
тах. «Ни с одной страной Латин-
ской Америки такого комфорта 
у нас нет, нам нужно его использо-
вать», – отметил вице-президент 
Торгово-промышленной палаты 
Российской Федерации Владимир 
Падалко. «У нас есть предприни-
матели из Венесуэлы, есть госуч-
реждения, которые также могут 
осуществлять платежи в рублях. 
Это уже реальность», – подтвер-
дил президент Центрального 
банка Венесуэлы Каликсто Хосе 
Ортега Санчес.

Благодаря этому стороны 
смогли эффективно решать 
вопросы продовольственной 
и лекарственной безопасно-
сти. Россия сейчас крупнейший 
поставщик пшеницы в Вене-
суэлу. «У нас огромные тради-
ции потребления продуктов 
из пшеницы, нам поставляют 
пшеницу великолепного качества 
из России. Когда мы наладили 
производство в нашей стране, 
какие-то продукты мы стали экс-
портировать», – указал Министр 
народной власти по сельскому 
хозяйству и землям Вене-

суэлы Вильмар Альфредо 
Кастро Сотельдо. По его сло-
вам, Россия могла бы помочь 
и в сельхозтехнике. Кроме того, 
еще в 2019 году Запад перекрыл 
поставки инсулина в Венесуэлу, 
но на сегодняшний день их нала-
дила российская фармацевтиче-
ская компания «Герофарм».
Как отметил председатель 
Совета предпринимателей 
Аргентина – Россия Пабло Коу-
синьо, заинтересована в ее про-
дукции и Аргентина. Он добавил, 
что значительная часть дело-
вых кругов Аргентины сожалеет 
о решении Президента страны 
Хавьера Милея отклонить пред-
ложение о членстве в группе 
БРИКС, но надеется на измене-
ние решения. К примеру, Арген-
тине необходимы минеральные 
удобрения из России, и поэтому 
там отменили налоги и пошлины 
на мочевину, что позволило экс-
порту из России быть намного 
более конкурентоспособным, 
добавил глава совета предпри-
нимателей. Также он отметил 
заинтересованность аргентин-
ской стороны в использовании 
российского опыта в области 
добычи углеводородов для раз-
работки нефтяного месторожде-
ния Вака Муэрта.

Бразилия – один из лидеров 
глобального Юга и придержи-
вается политики неприсоедине-
ния к антироссийским санкциям. 
Посол Бразилии в Москве Баэна 
Соарес отметил, что торговые 
отношения наших стран сильны 
как никогда. Он привел оценку, 
что в 2024 году общий товаро-
оборот вырастет с 11 до 12 млрд 
долларов. Замглавы Минэко-
номразвития Российской Феде-
рации Владимир Ильичев 
добавил, что есть потенциал 
в наращивании взаимодействия 
в высокотехнологичных сферах, 

атомной отрасли, сфере космоса 
и лекарственном обеспечении. 

«Средний и малый бизнес 
обратил серьезное внимание 
на Бразилию. Наша задача – акку-
мулировать российские компа-
нии и создать условия, чтобы они 
вышли на достойных партнеров. 
Есть проблемы с транспортом, 
логистикой, взаиморасчетами, 
но мы понимаем, как их можно 
решить, и будем решать», – доба-
вил вице-президент Торгово-про-
мышленной палаты Российской 
Федерации Владимир Падалко.

Зарождаются и необычные новые 
направления сотрудничества. 
К примеру, готовится экспедиция 
вокруг Антарктиды стран БРИКС.

«Мы можем дополнять друг друга, 
но только если будем рабо-
тать вместе, создавать альянсы 
и ассоциации. Уроки, которые 
мы пережили за последние 
25 лет, нас очень многому нау-
чили», – подчеркнул вице-пре-
зидент Венесуэлы по экономике 
Хосе Феликс Ривас Альварадо.



35 34 РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА: ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ НОВОГО ЦИКЛА РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА: ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ НОВОГО ЦИКЛА

Россия реагирует на глобальные 
структурные изменения, созда-
вая необходимые условия для 
динамичного внутреннего раз-
вития, обретает большую силу 
и устойчивость, заявил Прези-
дент Российской Федерации 
Владимир Путин на пленар-
ной сессии ПМЭФ-2024. Темпы 
роста отечественной эконо-
мики превышают среднемиро-
вые. По итогам прошлого года 
рост ВВП России составил 3,6%, 
а за первый квартал текущего 
года – 5,4%. «Особенно важно, 
что такая динамика определяется 
в первую очередь несырьевыми 
отраслями», – подчеркнул глава 
государства. По оценкам Всемир-
ного банка, Россия уже обогнала 
Японию и Германию по объему 
экономики. «Но мы понимаем 
при этом, что лидерские пози-

ции нужно постоянно подтвер-
ждать, усиливать. Другие страны 
тоже не стоят на месте», – преду-
предил Владимир Путин.

Один из основных документов, 
определяющих направления 
такой работы, Указ «О нацио-
нальных целях развития Рос-
сийской Федерации на период 
до 2030 года и на перспективу 
до 2036 года», который Вла-
димир Путин подписал в день 
инаугурации 7 мая. 

Новый Майский указ опреде-
ляет такие национальные цели 
развития, как сохранение насе-
ления и поддержка семьи, вос-
питание патриотичной и соци-
ально ответственной личности, 
комфортная и безопасная среда 
для жизни, экологическое благо-

получие, устойчивая и динамич-
ная экономика, технологическое 
лидерство, а также цифровая 
трансформация госуправления, 
экономики, социальной сферы 
и другие. 

Ключевой вызов следующих 
шести лет в экономике Рос-
сии – это развитие в условиях 
нехватки трудовых ресурсов 
и поддержка инвестицион-
ной активности с учетом меня-
ющейся налоговой системы 
и высоких процентных ставок, 
рассказал Министр экономи-
ческого развития Российской 
Федерации Максим Решетников. 
«Первая задача – это поддержать 
инвестиционный рост в усло-
виях, когда будут более высокие 
процентные ставки, меняется 
налоговая нагрузка. Выстроить 

систему управления техноло-
гическим развитием на уровне 
инструментальном, и в том числе 
с пониманием, что для некоторых 
технологий для нашего рынка 
недостаточно, понадобится бюд-
жетная поддержка и налоговые 
льготы», – перечислил он. 

Учитывая дефицит трудовых 
ресурсов, по словам Министра, 
необходима постоянная работа 
над производительностью труда, 
повышением гибкости рынка 
труда и максимальное исполь-
зование преимуществ платфор-
менной экономики.
Заместитель руководителя 
Администрации Президента 
Российской Федерации Максим 
Орешкин назвал ключевой зада-
чей российских властей на бли-
жайшие шесть лет обеспечение 
суверенитета России на трех 
направлениях – государственном, 
культурно-ценностном и эко-
номическом. «С точки зрения 
государственного [направления], 
ключевая задача на ближайшие 
шесть лет – это модернизация 
Вооруженных сил с учетом опыта 
специальной военной операции, 
с учетом новых технологических 
решений, с учетом изменения 
системы управления», – отметил 
представитель Кремля. Культур-
но-ценностный уровень суве-
ренитета, по его словам, связан 
с воспитанием, развитием куль-
туры, школы, других культурных 
и воспитательных институтов. 
«И третье – экономический суве-
ренитет. Три ключевых элемента – 
технологии, кадры, финансы», – 
сказал замглавы Администрации 
Президента Российской Феде-
рации.

Фундамент для достижения 
новых целей – устойчивость 
российской экономики, важным 
фактором которой стало вза-
имное доверие между государ-

ством с бизнесом. «За последние 
годы мы реализовали несколько 
очень масштабных программ, 
которые ранее были немыс-
лимы – это программы мас-
совой поддержки бизнеса 
в период ковида, в том числе 
кредитные программы со спи-
санием, и так далее. В резуль-
тате это оказалось эффективно, 
и бизнес на это откликнулся, 
сохранил рабочие места, про-
должил инвестиции», – отметил 
глава Минэкономразвития Мак-
сим Решетников.

ЗАЩИТА ИНВЕСТИЦИЙ
Однако сегодня в российском 
обществе меняются требова-
ния к гражданским институтам. 
Председатель комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Андрей 
Макаров привлек внимание 
к делу Соликамского магние-
вого завода и правам его мино- 
ритариев. «Акции завода тор-
говались свободно на Москов-
ской бирже, вслед за решением 
по основным владельцам проку-
ратура Пермского края потре-
бовала изъять оставшиеся акции 
и у миноритариев. Как быть 
с Гражданским кодексом, кото-
рый запрещает истребование 
бумаг, приобретенных на орга-
низованных торгах?» – спросил 
Макаров. 
Решение арбитражного суда 
об изъятии у миноритариев 
купленных на бирже акций уже 
обжаловал Центробанк. Глава 
регулятора Эльвира Набиуллина 
отметила, что если у добро-
совестных приобретателей 
на организованных торгах активы 
изъяты, нельзя ожидать, что 
люди со своими деньгами будут 
и дальше покупать на них акции. 
Министр финансов Российской 
Федерации Антон Силуанов 
согласился: «Если права соб-

ственности подлежат сомнению, 
о каком инвестклимате можно 
говорить?» А без частных инве-
стиций бюджетных денег на все 
проекты не хватит, заверил он.

По мнению Максима Решет-
никова, этот кейс будет лакму-
совой бумажкой для судебной 
системы, тестом на взросление, 
если его не пройти, придется 
возвращаться и изменять 
что-то в законах. «Мне кажется, 
у нас существенно изменился 
спрос и запрос на инсти-
туты. Потому что раньше были 
какие-то еще институты: был 
Лондонский суд, были арбит- 
ражные зарубежные суды и так 
далее. Сейчас таких институтов 
нет, и понятно, что только рос-
сийскими институтами, только 
мы сами можем выстроить инсти-
туциональную среду. Спрос 
резко вырос, и это, конечно, 
требует дельнейшего развития 
и укрепления наших институ-
тов», – подчеркнул руководитель 
Минэкономразвития России.

Именно с некачественными 
институтами во многом свя-

РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА:  
ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ НОВОГО ЦИКЛА



37 36 РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА: ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ НОВОГО ЦИКЛА РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА: ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ НОВОГО ЦИКЛА

заны и высокие кредитные 
ставки в российской экономике, 
добавила Эльвира Набиуллина. 
«И это можно выразить одной 
формулой: чем хуже институты, 
тем дороже финансирование. 
И мы часто стараемся низкое 
качество институтов компенси-
ровать за счет дополнительных 
бюджетных стимулов», – отме-
тила она. 

В то же время, по ее мнению, 
именно развитие рынка капи-
тала входит в число ключевых 
задач в экономике на ближай-
шее время. «Я убеждена, что 
без развития рынка капитала 
у нас только одна альтерна-
тива – это увеличение роли госу-
дарства, государственных субси-
дий и так далее. Здесь нам нужны 
действенные меры, в том числе 
для роста IPO. Спрос инвесто-
ров есть. Но нам нужно стиму-
лировать эмитентов выходить 
на рынок капитала», – отметила 
глава Центробанка.

Основными условиями инвести-
ций в российскую экономику 
являются достоинство и доверие 
людей, заверил Андрей Макаров. 

«За прошлый год на 20% выросли 
вклады населения на депозитах, 
до 44,9 трлн рублей, а 37 трилли-
онов лежат на депозитных счетах 
компаний, но за государствен-
ной поддержкой люди идут для 
того, чтобы вкладывать в какие-то 
проекты. Почему? Потому что 
они не верят! Пока не пове-
рят, они свои деньги в проекты 
не понесут», – подчеркнул пар-
ламентарий.

ЗАВОЕВАТЬ ДОВЕРИЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Тем не менее в России удалось 
сместить вектор правопримени-
тельной практики с карательного 
на профилактический. «Защита 
бизнеса превратилась в одно 
из ключевых и приоритетных 
направлений работы нашего 
ведомства и в полной мере дока-
зала свою востребованность 
в жизни», – рассказал Генераль-
ный прокурор Российской Феде-
рации Игорь Краснов. Только 
в 2023 году из предложенных 
контролерами 250 тысяч прове-
рок предпринимателей проку-
рорами было санкционировано 
менее трети, только самые необ-
ходимые, заметил генпрокурор. 

Продолжать сокращать издержки 
бизнеса призвал президент Обще-
российской общественной органи-
зации малого и среднего предпри-
нимательства «ОПОРА РОССИИ» 
Александр Калинин. «Это в том 
числе укрепляет веру бизнеса в то, 
что государство – это надежный 
партнер», – отметил он.
Сегодня власти готовят одно 
из ключевых нововведений. 
«Новый институт мы сейчас 
обсуждаем, планируем его вве-
сти – это соглашение о надле-
жащем устранении выявленных 
нарушений. В случае выявления 

этих нарушений контролируе-
мому лицу будет предоставлена 
возможность заключить согла-
шение, составлена подробная 
дорожная карта», – рассказал 
статс-секретарь – заместитель 
Министра экономического раз-
вития Российской Федерации 
Алексей Херсонцев. Это позво-
лит добросовестному бизнесу 
при своевременном устранении 
нарушений избежать штрафов, 
направив средства на инвести-
ции в производство. 

Кроме того, в ближайшие три года 
будет реализована новая концеп-
ция контрольно-надзорной дея-
тельности. «Ее положения предус-
матривают широкий спектр мер: 
от внесения точечных изменений 
в законодательство до внедрения 
глобальной цифровизации кон-
трольной деятельности», – расска-
зал Игорь Краснов. Помимо этого, 
инициирована модернизация Еди-
ного портала государственных 
и муниципальных услуг, которая 
позволит всем предпринимателям 
при несогласии с предписани-
ями контролеров обжаловать их 
в электронном виде.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
РЕЙТИНГ СОСТОЯНИЯ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО 
КЛИМАТА
Одним из инструментов, кото-
рый позволяет оценить усилия 
властей субъектов по созданию 
благоприятных условий ведения 
бизнеса, выявить лучшие прак-
тики, стал Национальный рейтинг 
состояния инвестклимата. Рей-
тинг рассчитывается по 70 пока-
зателям в четырех направлениях: 
регуляторная среда, институты 
для бизнеса, инфраструктура 
и ресурсы, а также поддержка 
малого и среднего предпринима-
тельства.

В этом году Москва в шестой раз 
стала лидером рейтинга. Вто-
рую строчку заняли Республика 
Татарстан и Нижегородская 
область, третью – Республика 
Башкортостан, Московская 
и Тюменская области. 
По итогам года лучшая регулятор-
ная среда выстроена в Сахалин-
ской области, Москве, Респуб- 
лике Башкортостан, Якутии 
и Нижегородской области. Наи-
более эффективные институты 
для бизнеса – в Смоленской 
области, Республике Татарстан, 
Калужской области, Республике 
Башкортостан и в Крыму. Инфра-
структура и ресурсы лучше всего 
развиты в Москве, Тюменской 
области, Республике Татар-
стан, Нижегородской обла-
сти и Северной Осетии – Ала-
нии. Самая высокая поддержка 
малому и среднему бизнесу ока-
зывается в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Московской и Нижего-
родской областях, в Республике 
Татарстан.
Трендом развития регулятор-
ной среды стало продолжение 
сокращения сроков регистрации 

земельного имущества и подклю-
чения к электросетям, системам 
водоснабжения и водоотведения. 

Предприниматели также отмечают 
и снижение давления со стороны 
органов власти и естественных 
монополий. Если в 2024 году 15,7% 
опрошенных предпринимателей 
заявили о давлении, то в 2022 году 
этот показатель составлял 22,1%. 
При этом в 15 регионах каждый 
десятый представитель бизнеса 
говорит о том, что сталкивался 
с необоснованным силовым дав-
лением. Также во всех регионах 
России растет удовлетворенность 
бизнеса качеством дорожной 
и телекоммуникационной инфра-
структуры.

Одно из главных нововведений 
рейтинга в этом году – вклю-
чение в расчет всех пунктов 
инвестиционного стандарта, 
рассказала генеральный дирек-
тор Агентства стратегических 
инициатив по продвижению 
новых проектов (АСИ) Светлана 
Чупшева. Эти изменения, доба-
вил замглавы Администрации 
Президента Максим Орешкин, 
позволяют регионам сравнивать 

себя по аналогичным показате-
лям и внутри страны, и с любыми 
регионами в мире. «Любой рос-
сийский регион может сравни-
вать себя со штатом Индии или 
с китайской провинцией. Будем 
двигаться вперед, стремиться 
стать лучшими в мире», – подчер-
кнул он. 
Идея оказалась настолько 
успешна, что Владимир Путин 
предложил обсудить с биз-
нес-сообществом и регионами 
законодательное закрепле-
ние в Российской Федерации 
инвестиционного стандарта. 
«Отмечу, что запуск регио-
нального инвестиционного 
стандарта позволил многим 
субъектам федерации сделать 
рывок в национальном рей-
тинге состояния инвестицион-
ного климата», – добавил он. 
Президент России отметил, что 
задача регионального инвести-
ционного стандарта – в обеспе-
чении единого принципа при-
влечения инвесторов на всей 
территории Российской Феде-
рации, надо раскрутить этот 
механизм и активно применять 
его на практике.



39 38 РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА: ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ НОВОГО ЦИКЛА РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА: ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ НОВОГО ЦИКЛА

Представители малого 
и среднего предприниматель-
ства показывают все боль-
шую удовлетворенность теми 
финансовыми и организацион-
ными мерами поддержки, кото-
рые для них вводятся, отметила 
генеральный директор Агент-
ства стратегических инициатив 
по продвижению новых про-
ектов (АСИ) Светлана Чупшева 
в ходе презентации результа-
тов рейтинга на ПМЭФ-2024. 
«Что касается работы институ-
тов для бизнеса – это прямой 
канал связи с губернатором, 
это инвестиционный портал, 
где собрана вся необходимая 
информация для инвестора. 
Это оценка деятельности регио- 
нальной корпорации по при-
влечению инвестиций. И здесь 
мы тоже фиксируем повыше-
ние уровня удовлетворенности 
в целом по стране сервисами 
и работой с предпринимате-
лями в регионах России», – 
добавила она.

РАЗВИТИЕ  
ИНФРАСТРУКТУРЫ  
КАК ДРАЙВЕР РОСТА

Основой устойчивого разви-
тия экономики и обеспечения 
высокого качества жизни насе-
ления является инфраструктура. 
«Нужно вкладывать в инфра-
структуру, потому что все, что 
сегодня вкладывается в инфра-
структуру, дает синергетиче-
ский эффект. Страна начинает 
больше развиваться. Во-первых, 
у нас в жилье на сегодняшний 
день главный инвестор – насе-
ление, 7–8 триллионов вкла-
дывает в жилье. Если мы вкла-
дываем такие огромные деньги, 
деньги населения, конечно, 
мы должны дороги подтягивать, 
строить общественный транс-
порт, создать надежную комму-
нальную инфраструктуру», – зая-
вил заместитель Председателя 
Правительства Российской 
Федерации Марат Хуснуллин. 
По его словам, все возможные 
средства необходимо направ-
лять именно на инфраструктуру, 
хоть это и непростая задача при 
сегодняшней ставке Центро-
банка Российской Федерации.

«Инфраструктура транспорт-
ная, инженерная – это не просто 
драйвер, это фундамент эко-
номического роста. Без нее 
в принципе невозможно раз-
витие», – добавил заместитель 
мэра Москвы Владимир Ефимов. 
В качестве примера он привел 
эффект от реализации круп-
нейших транспортных проектов 
в столице. Частные инвесторы 
вложили в собственные проекты 
рядом с развивающимися инфра-
структурными объектами около 
14 трлн рублей. В результате 
бюджетные доходы составили 
порядка 4 трлн рублей. На гори-
зонте до 2035 года с заверше-

нием оставшихся проектов бюд-
жетная система получит свыше 
15 трлн рублей. То есть, по словам 
заммэра, уже окупились 3 трлн 
рублей, которые город вложил 
в такие проекты, как Большая 
кольцевая линия (БКЛ) Москов-
ского метрополитена, МЦД, 
новые станции и линии столич-
ной подземки, Московский ско-
ростной диаметр. 
Однако в последние годы доля 
расходов бюджетов на инфра-
структурные проекты в ВВП 
сокращается, в 2019 году она была 
1,9%, в 2023 году – 1,7%. Первый 
заместитель председателя правле-
ния ПАО «Сбербанк» Александр 
Ведяхин предложил эффектив-
ней привлекать частные средства 
в формате государственно-част-
ного партнерства. «Основная идея 
в том, что частная сторона при-
носит компетенции, кредитные 
институты – деньги, а государство 
закрывает риски и дает сам проект, 
который необходимо реализовы-
вать», – пояснил он. «Бюджетные 
средства <…> должны выступать 
в роли стартера для привлечения 
внебюджетных инвестиций», – 
согласился Марат Хуснуллин.

ПРИВЛЕЧЕНИЕ  
ИНСТИТУТОВ  
РАЗВИТИЯ

ВЭБ.РФ сегодня участвует более 
чем в 450 проектах на сумму 
порядка 12 трлн рублей, расска-
зал заместитель Председателя 
Правительства Российской Феде-
рации – руководитель Аппарата 
Правительства Российской Феде-
рации Дмитрий Григоренко. «Речь 
идет о таких проектах, в которые 
частный бизнес без государствен-
ного участия вряд ли пришел бы. 
Это не те проекты, в которых 
можно быстро и много зарабо-
тать, – строительство школ, объ-
ектов энергетики и газохимии, 
аэропортов, портов, логистических 
центров», – отметил он. По его сло-
вам, инструментарий ВЭБа позво-
ляет на каждый вложенный госу-
дарственный рубль привлечь 
до 5 рублей от частного бизнеса.
В свою очередь, председатель 
ВЭБ.РФ Игорь Шувалов поде-
лился тем, что в ближайшее время 
планируется утвердить новую 
стратегию развития, в рамках 
которой ВЭБ.РФ с партнерами 
обеспечат привлечение в эконо-
мику 30 трлн рублей. По словам 
Шувалова, упор в ней будет сде-
лан на комплексное улучшение 
качества жизни российских семей. 

РЕФОРМА  
ОБЩЕСТВЕННОГО 
ТРАНСПОРТА

Реформы в области общественного 
транспорта становятся неотъемле-
мой частью стратегий устойчивого 
развития городов и агломераций 
в регионах России. «С 1 сентября 
в рамках нового национального 
проекта «Инфраструктура для 
жизни» [в регионах] запустят про-
граммы поддержки обновления 

общественного транспорта», – рас-
сказал глава Республики Бурятия 
Алексей Цыденов. «Одно из клю-
чевых направлений по Указу Пре-
зидента – улучшение качества 
среды для жизни в опорных насе-
ленных пунктах», – добавил заме-
ститель Министра строительства 
и жилищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации Юрий 
Муценек.

Если раньше услуги по пере-
возке пассажирским транспор-
том предоставлялись достаточно 
хаотично, то сегодня городской 
транспорт – это сервисная орга-
низация, которая должна рабо-
тать в интересах каждого кон-
кретного жителя. «Мы начали 
с принятия обновленной схемы 
транспортного планирования, 
которую обсудили с гражданами, 
с соседями по региону и запу-
стили на рассмотрение в экс-
пертное сообщество. Мы пере-
смотрели всю маршрутную сеть 
и воспользовались возмож-
ностью, которая была предо-
ставлена нам Правительством 
Российской Федерации, в виде 
льготного лизинга», – поделился 

опытом губернатор Астрахан-
ской области Игорь Бабушкин. 

По словам заместителя Министра 
транспорта Российской Феде-
рации Валентина Иванова, раз-
работано уже более 200 отдель-
ных программ комплексного 
транспортного обслуживания 
в 60 регионах. «Именно ком-
плексное развитие этих программ 
обеспечивает и координацию, 
и оптимизацию маршрутной сети. 
Регионы должны занимать более 
активную позицию, чтобы форми-
ровать каркас с удобными мульти-
модальными пересадками на дру-
гие виды транспорта», – указал он.

РАЗВИТИЕ АВТОПРОМА

Автопром – одна из наиболее 
пострадавших промышленных 
отраслей: бывшие западные парт- 
неры в одностороннем порядке 
закрывали российские произ-
водства, выходили из совместных 
предприятий, запрещали офи-
циальные поставки своих машин 
и запчастей. Но России удалось 
найти новых партнеров и начать 
восстановление отрасли. 
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Уже традиционно «Автоваз» пре-
зентовал на Форуме свою новую 
модель. Старт производства 
новинки Lada Iskra запланирован 
на начало 2025 года. В модель-
ном ряду «Автоваза» Iskra займет 
место между Lada Granta и флаг-
манской Lada Vesta, производ-
ство которых завод восстановил 
в прошлом году уже без бывшего 
партнера в лице французского 
Renault. Кроме того, губернатор 
Санкт-Петербурга Александр 
Беглов и генеральный директор 
ООО «Аурус» Андрей Панков 
подписали на Форуме соглаше-
ние о запуске к концу 2024 года 
в Санкт-Петербурге производ-
ства премиальных автомобилей 
на базе бывшего завода Toyota.
В целом производство 
автомобилей в России 
в январе – мае выросло в 1,5 раза, 
почти до 350 тысяч единиц, сооб-
щил заместитель Министра про-
мышленности и торговли Рос-
сийской Федерации Альберт 
Каримов. При этом легковых 
автомобилей за этот период было 
произведено на 70% больше, чем 
за аналогичный период 2023 года. 
Продажи новых автомобилей 

в России в январе – мае 2024 года 
увеличились в годовом выраже-
нии на 68%, почти до 700 тысяч 
единиц, добавил он. Помогла 
восстановлению производства 
господдержка. С момента запу-
ска в 2022 году по программе 
Фонда развития промышленно-
сти по автокомпонентам было 
профинансировано 44 проекта 
на 126 млрд рублей, из кото-
рых 80 млрд рублей по льготной 
ставке, уточнил Альберт Каримов.

По словам замглавы 
Минпромторга, первый этап вос-
становления отрасли во многом 
завершен – обеспечен быстрый 
и комфортный перезапуск пло-
щадок, которые оставили инве-
сторы из недружественных стран. 
«Наиболее актуальным является 
второй этап. Это переключение 
на производителей отечествен-
ных компонентов», – подчеркнул 
замминистра. По мнению авто-
производителей, в целях лока-
лизации необходимо снижать 
фрагментацию модельных рядов, 
объединять платформы, а также 
защищать рынок от чистых 
импортеров.

СЕВЕРНЫЙ МОРСКОЙ 
ПУТЬ
Для России одним из следствий 
рушащейся структуры глобаль-
ной торговли стала возможность 
развития Северного морского 
пути (СМП), который в условиях 
изменения морской логистиче-
ской системы становится самым 
привлекательным и коротким 
путем из Азии в Европу. 
Мировую морскую логи-
стику «штормит» последние 
10 лет: пиратство у берегов 
Африки, застрявший контейнеро-
воз в Суэцком канале, обмеление 
Панамского канала, военный кон-
фликт в Красном море, пандемия 
и санкции, перечислил спецпред-
ставитель по вопросам развития 
Арктики госкорпорации «Роса-
том» Владимир Панов. «Интерес 
абсолютно всех стран к Севмор-
пути – не всегда здоровый – рас-
тет. Риторика такая: СМП – для 
всех, но безопасность, навигацию 
и ледоколы, пожалуйста, обе-
спечьте, Россия. Риторика запад-
ных стран: «Вообще не трогайте, 
не ходите, заморозьте, чтобы ника-
кой навигации не было», – добавил 

Министр Российской Федерации 
по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Алексей Чекунков. 
На Западе нагнетают напряжен-
ность и милитаризацию в Арктике, 
но российский Северный флот 
и уникальные атомные ледоколы 
служат залогом безопасности, 
заверил он.
Потенциал у СМП безгранич-
ный, но чтобы его реализовать, 
нужна круглогодичная транспорт-
ная система, указал статс-секре-
тарь – заместитель Министра 
промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации Виктор Евту-
хов. Главный ограничитель, кото-
рый сегодня не дает основным 
перевозчикам принять безаль-
тернативность выгодного исполь-
зования Северного морского 
пути, – ледокольное сопровожде-
ние и береговая инфраструктура, 
напомнил губернатор Архангель-
ской области Александр Цыбуль-
ский. Виктор Евтухов, в свою оче-
редь, добавил, что для реализации 
потенциала СМП также нужен 
крупнотоннажный флот ледового 
класса, способный обеспечить 
круглогодичную перевозку грузов.

Специальный представи-
тель Президента Российской 
Федерации по международ-
ному сотрудничеству в сфере 
транспорта Игорь Левитин 
при этом пояснил, что государ-
ство должно инвестировать как 
в инфраструктуру в ледокольный 
флот, а бизнес – в суда, которые 
перевозят грузы. По его мнению, 
если ледокольный флот, который 
проводит суда, воспринимать как 
бизнес, то генеральным грузам 
на СМП будет сложно выдержать 
конкуренцию с товарами, иду-
щими другими маршрутами. 

Пока в 2024 году по СМП плани- 
руется перевезти около 40 млн 
тонн грузов, из которых 3 млн 
тонн – транзитных. По словам  
Владимира Панова, сейчас 
на СМП работает группировка 
из 10 ледоколов: 7 атомных 
и 3 неатомных. На стадии 
строительства еще 5 атомных 
и 4 неатомных ледокола мощ-
ностью не менее 40 МВт. 
Спецпредставитель «Росатома» 
по Арктике подтвердил наме-
рение госкорпорации довести 
к середине 2030-х годов общий 
грузопоток СМП до 250 млн тонн. 

Однако у России не так много 
верфей для строительства круп-
нотоннажного грузового флота 
ледового класса. А заказанные 
ранее на зарубежных верфях, 
к примеру газовозы арктического 
класса Arc7, заблокированы 
санкциями.
Частично потребности покры-
вает дальневосточная ССК 
«Звезда» с ее портфелем заказов 
на 60 судов. Кроме того, Влади-
мир Путин на пленарном засе-
дании Форума заявил о планах 
строительства еще одной крупной 
судостроительной верфи по типу 
«Звезды». Сейчас рассматривается 
несколько площадок под нее. 

Также расчет делается 
на сотрудничество с друже-
ственными странами. Непо-
средственно на Форуме 
«Русатом Арктик» (предпри-
ятие «Росатома») и китай- 
ская Hainan Yangpu NewNew 
Shipping подписали соглашение 
об организации круглогодич-
ной навигации по Севморпути. 
Стороны предполагают создать 
совместное предприятие для 
проектирования и строительства 
судов-контейнеровозов высо-
кого ледового класса и совмест-
ного оперирования арктической 
контейнерной линией.

ОСНОВЫ СУВЕРЕННОЙ 
ЛОГИСТИКИ
При этом опыта и компетенций 
в морской логистике у России 
достаточно. С уходом недруже-
ственных игроков удалось ком-
пенсировать мощности выбыв- 
ших судов и открыть собствен-
ные международные линии. 
«Мы впервые в России открыли 
прямую линию из Санкт-Петер-
бурга в порт Шанхай без захода 
в недружественные порты. <…> 



43 42 РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА: ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ НОВОГО ЦИКЛА РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА: ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ НОВОГО ЦИКЛА

Также мы открыли линии 
из Владивостока во Вьетнам, 
из Новороссийска в Индию. <…> 
И, кстати, рассматриваем Индию 
как один из наших возможных 
основных хабов для формиро-
вания грузовой базы, так же как 
и Вьетнам», – рассказал прези-
дент FESCO Аркадий Коростелев. 
Помогают России и партнер-
ские связи с дружественными 
странами. «Мы уже заключили 
несколько партнерских контрак-
тов. Мы продолжим поиск парт- 
неров, расширение нашей сети. 
Очень много инфраструктурных 
проектов сейчас ведется в Рос-
сии», – отметил главный испол-
нительный директор – управ-
ляющий директор DP World 
по Центральной Азии Радж Джит 
Сингх Валлия. 

В свою очередь, генеральный 
директор УК «Дело» Екатерина 
Ляхова добавила, что необхо-
димо наращивать собственный 
крупнотоннажный флот, а также 
развивать глубоководные порты, 
так как для полного суверени-
тета во внешней торговле этих 
элементов пока недостаточно.
Возможность формировать 
международные транспортные 
коридоры России дает не только 
выход к морям, но и железнодо-
рожная сеть, в развитии которой 
мы ни от кого не зависим. «Все, 
что касается железнодорожной 
инфраструктуры, верхнего строе- 
ния пути, энергетики, вагонов, 
локомотивов, – мы здесь уже 
мало от кого зависим и в целом 
готовы обеспечивать все воз-
растающие потребности в пере-
возках», – отметил замглавы хол-
динга «РЖД» Алексей Шило.

ФИНАНСОВЫЙ  
СУВЕРЕНИТЕТ
Восстановление и развитие про-
мышленности было бы невоз-
можно без успешного выстраи-
вания собственной независимой 
финансовой системы. Мы посту-
пили абсолютно правильно, 
когда создали свою платежную, 
биржевую, рейтинговую инфра-
структуру, которые позволили 
нам ни на секунду не прекра-
тить расчеты и платежи, заве-
рил заместитель Председателя 
Совета Федерации Российской 
Федерации Николай Журавлев. 
Необходимо и дальше развивать 
ее, создавать собственное про-
граммное обеспечение и инстру-
менты, стимулировать привлече-
ние внутренних и иностранных 
инвестиций. 
Но проблемы еще остаются. 
Главным признаком финансо-
вого суверенитета является 
устойчивая собственная валюта, 
а у нас пока рубль такой валю-
той не является, поделился 
заместитель Председателя Госу-
дарственной Думы Александр 
Бабаков. 

Второй аспект – собствен-
ное ПО. Существенная часть 
технологических процессов 
была завязана на иностран-
ное программное обеспечение. 
«Мы сейчас реализуем беспре-
цедентную программу импор-
тозамещения технологической 
инфраструктуры в финансовой 
системе. Это мощнейший сти-
мул для развития отечественной 
цифровой ИТ-индустрии. Рево-
люция просто», – обнадежил 
президент – председатель прав-
ления ПАО Банк «ФК Открытие» 
Михаил Алексеев.

ОБЪЕДИНЕНИЕ  
МОЩНОСТЕЙ  
ПРЕДПРИЯТИЙ ОПК 
И ГРАЖДАНСКОГО  
СЕКТОРА
Мощным локомотивом россий-
ской экономики в последние 
годы стал оборонно-промыш-
ленный комплекс. С учетом мно-
гократного увеличения объе-
мов производства продукции 
военного и двойного назна-
чения, необходимого в усло-

виях СВО, уже сегодня встает 
вопрос о балансировке мощ-
ностей ОПК и перспективном 
выпуске продукции, необходи-
мой для обеспечения запро-
сов гражданского сектора эко-
номики. «В какой-то момент 
должен встать вопрос: что 
мы с этими мощностями будем 
делать в будущем? Притом 
что сегодня не только голов-
ные предприятия занимаются 
производством продукции. 
За последние два года к основ-
ному перечню ОПК подклю-
чилось еще и большое коли-
чество частных гражданских 
компаний – более 860», – указал 
первый заместитель Председа-
теля Правительства Российской 
Федерации Денис Мантуров.

При этом уже сейчас высокие 
процентные ставки по креди-
там и сложности с ценообразо-
ванием сдерживают развитие 
предприятий ОПК. «Самолеты 
производятся по длительному 
технологическому циклу, это тре-
бует привлечения кредитования. 
Так вот, привлечение для нас 
кредитования на срок больше 
года по ставке 20% годовых 

в значительной степени убивает 
экономику», – рассказал гене-
ральный директор ПАО «ОАК» 
Юрий Слюсарь. Кроме того, 
долгое время накапливались 
вопросы ценообразования, при-
знал Денис Мантуров, требуется 
снижение издержек и оптимиза-
ция затрат. 

Необходимо изменить систему 
финансирования оборонной 
отрасли, чтобы внутрироссий-
ский финансовый рынок работал 
на получение инвестресурса для 
оборонки, предложил предсе-
датель ПAO «Промсвязьбанк» 
Петр Фрадков. «Стимулируя 
смежные отрасли, надо стараться, 
чтобы оборонка с учетом новых 
планов и объемов средств разви-
валась с точки зрения внутрен-
ней нормальной экономики», – 
пояснил он. 
Также глава «Промсвязьбанка» 
отметил, что существует вопрос 
вовлечения всей цепочки коопе-
рации в работу, а именно подтя-
гивание в ОПК малого и среднего 
бизнеса. «Если сделаем фокус 
в первую очередь на внебюджет-
ное финансирование в оборонку, 
это будет системное решение», – 
указал он. 

В свою очередь, генеральный 
директор компании «Инно-
практика» Катерина Тихонова 
рассказала о комплексном 
механизме сотрудничества, 
который способствует эффек-
тивному и быстрому созда-
нию и внедрению инноваций 
как в гражданской, так и в обо-
ронно-промышленной сфере. 
«В настоящее время в рамках 
работы 16 совместных коорди-
национных советов с корпора-
циями-партнерами реализуются 
180 проектов по внедрению 
новых российских технических 

и технологических решений, 
которые ранее поставлялись 
зарубежными производите-
лями», – отметила она.

С точки зрения самой будущей 
конверсии затруднений не ожи-
дается. По словам Владимира 
Путина, уже выполняются соот-
ветствующие планы увеличения 
доли гражданской продукции, 
что дает хороший синергетиче-
ский эффект для привлечения 
не только инвестиций, но и высо-
ких технологий. Кроме того, 
первый вице-премьер Денис 
Мантуров уверен, что мир уже 
вошел в фазу военных конфлик-
тов, и после завершения СВО 
встанет вопрос о возобновле-
нии и расширении поставок 
по линии военно-технического 
сотрудничества. «Поверьте мне, 
очень большое количество стран 
сегодня, получив референции 
о нашей продукции на линии 
боевого соприкосновения, заин-
тересованы в ее приобрете-
нии», – подчеркнул он.

РАЗВИТИЕ ГАЗО-  
И НЕФТЕХИМИИ

Российская газо- и нефтехимия – 
из тех несырьевых отраслей, 
которые, опираясь на импорто-
замещение и обеспеченность 
ресурсами, могли бы стать еще 
одним локомотивом экономи-
ческого роста. По мнению заме-
стителя председателя комитета 
Государственной Думы Россий-
ской Федерации по энергетике 
Юрия Станкевича, развитие 
газопереработки прямо ведет 
к росту темпов ВВП, к росту 
инвестиций, снижению импорта 
и увеличению экспорта несырье-
вых товаров. «Когда мы говорим 
о монетизации газа, необходимо 
двигаться более настойчивыми 
темпами. <. . .> Газовая отрасль 
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стоит сегодня на историческом 
перепутье», – заметил он. 

Первый заместитель председа-
теля ВЭБ.РФ Николай Цехом-
ский напомнил, что в 50–70-е 
годы прошлого столетия Совет-
ский Союз активно экспорти-
ровал научную мысль в Китай. 
Теперь в КНР мощный газохи-
мический сектор. «Есть надежда 
на то, что свои глубинные знания, 
которые у нас есть, мы можем 
восстановить и, инвестируя 
в них, создать необходимый ком-
плекс лицензиаров и технологов 
в этой части», – выразил надежду 
банкир.

Ставку необходимо сделать 
на создание крупномасштабных 
производств аммиака и мета-
нола, посчитал основатель, пред-
седатель совета директоров 
ООО «Инфраструктурная кор-
порация «Аеон» Роман Тро-
ценко. Аммиак – один из луч-
ших энергоносителей, который 
не содержит в себе углерода, 
может легко использоваться, 
храниться, транспортироваться 
и по своей энергоплотности 
близок к бензину. Ожидается, что 

крупные транспортные энерго-
потребители в будущем перей- 
дут на потребление аммиака. 
«Прежде всего, это морские 
суда, тепловозы для железной 
дороги, а в дальнейшем – появ-
ление автомобилей, работающих 
на аммиаке», – пояснил бизнес-
мен. 
Потенциал создания крупных 
дополнительных нефтехимиче-
ских мощностей сохраняется, 
рассказала управляющий дирек-
тор по развитию и инновациям 
ООО «Сибур» Дарья Борисова, 
но есть проблемы с импортоза-
мещением высокотехнологич-
ных катализаторов. «Если у нас 
не будет несколько сотен тонн 
катализаторов, то у нас остано-
вится производство на несколько 
миллионов тонн. Это вопрос 
и технологической независимо-
сти, и конкурентоспособности 
продукции, потому что именно 
за счет передового катализа 
создаются продуктовые реше-
ния и полимеры с новыми свой-
ствами, которые позволяют 
заменять традиционные матери-
алы», – отметила Дарья Борисова.

ПРОБЛЕМА НЕХВАТКИ 
ИНЖЕНЕРНЫХ КАДРОВ
Ключевым фактором стабильно-
сти российской экономики и ее 
развития становятся квалифици-
рованные кадры, способные вне-
дрять и развивать новейшие тех-
нологии и методы работы. Около 
миллиона специалистов рабочих 
профессий необходимо подго-
товить до 2028 года для различ-
ных отраслей промышленности, 
заявил Президент Российской 
Федерации Владимир Путин 
на пленарной сессии Форума. 
По его словам, на рынке труда 
должна преобладать доля квали-
фицированной занятости. «Задача 
системы развития кадров – обес- 
печить такую трансформацию», – 
подчеркнул глава государства. 
Большую роль в этом играет 
федеральный проект «Профес-
сионалитет», который позволил 
начать модернизацию матери-
альной и технической базы кол-
леджей, техникумов, обновить 
образовательные программы для 
авиа- и судостроения, фарма-
цевтики, электроники, обороны 
и других отраслей. 

Первый выпуск «Профессиона-
литета» столкнулся с пробле-
мой – 98% выпускников забрали 
на срочную службу, вернулось 
пока только 32%, рассказал руко-
водитель центра молодежных 
инициатив Агентства стратегиче-
ских инициатив по продвижению 
новых проектов (АСИ) Александр 
Вайно. Возвращающиеся с СВО 
бойцы-герои настроены идти 
в реальный сектор, заверил пер-
вый вице-премьер Денис Манту-
ров. «Мы должны провести этап их 
адаптации, чтобы они могли пере-
строиться на гражданские рельсы. 
Мы должны проявить максимум 
внимания», – подчеркнул он.

По мнению бизнеса, на первое 
место сегодня выходит обеспе-
чение условий работы и качества 
жизни, которым ранее уделя-
лось меньше внимания. «Здесь 
мы, по сути, меняем политику. 
Раньше мы меньше уделяли вни-
мания этим факторам. Сегодня 
это обеспечение медицинского 
обслуживания, поддержка в обе-
спечении жильем, возможность 
пойти в фитнес-клуб. Все это ста-
новится важным компонентом 
качества жизни наших сотруд-

ников, нам предстоит этому 
уделять внимание», – рассказал 
председатель совета директо-
ров ПАО «Северсталь» Алексей 
Мордашов. Но и конкурентоспо-
собная зарплата и ее индексация 
также остаются одним из главных 
факторов привлечения персо-
нала, указал он.

ПОВЫШЕНИЕ  
ПРЕСТИЖА ТРУДА
Стоит вопрос о возвращении 
престижа рабочих специально-
стей. «Вообще, что такое инже-
нер? Это не просто профес-
сия – это звание. Я бы к этому 
стремился и возвращал бы 
это звание. Мы должны гордиться 
этим званием – инженер», – зая-
вил Денис Мантуров. «Сейчас 
имидж действительно находится 
на очень низком уровне. Для 
молодежи это неперспективно, 
плохие условия труда, низкая 
оплата», – добавил Александр 
Вайно. 

Но стереотип надо ломать. 
Сегодня у молодого человека 
в 10–20 раз больше шанс найти 
высокооплачиваемую работу 

в сфере промышленности, чем 
в других отраслях, но об этом 
мало известно, отметил Алек-
сандр Вайно. Решение – в систем-
ном подходе к подготовке 
и сопровождению молодого тех-
нического специалиста. В октяб- 
ре АСИ запускает платформу 
карьерной навигации в пяти 
пилотных регионах. 

Автоматизация, диджитализа-
ция, роботизация, расширение 
зон обслуживания, вторая и тре-
тья смежные профессии – все 
это ведет к уменьшению коли-
чества тех, кто сидит в кабине-
тах, это хороший тренд, доба-
вил генеральный директор 
ООО «Сибур» Михаил Кари-
салов. «Развитие территорий, 
улучшение социального состоя-
ния территорий, благосостояние 
людей, экология, безопасность. 
Когда это все в комплексе начнет 
работать, мы увидим рост и изме-
нение отношения к техническим 
инженерным специальностям», – 
заключил генеральный директор 
«Русала» Евгений Никитин.
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ТРУДОВЫЕ РЕСУРСЫ 
БРИКС

Использование кадрового 
потенциала стран БРИКС лишь 
частично может решить про-
блему нехватки персонала. В Рос-
сии нужен механизм, который 
позволит оперативно снимать 
запрос рынка как внутри страны, 
так и с опорой на такие союзы, 
как БРИКС, отметил заместитель 
Министра труда и социальной 
защиты Российской Федерации 
Дмитрий Платыгин. 

Однако кадровую потребность 
не так просто удовлетворить 
зарубежными специалистами 
из-за косвенных требований. 
«Со стороны государства суще-
ствует очень сложная коорди-
национная игра между разными 
ведомствами, которые в этом 
процессе задействованы. Кон-
троль, безопасность, миграция, 
культура, образование», – отме-
тил вице-президент по коммуни-
кациям и развитию сообщества 
«Сколтеха» Алексей Ситников. 

При этом высококвалифициро-
ванных специалистов привлечь 
будет трудно. «Битву за таланты 
никто не отменял, потому что 
проектов, где нужны умелые 
руки и талантливые люди, тех-
нологии и знания, становится 
все больше. А процент талант-
ливого населения в любой 
стране – вещь фиксированная. 
За это компании, корпорации, 
государства и системы будут 
биться», – отметил директор 
по связям с государственными 
органами HeadHunter Виталий 
Терентьев.

Предпосылки для реальной тру-
довой мобильности в БРИКС 
пока не сложились, считает гене-
ральный директор АНО «Кор-
поративная академия Росатома» 
Юлия Ужакина. «Мы можем тру-
довыми ресурсами обменяться, 
но они подготовлены по-раз-
ному, у них стандарты другие, 
у них образование другое, я уже 
не говорю про культурные осо-
бенности», – отметила она. 
Но нужно открыть что-то вроде 
единого кадрового фронта 
и понять, что это приоритет, 
предложил Алексей Ситников. 

ПОТЕНЦИАЛ  
РОССИЙСКОГО  
ТУРИЗМА 

Развитие внутреннего туризма 
стало еще одной возможностью, 
открывшейся из-за санкционных 
ограничений и имеющей прак-
тически бесконечный потен-
циал. Владимир Путин на пле-
нарном заседании сообщил, что 
за шесть лет доля туристической 
отрасли в ВВП должна увели-
читься до 5%, а количество поез-
док по стране с размещением 
в гостиницах – до 140 млн. Заме-
ститель Председателя Прави-

тельства Российской Федерации 
Дмитрий Чернышенко добавил, 
что в 2023 году жители и гости 
страны совершили 83 млн тур-
поездок – на 20% больше, чем 
до пандемии. План на 2024 год – 
более 90 млн поездок.

В то же время россияне тра-
тят за рубежом 30 млрд дол-
ларов, а иностранные тури-
сты тратят у нас внутри страны 
только 4 млрд долларов, при-
вел данные Центрального банка 
за 2023 год председатель прав-
ления АО «Банк ДОМ.РФ» 
Артем Федорко. «Представляете, 
какой огромный экономический 
потенциал в этой индустрии еще 
не раскрыт? Россияне только 
формируют привычку отдыха 
внутри страны. И мы еще даже 
не начали открывать потенциал 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она, туристов, которых мы могли 
бы привлечь на просторы нашей 
страны», – подчеркнул он.
Для дальнейшего развития 
туротрасли реализуется про-
грамма льготного кредитования, 
направленная на строительство 
и реконструкцию гостиниц. 
По поручению Президента Рос-
сии она была расширена, и сей-
час условиями льготных креди-
тов могут воспользоваться около 
240 проектов на 58 тысяч номе-
ров категории от трех до пяти 
звезд. Также в рамках нацпро-
екта «Туризм и индустрия госте-
приимства» строятся модульные 
гостиницы. Это 60 млрд рублей 
частных инвестиций и 16 тысяч 
новых номеров, привел оценки 
вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. А в целом с момента 
начала реализации нацпроекта 
«Туризм и индустрия госте-
приимства» количество номе-
ров для размещения туристов 
в России уже увеличилось 
на 180 тысяч.

«Туристический» нацпроект 
продлен до 2030 года, одобрено 
выделение более 400 млрд 
рублей, напомнил заместитель 
Министра экономического раз-
вития Российской Федерации 
Дмитрий Вахруков. Помимо 
продолжения строительства 
инфраструктуры, планируется 
в большей степени задейство-
вать объекты культурного насле-
дия, а также вовлекать в развитие 
туристических объектов мест-
ные власти. 

Но необходимо добавить акцент 
на развитие семейного туризма. 
«Нам нужно сформировать еди-
ные унифицированные требова-
ния, в том числе к инвестору, при 
получении возможности созда-
ния серьезных инфраструктурных 
проектов предусматривать в обя-
зательном порядке те условия, 
которые обеспечивают именно 
семейный отдых», – предложила 
заместитель Председателя Госу-
дарственной Думы Российской 
Федерации Ирина Яровая.

Амбициозные цели постав-
лены и по въездному туризму. 
В 2023 году число иностран-
ных туристов выросло на 20%, 
до 4 млн человек, привел цифры 
Дмитрий Вахруков. Цель 
2030 года – 16 млн человек. «Важ-
ная тенденция: «паровозом» 
иностранного потока, особенно 
в этом году, стали деловые тури-
сты. Если в предыдущие годы 
это было достаточно размыто, 
то сейчас очевидно: за деловыми 
туристами приезжают обычные 
туристы из тех стран, которые 
формируют деловой поток», – 
отметила исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров 
(АТОР) Майя Ломидзе. 
Основные точки притяже-
ния иностранцев – Москва 
и Санкт-Петербург, отметила 

она. Но китайских туристов при-
влекает Приморье, есть расту-
щий интерес к Казани, для тури-
стов из стран Ближнего Востока 
очень интересен Сочи и в целом 
Черноморское побережье 
в связи с наличием там игорной 
зоны и прочих рекреационных 
возможностей. Самое главное, 
подчеркнул губернатор Ленин-
градской области Александр 
Дрозденко, всем субъектам надо 
иметь единые планы развития, 
а не конкурировать. «Туристиче-
ское донорство – наше все. Надо 
туристами делиться, не стес-

няться, за счет этого все выигры-
вают», – сказал он.

Также важно обеспечить разви-
тие отрасли кадрами. «У ВЭБа 
уже был опыт проведения на базе 
Сколково обучения управлен-
ческих команд ста крупнейших 
моногородов Российской Феде-
рации. Мы с Минэкономразвития 
решили на этой базе запустить 
программу обучения команд 
городов с наибольшим туристи-
ческим потенциалом», – расска-
зал старший банкир «ВЭБ.РФ» 
Антон Перин.
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России в ближайшее время пред-
стоит определиться с приори-
тетными направлениями науч-
но-технологического развития, 
которые лягут в основу инстру-
ментов государственной науч-
ной политики, заявил Министр 
науки и высшего образования 
Российской Федерации Валерий 
Фальков. При этом сфера науки, 
по его словам, должна выстраи- 
вать свою работу так, чтобы 
отвечать не только на сегодняш-
ние вызовы, но и ставить задачу 
предвидеть вызовы будущего 
и иметь возможность их париро-
вать на самых ранних подступах. 
«Это миссия наших ведущих уни-
верситетов и исследовательских 
коллективов», – подчеркнул он. 
В свою очередь, президент Рос-
сийской академии наук Геннадий 

Красников добавил, что выра-
ботка приоритетов научно-тех-
нологического развития невоз-
можна без консенсуса Академии, 
научной общественности и Пра-
вительства Российской Федера-
ции. Также он предложил, чтобы 
приоритетов было не больше 
семи. «Иначе мы просто раз-
мажем тогда опять все ровным 
слоем и не выделим действи-
тельно важные приоритеты», – 
пояснил он.
Момент для научно-техноло-
гической эволюции в постсо-
ветской истории сегодня уни-
кальный, заверил ректор 
Московского физико-техниче-
ского института Дмитрий Лива-
нов. «Есть серьезный запрос 
и со стороны государства, 

и со стороны бизнеса на разра-
ботку новых технологий», – пояс-
нил он. 

При этом российской науке 
предстоит найти собственный 
путь в развитии науки и техноло-
гий будущего. По мнению руко-
водителя департамента инвес- 
тиционной и промышленной 
политики Москвы Владислава 
Овчинского, западные страны 
давно списали российскую науку 
и промышленность, объявив их 
оторванными от современных 
трендов. «Это во многом было 
сделано для того, чтобы мы вну-
три страны себя воспринимали, 
что у нас плохая промышлен-
ность, плохая наука, образование 
так себе», – пояснил он. 

Но в последние два года про-

изошло достаточно серьезное 
переосмысление, отторжение 
всего того, что навязывалось 
Западом в эти десятилетия. «И, 
как ни странно, вместо депрес-
сии мы во многом видим 
драйв», – подчеркнул соосно-
ватель Российского кванто-
вого центра Руслан Юнусов. 
По его словам, ориентироваться 
на Запад уже нет смысла, он почи-
вает на лаврах и не может себе 
сформулировать новые вызовы. 

С тем, что в России существует 
реальная потребность созда-
ния нового независимого тех-
нологического уклада, осно-
ванного на наших собственных 
решениях, а не копировании 
западных подходов, согласился 
профессор Центра систем-
ного проектирования Сколтеха 
Александр Корсунский. «Если 
вы будете пытаться привлечь 
ученых в науку, для того чтобы 
воспроизводить вторичным спо-
собом то, что и так развивается 
на Западе, они предпочтут пое-
хать на Запад и работать там. 
Если вы дадите им возможность 
создавать что-то принципиально 
новое, тогда это станет привле-
кательным», – пояснил профес-
сор.

ВСЕ ЗАМЕНИТ  
ИСКУССТВЕННЫЙ  
ИНТЕЛЛЕКТ

Очевидным направлением изме-
нений, ведущих к будущему, стала 
цифровизация. Ее ключевой 
вызов – повсеместное внедре-
ние технологий искусственного 
интеллекта, который из специа-
лизированной технологии пре-
вращается в технологию общего 
назначения. «Мы сейчас видим 
начало восхождения технологии 
генеративного искусственного 

интеллекта. Это затронет абсо-
лютно все отрасли без исклю-
чения», – предсказал старший 
вице-президент – руководитель 
блока «Технологическое разви-
тие» ПАО «Сбербанк» Андрей 
Белевцев. 

По оценке заместителя Пред-
седателя Правительства Рос-
сийской Федерации Дмитрия 
Чернышенко, технологии ИИ 
приближаются с космической 
скоростью, которой раньше 
не было: появление так называ-
емого сильного ИИ возможно 
уже в следующем году, хотя еще 
недавно говорили про десять 
лет. «Лидеры бигтеха (техноло- 
гические гиганты. – Ред.) схо-
дятся во мнении, что будущее 
за так называемыми ИИ-аген-
тами. Это компактные модели, 
которые решают задачи пользо-
вателей как в виртуальном мире, 
так и на физическом, бытовом 
уровне. По сути, это будут пер-
сональные помощники, частично 
они уже появляются в разных 
отраслях», – отметил вице-пре-
мьер. 

Наиболее востребованным 
такой ИИ будет в образовании, 
медицине, науке. Организации, 

не внедрившие ИИ, рискуют уйти 
с рынка, спрогнозировал первый 
заместитель председателя прав-
ления ПАО «Сбербанк» Алек-
сандр Ведяхин. По его словам, 
уже 72% организаций внедрили 
ИИ, в 2025 году их будет 90%.

ПОЗИЦИИ РОССИИ 
В ГОНКЕ ИИ

Распознавание текстов, изобра-
жений, языковые модели стано-
вятся фактически стандартом 
в рутинных процессах, отметил 
директор по информационной 
инфраструктуре «Росатома» 
Евгений Абакумов. Характер-
ной чертой России, по сравне-
нию с другими странами, явля-
ется достаточно высокий 
уровень цифровизации госу-
дарственных сервисов, доба-
вил старший вице-президент 
по информационным техноло-
гиям ПАО «Ростелеком» Дарий 
Халитов. Глубоко проникли тех-
нологии ИИ также в рынок B2C. 
«Для нас вообще любая услуга, 
которая не только не цифро-
вая, но которая не получается 
нами в онлайне, будет стано-
виться ненормальной, ортодок-
сальной. Мы будем стараться 

ТЕХНОЛОГИИ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЕ 
ЛИДЕРСТВО
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уйти от того, кто не готов нам 
такую услугу предоставить», – 
добавил старший вице-прези-
дент ПАО «Сбербанк» Андрей 
Белевцев. 

Но вопросы генеративного 
искусственного интеллекта 
в проектировании промыш-
ленных объектов и конструк-
ций – неосвоенная тема, посе-
товал Евгений Абакумов. 
«Аутсайдерами с точки зрения 
цифровизации в России явля-
ются такие отрасли, как фар-
мацевтика, машиностроение, 
все, что касается производ-
ства», – согласился Дарий Хали-
тов. «Мы должны посмотреть 
на свой инфраструктурный 
ландшафт, мы должны научиться 
потреблять доступные на рынке 
технологии больших языковых 
моделей и научиться их встраи-
вать в свой ландшафт», – добавил 
начальник департамента инфор-
мационных технологий, автома-
тизации и телекоммуникаций 
ПАО «Газпром нефть» Антон 
Думин.

По мнению Дария Хали-
това, говорить нужно уже 

не о цифровой трансформа-
ции, а об ИИ-трансформации, 
которая подразумевает доста-
точно существенный пересмотр 
внутренних бизнес-процессов 
с фокусом на неожиданные тех-
нологии в области ИИ. 
Так как это потребует больших 
затрат, внедрять необходимо 
новые решения, направленные 
в первую очередь на повыше-
ние производительности труда 
и экономию ресурсов. Свои 
плоды на этом направлении 
дает партнерство между ключе-
выми игроками рынка, добавил 
Антон Думин. «Это создание 
продуктов, которые являются 
иногда самостоятельными эко-
системами, а иногда это части 
больших экосистем, ланд-
шафтов крупных корпораций. 
Здесь важно то, что данное 
партнерство никак не влияет 
на самостоятельный путь раз-
вития этих независимых вендо-
ров», – поделился представи-
тель «Газпром нефти». 
Уже сейчас разные бизнесы, 
в зависимости от своего размера 
и возможностей, не смогут иметь 
одинаковый доступ к новым тех-

нологиям. «Как раз задача экоси-
стем в том, чтобы дать возмож-
ность разным участникам рынка 
иметь похожие условия для 
работы с этими большими дан-
ными, с инструментами, которые 
у них строятся», – добавил гене-
ральный директор «СКБ Контур» 
Михаил Сродных.
Впрочем, на пути цифровизации 
России нужен важный базовый 
шаг – внедрение электронного 
документооборота в общении 
государства и бизнеса. Государ-
ственные органы уже взаимодей-
ствуют через межведомствен-
ные системы, но, как посетовал 
Министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций Российской Федерации 
Максут Шадаев, 20% входящих 
от бизнеса документов у Мин-
цифры – на бумаге. «Мы прора-
батываем инициативу с опреде-
ленной даты следующего года 
запретить обращения бизнеса 
в любом виде, кроме электрон-
ного, в любые структуры, свя-
занные с государством», – сказал 
Министр.
Цифровизацию также сдержи-
вает устаревшее регулирова-
ние защиты персональных дан-
ных. Такая обязанность лежит 
на всех юрлицах, включая ИП, 
больницы, детские сады, школы, 
гостиницы. Значительная часть 
таких операторов персональ-
ных данных не в состоянии их 
защитить, отметил председатель 
комитета Государственной Думы 
по информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн. 
«У нас с Роскомнадзором и Мин-
цифры есть проработка, которой 
мы занимаемся. Мы предлагаем 
ввести такую категорию, как спе-
цоператоры обработки персо-
нальных данных», – сказал парла-
ментарий.

ДЕФИЦИТ  
СПЕЦИАЛИСТОВ
Главный сдерживающий фак-
тор – дефицит специалистов 
в областях искусственного интел-
лекта, машинного обучения, 
робототехники и автоматиза-
ции процессов. По оценке Мин-
цифры России, отрасли не хватает 
500–700 тысяч человек, которые 
нужны для поддержания высо-
кого темпа развития. И при теку-
щих трендах дефицит может 
в ближайшие несколько лет выра-
сти до 1 млн человек. «То есть, 
условно, надо создать ИТ-центр 
или ИТ-город размером с Волго-
град. <…> Это мегавызов для всей 
экономики и для всех вузов <…> 
высшая школа в моменте решить 
это не может. Даже если создадим 
университеты, запустим кафедры, 
сделаем хорошую коллабора-
цию – это три-пять лет», – посе-
товал вице-президент – директор 
департамента развития небанков-
ских сервисов ПAO «Промсвязь-
банк» Алексей Назаров.

Непосредственно в разработке 
ИИ, по словам вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко, сейчас 
в России занято около 2 тысяч 
человек, которые создали около 
2,5 тысячи отечественных реше-
ний. Но этого мало. «Есть потреб-
ности в кадрах трех категорий. 
Есть высококвалифицированные 
специалисты, их требуется золо-
тая тысяча. Есть более широкого 
профиля, сайентисты – их тре-
буется 4,5 тысячи на сегодня. 
Есть отраслевые специали-
сты, но с экспертизой в обла-
сти искусственного интеллекта, 
таких нужно около 10 тысяч в год. 
То есть 15–16 тысяч специали-
стов нам нужно, чтобы хотя бы 
поддерживать тот уровень кон-
курентоспособности, который 
у нас есть», – подсчитал он.

Также встает вопрос привлече-
ния в преподаватели непосред-
ственно специалистов из инду-
стрии. «У нас катастрофическая 
нехватка по сравнению с тем, 
сколько надо. Мы в «Яндексе» 
давно занимаемся образованием. 
Программ становится больше, 
а учителей – нет. Везде исполь-
зуются одни и те же», – добавил 
директор по развитию техноло-
гий искусственного интеллекта 
«Яндекса» Александр Крайнов. 
Он предложил объявить кон-
курс и 50 лучших преподавате-
лей из индустрии освободить 
от НДФЛ. «Нужно вместе думать, 
что сделать для того, чтобы появи- 
лось больше учителей, которые 
способны готовить специалистов 
самого высокого уровня. Даже 
если мы сейчас сохраним наш 
высокий темп <…> то остане- 
мся на месте», – указал он. 

Одна из причин нехватки, 
по мнению Александра Хин-
штейна, в сегодняшнем отрыве 
образования от практики. «Избе-
жать этого можно лишь одним 
способом – максимальной инте-
грацией самой отрасли в обра-
зовательный процесс», – указал 
он. К примеру, за счет создания 

крупных консорциумов из участ-
ников рынка на базе профиль-
ных вузов Минцифры в Москве, 
Петербурге, Самаре и Новоси-
бирске. «Нам нужно кардинально 
увеличивать объем вовлечения 
ИТ-компаний в процесс обуче-
ния», – согласился глава Мин-
цифры Российской Федерации 
Максут Шадаев. 
Простимулировать компании 
вкладывать в подготовку кадров 
могли бы меры государствен-
ной поддержки. «Мы обсуж-
даем целый ряд здесь инициа-
тив. Это может быть и отнесение 
затрат на развитие инфраструк-
туры вузов на основную дея-
тельность таких ИТ-компаний. 
В этом случае они будут обла-
гаться льготным налогообложе-
нием», – предложил Александр 
Хинштейн.

Пример совмещения интере-
сов участников рынка привели 
в АНО «Россия – страна воз-
можностей». Это крупнейшие 
соревнования в стране в сфере 
ИИ – «Цифровой прорыв. Сезон: 
искусственный интеллект». 
В ходе соревнования участ-
ники работают над конкретными 
задачами, поставленными ком-
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паниями-партнерами. В резуль-
тате работодатели сразу видят 
и решение, и кадры, готовые его 
внедрять. «Мы выбираем лучших 
из лучших, это готовый кадровый 
резерв для компании», – подчерк- 
нул первый заместитель гене-
рального директора АНО «Рос-
сия – страна возможностей» 
Алексей Агафонов.

РЕГУЛИРОВАНИЕ  
СФЕРЫ ИИ
Искусственный интеллект пре-
доставляет технологические 
преимущества, но и ставит 
серьезные этические вопросы, 
которые требуют изучения 
и обсуждения на всех уров-
нях – от национального 
до глобального. В вопросах 
регулирования ИИ страны 
и компании должны стремиться 
не только к развитию техноло-
гий, но и к созданию условий для 
их безопасного и эффективного 
использования на благо обще-
ства. 

Эта задача для государства 
непростая, рассказала началь-
ник Управления Прези-

дента Российской Федерации 
по развитию информацион-
но-коммуникационных техно-
логий и инфраструктуры связи 
Татьяна Матвеева. По ее мнению, 
нельзя препятствовать прогрессу, 
но нужно соблюсти интересы 
граждан, государства, правового 
регулирования. «Искусственный 
интеллект должен быть пред-
сказуемым, проверенным, защи-
щенным от различных инъекций, 
например отравленных данных 
или какого-то другого воздей-
ствия в рамках обучения, тести-
рования и его использования», – 
указала она. 

По словам директора по разви-
тию технологий искусственного 
интеллекта «Яндекса» Алексан-
дра Крайнова, при внедрении 
ИИ на первое место необхо-
димо ставить пользу для чело-
века. «И конечно, категориче-
ски не внедрять его нигде, если 
ИИ не создает чего-либо для 
людей», – сказал он.

Однако локальное регулирова-
ние ИИ не будет иметь смысла 
без консенсуса на глобальном 
уровне, указал заместитель 

председателя комитета Совета 
Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам Александр Шен-
дерюк-Жидков. «Пару месяцев 
назад в Генеральной Ассамблее 
приняли резолюцию, впервые 
касающуюся искусственного 
интеллекта. Члены Генеральной 
Ассамблеи даже не голосовали, 
а просто приняли ее общим 
решением. Это заметное собы-
тие, потому что мало какой доку-
мент Генеральной Ассамблеей 
принимается без голосования», – 
добавила официальный предста-
витель Министерства иностран-
ных дел Российской Федерации 
Мария Захарова. 

Дипломат подчеркнула, что 
любые законы с точки зрения 
регулирования искусственного 
интеллекта пока декларативны. 
«Потому что нет технологии, 
которая бы позволила реали-
зовать даже самые скромные 
запросы с точки зрения наци-
онального регулирования», – 
пояснила она. 

В свою очередь, начальник центра 
регулирования AI ПАО «Сбер-
банк» Андрей Незнамов рас-

сказал, что идет выстраивание 
площадки для международного 
взаимодействия по искус-
ственному интеллекту на базе 
БРИКС – альянс BRICS Outreach. 
«Мы могли бы системно обме-
ниваться опытом регулирования, 
создать единую этическую рамку 
взаимодействия в наших стра-
нах», – обнадежил он.
Одна из основных угроз 
ИИ – сбор и обработка массивов 
информации для деструктивного 
воздействия, в том числе психо-
логически-эмоционального, для 
манипуляции поведением граж-
дан и общества. Пример вредо-
носного использования техноло-
гии – дипфейки. «Это серьезная 
опасность, потому что законо-
дательство России позволяет 
по биометрическим данным 
получать, к примеру, финансо-
вый сервис, открывать продукт, 
совершать перевод денег. А ско-
рость развития дипфейков бук-
вально ошеломляет», – рассказал 
вице-президент по бизнес-тех-
нологиям АО «Тинькофф Банк» 
Константин Маркелов. 
В то же время законопослушные 
разработчики из-за отсутствия 
юридических норм не могут 
использовать для обучения 
ИИ массивы данных с какой-
либо личной информацией, 
хотя мошенникам люди зача-
стую отдают ее сами. «Помимо 
регулирования, очень важна 
еще образовательная функция. 
Мы уже не один год преподаем 
финансовую грамотность, потому 
что ее отсутствие порождает 
схожие по природе риски. Сей-
час мы начали преподавать циф-
ровую грамотность», – рассказал 
директор Центра продвинутой 
аналитики АО «Альфа-Банк» 
Алексей Каширин. Сделать 
подобное он предложил всем 
крупным участникам рынка.

ЗАЩИТА ОТ КИБЕР- 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ
Помимо повышения уровня 
образованности населения, госу-
дарство, банки и маркетплейсы 
должны быстрее прийти к согла-
сию по поводу норм регулиро-
вания новых сфер. В частности, 
ЕАЭС нуждается в ясных, четких 
правовых нормах электронной 
торговли, рассказал Министр 
по техническому регулированию 
Евразийской экономической 
комиссии Валентин Татарицкий. 
По его словам, уже 95% насе-
ления Союза покупают товары 
в интернете, что вызвало волну 
мошенничеств с поддельными 
сайтами, хищением средств, 
доставкой и т. д.

К преступлениям в сфере 
информационных технологий 
относится и массовое телефон-
ное мошенничество. По данным 
Федеральной службы безопас-
ности Российской Федерации, 
каждый день мошенники совер-
шают около 20 млн звонков. 
Масштаб хищений денежных 
средств у граждан уже превос-
ходит объем всего российского 

рынка кибербезопасности. 
Справиться с проблемой помо-
жет оперативное взаимодей-
ствие с правоохранительными 
органами. Для этого внедря-
ется система «ФинЦЕРТ», рас-
сказал заместитель начальника 
следственного департамента 
Министерства внутренних дел 
Российской Федерации Данил 
Филиппов. Она позволит гражда-
нину обратиться или в банк, или 
в органы и приостановить дви-
жение денежных средств.

По мнению сенатора Алексан-
дра Шендерюка-Жидкова, вина 
в киберпреступлениях лежит 
прежде всего на профессиональ-
ном участнике рынка – владельце 
соответствующей платформы. 
«На месте банков я бы поставил 
вопрос так: не хотим ли мы вклю-
чить и маркетплейсы, и операто-
ров в механизм защиты потре-
бителей от киберпреступлений? 
Как профессиональные участ-
ники рынка, они должны сделать 
все, чтобы защитить наших граж-
дан», – отметил он. «На самом 
деле, клиента «выхватывают» 
до банка. То есть его ведут, 

ТЕХНОЛОГИИ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЕ ЛИДЕРСТВО ТЕХНОЛОГИИ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЕ ЛИДЕРСТВО



55 54 

и он уже в банке получает деньги. 
И для нас это аналогичная исто-
рия. То есть мы обеспечиваем 
безопасность у себя на плат-
форме. Как только клиент поки-
дает платформу, он оказывается 
в небезопасной среде», – объ-
яснил управляющий директор 
по взаимодействию с органами 
власти «Авито» Владислав Феду-
лов.
Но пока еще цифровые плат-
формы практически не регули-
руются, хотя без них уже невоз-
можно представить современный 
бизнес и общество. По мнению 
заместителя Министра эконо-
мического развития Российской 
Федерации Максима Колесни-
кова, необходим контроль каче-
ства и ответственность за пред-
лагаемые платформами услуги. 
«То есть, например, туристиче-
ский агрегатор сейчас не будет 
нести ответственности перед 
туристом, если туристу причи-
нен вред. Тогда как традицион-
ный туроператор, понятно, пол-
ную ответственность несет, в том 
числе уголовную», – рассказал 
он.
В качестве решения проблемы 
Минэкономразвития выступает 
за создание единого отраслевого 
закона для цифровых платформ, 
отметил Максим Колесников. 
«Закон, который в первую оче-
редь, конечно, заложил бы еди-
ный понятийный аппарат, какую 
область мы регулируем. Потому 
что у нас есть маркетплейсы, есть 
классифайд (доски объявлений. – 
Ред.) и так далее», – продолжил 
замминистра. По его словам, 
отрасль готова, чтобы вместе 
закон разрабатывать, в том числе 
определять, что необходимо 
на уровне закона регулировать, 
а где достаточно будет саморегуляции.

Но цифровые платформы нельзя 
рассматривать и регулировать 

как продавца, предупредил 
научный руководитель Нацио-
нального исследовательского 
университета «Высшая школа 
экономики» Ярослав Кузьминов. 
«Платформа – не продавец сама 
по себе. Платформа – это форма 
организации рынка. В первую 
очередь нам надо очень четко 
понимать, о чем мы говорим 
и что мы в данном случае регу-
лируем», – уточнил он. Впрочем, 
председатель комитета Государ-
ственной Думы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков напом-
нил, что платформы быстро раз-
вивались, в том числе благодаря 
тому, что государство в этот про-
цесс активно не вмешивается. 
«Я считаю, что этого и не надо 
делать», – подчеркнул он.

КРИТИЧЕСКОЕ СЫРЬЕ 
ДЛЯ ЦИФРОВИЗАЦИИ

Вслед за сменой технологи-
ческого уклада мира меня-
ются и приоритеты в развитии 
и освоении минерально-сырье-
вой базы. «Растет спрос на бата-
рейные металлы, металлы для 
производства проводников, 

водородной и солнечной энер-
гетики. По данным международ-
ных и российских экспертов, 
к 2030 году кратно увеличится 
спрос на медь, графит, кобальт, 
а [увеличение] потребления 
лития прогнозируется примерно 
в семь раз», – рассказал Министр 
природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации Алек-
сандр Козлов. 
Пока объемы потребления ред-
ких и редкоземельных металлов 
небольшие, порядка 2 тысяч тонн, 
но без них невозможно произ-
водить самолеты, микроэлектро-
нику, катализаторы для нефтехи-
мии, это наиважнейшие элементы 
в жизненном цикле всей эконо-
мики, указал заместитель Мини-
стра промышленности и торговли 
Российской Федерации Михаил 
Юрин. При этом уже сейчас 
лидируют компании из Китая, 
которые управляют ценообра-
зованием и товарными потоками 
по всему миру, уточнил Михаил 
Юрин. «Наши проекты находятся 
либо на грани экономической 
эффективности, либо вообще 
не представляют для инвестора 
интереса», – указал он. 
Через 15–20 лет спрос на кри-
тическое сырье будет настолько 
высоким, что известные и ранее 
изученные месторождения 
станут очень быстро выраба-
тываться, а геологоразведчики 
просто не успеют подготовить 
новые, заверил Александр Коз-
лов. По его мнению, в силу край-
ней сложности методов обна-
ружения таких месторождений 
нужно уже сейчас наращивать 
поиск и постановку ресурсов 
в запасы. В свою очередь Михаил 
Юрин уточнил, что Китай уже 
обладает половиной запасов 
группы редких и редкоземель-
ных металлов, у нас 17%.

Стимулировать добычу и пере-
работку стратегического сырья 
государство планирует за счет 
преференций. «С учетом новых 
геополитических задач мы тоже 
не стояли на месте. Анализи-
руя всю ситуацию, мы обновили 
перечень стратегических видов 
минерального сырья, увели-
чив их до 55 позиций. Теперь 
это не только редкие металлы, 
но и калийное фосфорное 
сырье, подземные воды в том 
числе. Сформировали перечень 
дефицитного стратегического 
сырья – это 17 полезных ископа-
емых. Это те самые критические 
металлы, за которыми началась 
охота во всем мире», – рассказал 
Александр Козлов.
По словам главы Минприроды, 
совместно с промышленностью 
подготовлен перечень продук-
ции высокой степени передела 
из дефицитного сырья, в кото-
ром уже 310 позиций. «Компа-
нии-недропользователи могут 
рассчитывать на дополнитель-
ные преференции от государ-
ства при организации полной 
переработки дефицитного 
сырья», – заявил он. «К 2024 году 
мы должны обеспечить 50% 
своей потребности в группе ред-
ких и редкоземельных метал-
лов. К 2030 году [должны] выйти 
полностью на самообеспечение, 
то есть на уровень независимо-
сти от импортных поставок», – 
добавил Михаил Юрин. 

БИОМЕДИЦИНСКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ –  
ОСНОВА  
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА

Еще одним ключевым элементом 
развития в современном мире 
стали биомедицинские техноло-

гии. «Мы чрезвычайно рады, что 
биомедицинские технологии, 
их развитие становятся опорой 
и основной движущей силой 
увеличения продолжительно-
сти жизни человека, откры-
тия скрытых дополнительных 
ресурсов организма человека. 
<…> Мы видим огромные пер-
спективы у этого направления 
в области формирования новых 
поколений лекарственных пре-
паратов», – рассказала руководи-
тель Федерального медико-био-
логического агентства (ФМБА) 
Вероника Скворцова. 

Инновационные лекарства уже 
становятся ключевым элементом 
развития здравоохранения в нашей 
стране, констатировал дирек-
тор института трансляционной 
медицины и биотехнологии Пер-
вого Московского государствен-
ного медицинского университета 
имени Сеченова Вадим Тарасов. 
«Поэтому стоит понять, какие фак-
торы и механизмы необходимы 
для построения инновационной 
среды, которая позволит увеличить 
долю качественных отечественных 
препаратов, в том числе в рамках 
импортозамещения», – отметил он.

НЕХВАТКА  
ФИНАНСИРОВАНИЯ
По словам первого заместителя 
генерального директора компа-
нии «Иннопрактика» Натальи 
Поповой, в настоящий момент 
в России наблюдается нехватка 
финансирования инновацион-
ных проектов фармацевтических 
компаний. «Меры поддержки, 
имеющиеся на данный момент, 
не могут справиться с дефици-
том источников финансирова-
ния фармацевтической отрасли, 
который, очевидно, существует, 
если сравнить его с другими 
отраслями – в первую очередь 
с ИТ, а также электроникой 
и приборостроением. В связи 
с этим необходимо предусмот-
реть дополнительные меры, 
которые будут направлены 
на содействие компаниям в раз-
витии их проектов на различных 
стадиях доклинических и клини-
ческих исследований, особенно 
на ранних этапах», – сказала она.

Представители компаний также 
отмечали, что сталкиваются 
с трудностями в развитии инно-
вационных проектов, в том 
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числе в преодолении фаз кли-
нических испытаний. «Для того 
чтобы перейти от дженерико-
вой модели развития фармы 
к инновационной, необходимо 
сократить разрыв между наукой 
и индустрией», – указал пред-
седатель совета директоров ГК 
«ХимРар» Андрей Иващенко. 
К наиболее востребован-
ным мерам поддержки отно-
сятся гранты, льготные кредиты, 
инвестиции в капитал и выход 
на фондовый рынок. По мнению 
генерального директора АНО 
«Центр поддержки инжиниринга 
и инноваций» Павла Дворни-
ченко, решением может стать 
отдельная отраслевая грантовая 
программа «доращивания» про-
ектов. С ним согласился совет-
ник генерального директора 
АНО «Инновационный инжини-
ринговый центр» Олег Лавров, 
добавив, что фармацевтическим 
компаниям для развития необхо-
димы «стартовый заказ», а также 
инструменты вывода продукции 
как на российский рынок, так 
и на экспорт.
Кроме того, необходимо пересмо-
треть нормативные акты по докли-
ническим и клиническим исследо-
ваниям, так как сейчас этот процесс 
занимает очень много времени 
и средств, предложил ректор Рос-
сийского национального иссле-
довательского медицинского уни-
верситета имени Н.И. Пирогова 
Минздрава России Сергей Лукья-
нов. По словам эксперта, это осо-
бенно важно для исследований 
персонифицированных препара-
тов, которые могут потребовать 
множество лет работы и средств. 
«Нам нужна более гибкая система, 
как при ускоренном введении пре-
паратов во время ковида. Очень 
важно создание опытных произ-
водств, рассчитанных на неболь-
шие партии», – уточнил он.

Частично такие шаги делаются. 
Так, глава ФМБА России Веро-
ника Скворцова рассказала 
о разработке онковакцин, в кото-
рых учитываются индивидуаль-
ные молекулярные особенности 
опухоли каждого конкретного 
пациента. При этом глава ФМБА 
пояснила, что из-за того, что эти 
лекарства индивидуальные, для 
их применения необходимы 
изменения в российском зако-
нодательстве. «Предложенные 
ранее по инициативе ФМБА 
России поправки, позволяющие 
производить и использовать 
препараты переменного состава, 
в сентябре 2024 года вступят 
в силу», – рассказала Скворцова. 
Это позволит применять онко-
вакцины в учреждении, которое 
их разрабатывает. А в клиниче-
ской практике они могут начать 
применятся через полтора-два 
года. 

НЕЙРОТЕХНОЛОГИИ
Продвигаемые американским 
предпринимателем Илоном 
Маском идеи о вживлении чело-
веку управляющих техникой 
чипов первыми могут воплотить 

в реальную жизнь российские 
разработчики. Так, ученые и кон-
структоры из компании «Мото-
рика», резидента фонда «Скол-
ково», планируют через два-три 
года выпустить протез руки, 
которым человек сможет управ-
лять, как собственной рукой, 
рассказал генеральный директор 
компании Андрей Давидюк. «Эти 
разработки, которые мы ведем, 
находятся в топ-3, может быть, 
в топ-5 разработок в мире», – 
подчеркнул он.

Как рассказал директор Феде-
рального центра мозга и нейро-
технологий ФМБА России Все-
волод Белоусов, в некоторых 
направлениях синтетических 
нейротехнологий Россия явля-
емся лидером. «Есть огромный 
спектр работ, которые дела-
ются по перепрограммирова-
нию в клетке мозга. Ключевая 
задача – научиться не просто 
перепрограммировать, а созда-
вать тканеинженерные конструк-
ции с заданной архитектурой, 
которые могут замещать  
какие-то дефекты травматической 
мозговой ткани», – отметил он. 

Но есть вопросы с миниатюр-
ными электронными компо-
нентами, так как импланти-
руемые устройства требуют 
предельной компактности, 
признал Всеволод Белоусов. 
«Но это мы сейчас наверсты-
ваем. Важно, что сейчас 
мы видим, как в нейротехно-
логиях в России объединяются 
ведущие учреждения», – сказал 
он.

Как и в других отраслях, 
один из главных ограничи-
телей – кадры. Медицинское 
образование в России иногда 
не соответствует современ-
ным реалиям в связи с высокой 
скоростью изменений и откры-

тий в медицине, рассказала 
первый заместитель руково-
дителя ФМБА России Татьяна 
Яковлева. «Если изменения 
в медицине раньше шли один 
раз в 15 лет, то сегодня изме-
нения идут один раз в три года. 
Это очень часто. Сегодня меди-
цине требуются новые химики, 
биологи и физики, которые 
бы обучались на «передовой» 
биомедицинской науки», – пояс-
нила она.

ОТ БИОТЕХНОЛОГИЙ 
К БИОЭКОНОМИКЕ

Медицина – не единственное 
применение биотехнологий. 
«Возможности современного 
биотеха практически безгра-
ничны. Он может решать любую 
задачу», – заявил исполнитель-
ный директор АО «Управляющая 
компания ЭФКО» Сергей Ива-
нов. Вопрос в том, какие реше-
ния и для кого должен создавать 
биотех. 

Любое сырье, от продуктов 
до полупроводников и энер-
гоносителей, сегодня можно 

получить из микроорганизмов, 
поэтому развитие биоэконо-
мики является одной из важней-
ших задач в России, отметила 
член президиума Общерос-
сийской общественной орга-
низации «Российская ассоциа-
ция содействия науке» Мария 
Воронцова. В свою очередь, 
директор Научно-исследова-
тельского института системной 
биологии и медицины Вадим 
Говорун добавил, что смысл 
биоэкономики в простой идее: 
любая биологическая система 
намного эффективнее техники. 
«Речь идет не только о сель-
ском хозяйстве или медицине. 
Биотехнологии уверенно захо-
дят в тяжелую химию», – отме-
тил он.
Но есть опасность. «Вы можете 
создавать лекарство и с помо-
щью того же инструментария 
создавать какой-нибудь вирус 
с пандемическим потенциалом. 
Биотехнологии – это так назы-
ваемые гаражные технологии, 
их крайне трудно контроли-
ровать. То есть встает вопрос 
национальной безопасно-
сти», – предупредил научный 

руководитель ФИЦ «Фунда-
ментальные основы биотехно-
логии» Российской академии 
наук Владимир Попов. «Био-
технологии, биомедицина – 
это область, которая не просто 
затрагивает наше личное про-
странство, нашу личную жизнь, 
это технологии, которые затра-
гивают нашу биологическую 
сущность. И в этом смысле 
это очень чувствительная 
сфера для каждого из нас, для 
нынешнего и будущего поко-
ления», – согласилась Мария 
Воронцова. «Все необходимо 
делать в балансе с природой, 
сохранением ресурсов, чтобы 
мы не угробили планету», – 
добавила Министр сельского 
хозяйства Российской Федера-
ции Оксана Лут. 

Эти вопросы требуют широкого 
вовлечения в дискуссию всего 
общества. «Спиной никогда 
к этой теме не поворачивались, 
но внимания уделяли недоста-
точно», – заявил помощник Пре-
зидента Российской Федерации 
Андрей Фурсенко. Но задача 
ввести тему в оборот, по его сло-
вам, отчасти решена.

ТЕХНОЛОГИИ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЕ ЛИДЕРСТВО ТЕХНОЛОГИИ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЕ ЛИДЕРСТВО
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ПОДНЯТЬ ПРЕСТИЖ 
УЧЕНОГО
Сквозной для всех перспек-
тивных направлений разра-
ботки вопрос нехватки высо-
коклассных специалистов, 
которые двигали бы и исследо-
вания, и науку, и образование, 
лежит не только в экономиче-
ской сфере, но и в обществен- 
ном сознании. В России дол-
гое время было непрестижно 
быть ученым. «У нас сейчас есть 
такой рассинхрон: мы говорим 
одно, а делаем совершенно 
другое. Вроде бы все пони-
мают, что в основе технологии 
лежит знание, но жить так никто 
не хочет, никто не хочет стано- 
виться ученым, никто не хочет 
поддерживать науку, никто 
не хочет инвестировать в нее», – 
указал заместитель председа-
теля правления АО «Газпром-
банк» Дмитрий Зауэрс. Одна 
из причин, по мнению банкира, – 
это зацикленность на окупае-
мости. Но к инновациям нельзя 
подходить с этой точки зрения. 
«У нас есть проекты, в которые 
мы инвестировали 20 лет. Тер-
пели и понимали, что инженер-
ную или научную школу нельзя 
построить за три года. Она фор-
мируется годами, поколени-
ями», – добавил он.

Для поднятия престижа ученых 
необходимо переформатировать 
их образ в общественном созна-
нии, в том числе взяв на воору-
жение и иностранную практику. 
«Я работал 18 лет профессором 
в Великобритании. Там очень 
много денег направляется именно 
на слияние искусства и науки. 
То есть мы нанимаем на работу 
художника и даем ему задание 
создать какую-то работу с вдохно-
вением на наших достижениях», – 
поделился профессор «Сколтеха» 

Павлос Лагудакис. «Пятнадцать 
лет назад мы запустили программу 
«1000 талантов». Когда хорошо 
подготовленные ученые возвра-
щаются из-за границы, люди смо-
трят на них и видят, что тоже могут 
иметь такую жизнь. Это дает им 
выбор. Это живой пример того, 
чего они могут добиться: надо 
просто повторить то, что делали 
они», – рассказал профессор 
Китайского народного универси-
тета Вей Чжан. 

Надо создавать единую госу-
дарственную систему под-
держки научно-популярного 
контента, его производства, его 
продвижения, заверила заме-
ститель генерального дирек-
тора АО «Газпром-Медиа Хол-
динг» Юлия Голубева. Прежде 
всего в новостях, добавила она. 
«Потому что это абсолютно 
особый навык – снимать инте-
ресно про науку и технологии. 
К этому надо заранее гото-
виться. И для того чтобы полу-
чился действительно впечатля-
ющий материал, должна работать 
какая-то отдельная структура», – 
пояснила медиаменеджер. 

Примеры такого подхода есть. 
Генеральный директор продю-
серского центра Insight People 
Алина Зиннатуллина расска-
зала об обучении съемкам 
правильного контента, фото- 
и видеомонтажу, ораторскому 
искусству участников сообще-
ства молодых ученых «Вызов». 
«Надо делать это на систем-
ной основе, не только от шоу 
к шоу, но в целом создать такое 
сообщество, где молодые люди 
получают возможности популя-
ризации собственного бренда 
«Я как ученый», – отметила пер-
вый заместитель генерального 
директора компании «Инно-
практика» Наталья Попова.
Сделать модными техноло-
гии и физику могли бы новые 
фильмы в стиле «Марвел», доба-
вила директор по цифровизации 
государственной корпорации 
по атомной энергии «Росатом» 
Екатерина Солнцева. «Как 
в шестидесятые годы физика 
стала тем направлением, куда 
молодежь выстраивалась в оче-
редь, были огромные конкурсы 
в соответствующие универси-
теты», – напомнила она.

В эпоху кардинальных глобаль-
ных перемен здоровье нации 
в медицинском и духовном 
смысле становится опорой ста-
бильности страны и источником 
ее дальнейшего развития. Объ-
единить народ России, защи-
тить его от возникающих угроз 
и вести к дальнейшему развитию 
и процветанию можно только 
на базе традиционных духов-
но-нравственных ценностей, 
указал заместитель Председа-
теля Правительства Российской 
Федерации Дмитрий Черны-
шенко. Главными их хранителями 
являются религиозные организа-
ции, и в первую очередь Русская 
православная церковь. По сло-
вам вице-премьера, религиозное 
мировоззрение и традиционные 

ценности сегодня проникают 
во все сферы общественных 
отношений. 

Возвращается отношение к эко-
номике как к инструменту сохра-
нения ценностей, а не просто 
получения прибыли. Вопрос, 
возможно ли заниматься биз-
несом с точки зрения право-
славия, задал исполнительный 
директор производителя про-
дуктов питания «Эфко» Сергей 
Иванов. «Нам не хватает ответа 
на вопрос: а что такое быть 
православным предпринима-
телем? Что такое этика право-
славного бизнеса?» – спросил 
он. «Если вера пронизывает всю 
твою жизнь, значит, и твой биз-
нес», – ответил председатель 
Синодального отдела по взаи-

моотношениям церкви с обще-
ством и средствами массовой 
информации Русской православ-
ной церкви Владимир Легойда. 

«Богатым и бедным человека 
делает не экономика, не госу-
дарство, а его личное мировоз-
зрение, его личная филосо-
фия», – заверил декан факультета 
международных экономических 
отношений Финансового уни-
верситета при Правительстве 
Российской Федерации Павел 
Селезнев. По его словам, право-
славие не исключает возможно-
сти человека быть богатым.

Как добавил главный эконо-
мист ВЭБ.РФ Андрей Клепач, 
основной смысл экономики 
как раз не в прибыли, а в том, 

ЗДОРОВОЕ ОБЩЕСТВО:  
ТРАДИЦИОННЫЕ ЦЕННОСТИ  
И РАЗВИТИЕ
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что ты ведешь хозяйство и твоя 
семья, твой род продолжает жить. 
«Такие ценности сейчас начи-
нают возвращаться», – заметил 
он. Но отстаивать свои позиции 
возможно только с сильной эко-
номикой. «Понятно, что Бог, если 
вспомнить Александра Невского, 
не в силе, а в правде. Но если 
мы бессильны, наша корпорация, 
наша экономика слаба, нам свою 
правду очень сложно придется 
отстаивать», – добавил Андрей 
Клепач.

СЕМЬЯ – ФУНДАМЕНТ 
РАЗВИТИЯ

В настоящее время все более 
разрушительному воздействию 
подвергаются базовые мораль-
ные и культурные нормы, рели-
гиозные устои, а также институт 
брака и семьи, указал замести-
тель Министра юстиции Россий-
ской Федерации Олег Свири-
денко. По его словам, это одна 
из форм агрессии со стороны 
коллективного Запада. «Пропа-
гандируется вседозволенность, 
безнравственность, оказывается 
информационно-психологи-

ческое воздействие на обще-
ственное сознание в формах 
поощрения деструктивного 
поведения», – пояснил он. 

По словам заместителя Предсе-
дателя Государственной Думы 
Анны Кузнецовой, прорабаты-
ваются запретительные меры 
против подобного контента, 
но важно параллельно выра-
батывать меры продвижения 
собственных представлений. 
«Мы уже обратились в Мини-
стерство цифрового развития, 
чтобы были выработаны техниче-
ские решения по продвижению 
просемейного контента, цен-
ностно ориентированного, того, 
что мы считаем важным и пра-
вильным сегодня», – сказала она.

Как показали недавние исследо-
вания ВЦИОМ, более двух тре-
тей россиян считают, что семья – 
это фундамент и основа нашего 
общества. Большие семьи стано-
вятся нормой государства, ука-
зала Уполномоченный при Пре-
зиденте Российской Федерации 
по правам ребенка Мария Льво-
ва-Белова, отметив, что количе-
ство многодетных семей в стране 

с 2016 года выросло на 56%. 
По словам исполнительного 
директор Фонда президентских 
грантов Антона Долгова, при-
шло время консолидировать вну-
тренние и общественные усилия 
на семье. «Чтобы наша страна 
была полна многодетных, пол-
ных семей, чтобы общество было 
развитым, эффективным и энер-
гичным», – подчеркнул он. 

Детский омбудсмен заверила, 
что федеральные и региональные 
власти, общественность сегодня 
сконцентрированы на выработке 
и реализации мер поддержки 
семей. Она напомнила, что Вла-
димир Путин поручил провести 
всероссийскую инспекцию орга-
нов опеки и комиссии по делам 
несовершеннолетних, чтобы 
выявить основные проблемы 
и через год внедрить системные 
изменения. Основной фокус – 
на семьях в кризисной ситуации. 
В них на конец 2023 года воспи-
тывалось 202 тысячи детей.

Отдельное внимание уделяется 
семьям участников СВО. «Мы 
за этот год работы <…> смогли 
реализовать 25 тысяч проектов 

патриотической направленно-
сти. Полмиллиона детей участ-
ников специальной военной 
операции, в том числе семей 
погибших бойцов, были при-
влечены к этому. Мы огром-
ное внимание уделяем именно 
семье», – заявила председатель 
Государственного фонда под-
держки участников специальной 
военной операции «Защитники 
Отечества» Анна Цивилева. 

Поддержка нужна и на более 
широком уровне. Проректор 
Национального исследователь-
ского университета «Высшая 
школа экономики» Лилия Овча-
рова указала на противоречия 
между требованиями рынка 
труда и созданием семьи. «Выход 
на рынок труда, получение обра-
зования заканчивается сегодня 
для многих в 25 лет. Мы хотим, 
чтобы студентка у нас и работала, 
и училась, и воспитывала детей, 
и создавала семью. Не получится. 
Здесь нужно что-то решать», – 
заявила она. Также большой про-
блемой для молодых семей, 
особенно студентов, остается 
покупка жилья и отсутствие 
социальной инфраструктуры.

ЖИЛЬЕ И НОВОЕ 
КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
О том, что ключевой фактор 
сегодня – это квартира для семьи, 
говорил и генеральный дирек-
тор АО «ДОМ.РФ» Виталий 
Мутко. «Все начинается с дома. 
Но для семьи дом – это не только 
квартира, это, конечно, среда. 
Это двор, сквер, парк, соседи, 
это город и его обеспечен-
ность», – отметил он. По его 
словам, нужно развивать все: 
инфраструктуру, транспорт, 
пешеходные зоны, экологию, 
безопасность. «Я абсолютно 
уверен, что хорошая среда, ком-

фортное жилье дает возмож-
ность и влияет на демографиче-
скую ситуацию», – указал глава 
«ДОМ.РФ». Но пока по индексу 
качества среды в лидерах мега-
полисы, а из 1117 российских 
городов лишь 597 хотя бы пере-
шли половинный рубеж. 

По мнению заместителя Предсе-
дателя Совета Федерации Инны 
Святенко, помочь с жильем для 
молодых семей могла бы под-
держка индивидуального стро-
ительства. «И конечно, здесь 
важно, чтобы у нас индивидуаль-
ное строительство для молодых 
семей сопровождалось некими 
стимулирующими программами, 
например списание части ипо-
теки за каждого вновь рожден-
ного ребенка в многодетной 
семье», – предложила сенатор.

Решение многих таких вопросов 
было найдено на самом Форуме. 
Традиционно на пленарной сес-
сии Владимир Путин озвучил 
целый ряд поручений, направлен-
ных на повышение качества и про-
должительности жизни граждан 
и их семей. Так, с 1 июля допол-
нительные программы льготной 
семейной ипотеки под 6% годовых 
будут действовать во всех реги-
онах России, для каждой семьи, 
которая хочет построить свой дом. 
Семьи с двумя детьми, которые 
живут и хотят приобрести жилье 
в малых городах или в регионах, 
где объем жилищного строитель-
ства пока недостаточен, смогут 
воспользоваться семейной ипо-
текой независимо от возраста 
детей. Единственное условие – 
чтобы хотя бы один ребенок был 
несовершеннолетним на момент 
оформления ипотеки. 

Меры господдержки будут 
в первую очередь перерас-
пределены в регионы с низким 
спросом на жилье. «Это около 

40 субъектов Российской Феде-
рации, на которые приходится 
30% населения страны и чуть 
менее трети всего ввода нового 
жилья. В эту же группу попадут 
и все города до 50  тысяч жите-
лей. Всего у нас их порядка 800, 
там проживает 11% граждан», – 
привел оценки Виталий Мутко. 
По его словам, семейная ипо-
тека в обновленном виде позво-
лит улучшать жилищные условия 
350 тысяч семей ежегодно.

Кроме того, среди поручений, 
направленных непосредственно 
на повышение благосостояния 
граждан, – увеличение до 10 лет 
срока софинансирования госу-
дарством программы долго-
срочных сбережений. Сейчас 
дополнительная финансовая 
поддержка предусмотрена 
в течение трех лет. Долевое стра-
хование жизни, которое будет 
запущено с 1 января 2025 года, 
также поручено поддержать 
механизмом государственного 
страхования на сумму 2 млн 
800 тысяч рублей. Индексацию 
пенсий работающим пенсионе-
рам планируется начать с 1 фев-
раля 2025 года. 
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СОЗДАНИЕ  
КОМФОРТНОЙ СРЕДЫ
Развитие городов и создание 
комфортной среды сталкива-
ется с проблемами удержания 
населения и квалифицирован-
ных кадров для развития терри-
торий и закрепления жителей. 
Их решение возможно через 
сбалансированное сочетание 
государственной поддержки 
и частных инвестиций. «Задача – 
оставить жителей в малых 
городах, задача – улучшить каче-
ство жизни в своем городе. 
После посещения Москвы 
и Петербурга человек при-
езжает и говорит: «А почему 
у нас, если есть река, набе-
режная, почему у нас не может 
быть благоустроенного парка?» 
Вот ровно на все это направ-
лена программа формирования 
комфортной городской среды 
и весь национальный новый 
проект «Инфраструктура для 
жизни», – рассказал замести-
тель Министра строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федера-
ции Никита Стасишин.

Одним из инструментов реа-
лизации такого подхода стали 
мастер-планы развития городов. 
Сегодня для жителей Арктики 
и Дальнего Востока разрабо-
тано уже 38 мастер-планов, 
которые затрагивают интересы 
почти 6 млн человек, сообщил 
Министр по развитию Арктики 
и Дальнего Востока Алексей 
Чекунков. «И это не просто 
бюрократический документ, 
а обещание власти людям», – 
подчеркнул он. По его словам, 
они имеют три грани: строи-
тельный план, который пред-
полагает, где, что и за какие 
средства будет построено, эко-
номический – как сформировать 
структуру экономики населен-
ного пункта, чтобы жители полу-
чали более высокую зарплату, 
а также публичное обещание 
государства людям.

Однако острой проблемой при 
развитии городов и реализации 
мастер-планов стал не столько 
поиск источников финансиро-
вания, сколько нехватка квали-
фицированных кадров, указал 
губернатор Камчатского края 

Владимир Солодов. «Компетен-
ций в стране катастрофически 
не хватает. И если мы говорим 
про компетенции архитекто-
ров, тех, кто занимается плани-
рованием градостроительного 
развития, разработкой проект- 
но-сметной документации – это,  
наверное, один из тех ограничи-
тельных факторов, которые наи-
более острые», – отметил он. 
К решению проблемы под-
ключились вузы и институты 
развития. В частности, Тихоо-
кеанский государственный уни-
верситет (ТОГУ) в Хабаровске 
готов обучить более 100 чело-
век по программе управления 
мастер-планами, разработан-
ной по поручению Минвосто-
кразвития России Корпорацией 
развития Дальнего Востока 
и Арктики (КРДВ) в партнер-
стве с АО «ДОМ.РФ» и универ-
ситетом.

Также планируется использовать 
зарубежный опыт. Замглавы Мин-
строя Никита Стасишин анон-
сировал запуск «архитектурных 
лагерей» по обмену опыту в урба-
нистике в рамках российско-ки-
тайского партнерства. «Будем 
обмениваться специалистами 
урбанизации архитектуры и прове-
дем совместные обучающие курсы 
российских и китайских предста-
вителей-архитекторов», – расска-
зал замминистра. Старт программы 
намечен уже этим летом на при-
мере конкретного города, который 
предстоит выбрать.

ПРИВЛЕЧЕНИЕ  
ЧАСТНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

Качество и продуманность про-
ектов привлекают инвесторов, 
но важна и поддержка феде-
рального центра. Частный биз-
нес готов вкладывать в созда-
ние благоприятной городской 

среды, многофункциональных 
общественных пространств 
и рекреационных зон, потому 
что это выгодно. «Когда соз-
дается парк, а после начинает 
строиться жилье, капитализа-
ция такого жилья увеличивается 
на 15–25%. А если параллельно 
начинает строиться социальная 
инфраструктура, то капитализа-
ция увеличивается еще процен-
тов на 25%», – отметил Никита 
Стасишин. Создавая комфортную 
среду для проживания, бизнес 
капитализирует свои проекты, 
потом это идет в налоги, а города 
и регионы развиваются быстрее, 
чем могли бы, добавил он.

Кроме того, для эффективного 
привлечения инвестиций оку-
паемость даже по самым слож-
ным объектам не должна пре-
вышать десяти лет, отметил 
директор по развитию город-
ской среды АО  «ДОМ.РФ» 
Антон Финогенов. По его сло-
вам, сократить сроки могла бы 
возможность передавать инве-
стору единым лотом террито-
рию под жилищное строитель-
ство и более сложный объект 
для создания общественного 
пространства. Кроме того, реги-
онам необходимо облегчить 
процесс согласования девело-
перских проектов, связанных 
с созданием общественных 
пространств. 
Толчок инвестициям также 
дало бы снятие ограничений 
на использование муниципаль-
ных облигаций. Сейчас их выпу-
скают только на восполнение 
дефицита бюджета и погашение 
долга, хотя есть примеры кос-
венного использования на про-
екты благоустройства в Москве 
и Калининграде. «Сейчас у нас 
только 553 миллиарда облига-
ций субфедеральных, муни-
ципальных и только четыре 

города – Красноярск, Томск, 
Краснодар и Новосибирск – 
имеют свои собственные облига-
ции», – отметил исполнительный 
директор Института экономики 
роста им. П.А. Столыпина Антон 
Свириденко. Кроме того, Инсти-
тут предлагает новый механизм 
социального инфраструктурного 
контракта, когда компания строит 
за свой счет социальный объект 
и передает его в собственность 
непосредственно муниципали-
тету. «Потом эти средства ком-
пенсируются инвестору. Сна-
чала за счет налоговой льготы 
по налогу на прибыль, по налогу 
НДПИ в течение пяти лет», – 
пояснил он.
В свою очередь, губернатор 
Санкт-Петербурга Александр 
Беглов считает, что, помимо 
привлекательных условий для 
инвесторов, для устойчивости 
развития любого мегаполиса, 
больших и малых городов нужна 
поддержка федерального центра. 
«И надо, конечно, иметь хорошую 
команду, которая умела бы защи-
щать те проекты, которые необхо-
димы для развития того или иного 
региона», – добавил он.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ  
ЗДОРОВЬЯ ГРАЖДАН

Увеличение продолжительности 
жизни и сохранение здоровья – 
комплексная задача, но основная 
нагрузка ложится на органы 
здравоохранения. В россий-
ском здравоохранении выде-
ляется три основных направле-
ния работы, рассказал Министр 
здравоохранения Российской 
Федерации Михаил Мурашко. 
Это общественное здоровье 
и общественная профилактика, 
а также индивидуальный подход 
к сохранению здоровья, вклю-
чая профилактический осмотр 
и диспансеризацию.

Все более важным стано-
вится комплексный подход 
к здоровью, который включает 
не только медицинское обслу-
живание, но и образование, кон-
троль качества питания и изме-
нение в общественном сознании 
отношения к своему образу 
жизни. По мнению руководи-
теля АНО «Российская система 
качества» Максима Протасова, 
чтобы реализовать свое право 
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на здоровье, люди должны этого 
захотеть. Подтолкнуть их к этому 
должна популяризация здоро-
вого образа жизни. 

ЗДОРОВЬЕ  
НАЧИНАЕТСЯ  
С ПИТАНИЯ
Здоровый образ жизни начина-
ется с качественного питания 
в детском возрасте. В настоящее 
время в полном объеме выпол-
нено поручение Президента 
России о горячем качественном 
питании в школах, рассказала 
член Совета Федерации Юлия 
Лазуткина. В развитие инициа-
тивы в верхней палате обсужда-
ется восстановление молочных 
кухонь, обеспечение лечебным 
питанием и создание нового 
закона о социальном питании. 
Последнее, по словам сенатора, 
особенно важно, так как сей-
час практически невозможно 
отследить механизм попадания 
качественной пищи в органи-
зованные коллективы, школы, 
медучреждения и социальные 
учреждения. 

Она также напомнила, что рынок 
специализированного детского 
питания лишь на 10% закрыт 
отечественным производством, 
а лечебного немолочного – 
только на 1%. Остальное импор-
тируется. «У нас совершенно нет 
полного обеспечения аминокис-
лотами, гидролизатами, которые 
необходимы для производства 
данного питания», – отметила 
Юлия Лазуткина.

Качество продуктов влияет 
на всех, не только на детей. 
«Постпандемийная социаль-
но-экономическая ситуация 
не становится лучше. Это важный 
фактор, влияющий на безопас-
ность продуктов питания. Еже-
годно каждый десятый житель 
планеты страдает от загрязне-
ния пищевых продуктов. Больше 
200 нозологий – видов инфек-
ционных заболеваний – связаны 
с загрязнением пищи. Ежедневно 
более 1,6 млн человек страдают 
болезнями, связанными с загряз-
нением пищевых продуктов», – 
рассказала руководитель Феде-
ральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потреби-

телей и благополучия человека, 
главный государственный сани-
тарный врач Российской Феде-
рации Анна Попова.

Важным вкладом в развитие 
инфраструктуры здоровья ста-
нет внедрение передовых стан-
дартов в производство товаров 
и продуктов, полагает руководи-
тель АНО «Российская система 
качества» Максим Протасов. 
В частности, в сегменте функ-
ционального питания и его 
сертификации. Также обсужда-
ются темы «зеленой» косме-
тики, бытовой химии, продуктов 
и товаров для дома, произведен-
ных с минимальным использова-
нием вредных веществ. «Важно 
сделать так, чтобы эти продукты 
и товары народного потребления 
были более экологичными, более 
чистыми», – подчеркнул он.
Здоровьесберегающая среда 
должна быть сформирована 
по всей стране, она складывается 
из психологической поддержки 
семьи, здорового и активного 
образа жизни, а также отказа 
от вредных привычек, указал 
Министр здравоохранения Рос-
сийской Федерации Михаил 
Мурашко. На примере Кавказ-
ского региона он отметил, что 
ключевыми факторами для уве-
личения продолжительности 
жизни являются низкое потреб- 
ление алкоголя, невысокий про-
цент курящих, высокая физиче-
ская активность и стиль питания, 
в котором преобладает расти-
тельная пища.

ИЗБАВЛЕНИЕ  
ОТ ВРЕДНЫХ ПРИВЫЧЕК
К сожалению, для нашего обще-
ства все еще характерна низ-
кая приверженность здоро-
вому образу жизни, посетовал 
директор ФГБУ «Национальный 

медицинский исследователь-
ский центр онкологии имени 
Н.Н.  Петрова» Алексей Беляев. 
По данным опроса ВЦИОМ, 33% 
населения курят. По информации 
Минздрава, 11% населения стра-
дают от ожирения, злоупотреб- 
ляют солью. По оценкам самого 
центра онкологии, половина 
онкологических больных про-
должают курить, хотя курение 
явилось причиной заболевания. 
«Только каждый пятый пациент 
привержен хоть каким-то отно-
сительным принципам здорового 
образа жизни», – подчеркнул 
Алексей Беляев.

«Мы теряем на факторах риска 
не только продуктивность, 
мы теряем конкретные жизни, 
деньги. Ровно поэтому смертность 
в России в активных трудоспо-
собных возрастах в разы больше, 
чем смертность во многих разви-
тых и даже развивающихся стра-
нах», – предупредила директор 
института экономики здравоох-
ранения НИУ ВШЭ Лариса Попо-
вич. По ее оценке, вредные при-
вычки «съедают» почти 4% ВВП. 
Но запретами проблему не побе-
дить, нужен гибкий подход для 
снижения вреда.

Не менее важно поменять отно-
шение людей к медицине как 
услуге. «Медицинские учреж-
дения не должны быть заинте-
ресованы в том, чтобы человек 
ходил к ним как можно дольше 
и как можно больше. <…> Для 
нас важно, чтобы была не просто 
клиентоцентричность, а клиен-
тократичность», – пояснил руко-
водитель АНО «Российская 
система качества» Максим 
Протасов. Идеология «чело-
век приходит и платит» привела 
к плачевным результатам в США, 
добавил он. «У нас большой 
конфликт со здравоохранением 
в этой связи, потому что там 

нужны больные, а нам нужны здо-
ровые в спорте. Сравним бюд-
жет, который тратится на спорт, 
и бюджет, который тратится 
на лечение, и мы сразу поймем. 
Или мы захотим попробовать 
поменять эту диспропорцию, 
или будет продолжаться такая 
же история», – отметил депутат 
Государственной Думы Вячеслав 
Фетисов. 

ИСТОЧНИКИ 
ФИНАНСИРОВАНИЯ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

К решению вопросов здравоох-
ранения подключился и крупный 
бизнес, для которого затраты 
на охрану здоровья фактиче-
ски не расходы, а долгосроч-
ные инвестиции. Так, «Газпром 
нефть» запустила программу 
защиты здоровья для 1 млн чело-
век, сотрудников компании 
и работников подрядных орга-
низаций, а также для членов их 
семей. «Благодаря системному 
подходу – от профилактики 
до оздоровления – мы повы-
шаем профессиональное дол-
голетие сотрудников, видим 

наглядные эффекты от реали-
зации нашей программы: меди-
цинские, социальные, эконо-
мические», – рассказал член 
правления ПАО «Газпром нефть» 
Кирилл Кравченко. 

Государственное финансирова-
ние здравоохранения, к сожале-
нию, сегодня не очень высокое – 
3,5% ВВП, добавила руководитель 
Высшей школы организации 
и управления здравоохране-
нием Гузель Улумбекова. Необ-
ходимо поднимать эту долю 
выше 5%. Но есть прямой путь 
к эффективному использованию 
средств – профилактика. «Лечение 
в экстренной ситуации, скажем, 
с острым инфарктом миокарда, 
обходится в три раза дороже, чем 
если этот пациент с уже имею-
щимися показаниями для хирур-
гического лечения пройдет необ-
ходимые процедуры в плановом 
режиме», – пояснил глава Минз-
драва Российской Федерации 
Михаил Мурашко, добавив, что 
потеря человека трудоспособного 
возраста наносит колоссальный 
ущерб обществу и государству 
не только в эмоциональном плане, 
но и в экономическом.
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ  
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
В экономии средств существенно 
помогает цифровизация здраво-
охранения. Ключевым направ-
лением цифровой трансформа-
ции отрасли, по словам Михаила 
Мурашко, является цифровой 
профиль пациента. Он позволяет 
на основе электронной истории 
болезни персонифицировать 
задачи, выполняемые медицин-
скими работниками для сохране-
ния жизни и  здоровья человека 
на всех этапах жизни. «Если гово-
рить о внедрении новых циф-
ровых технологий, то, по нашей 
экспертной оценке, это помо-
жет больше чем на 21% сокра-
тить срок больничных, а частоту 
отсутствия на рабочем месте 
из-за визита к врачу – примерно 
на 15–17%», – добавил генераль-
ный директор Страхового акци-
онерного общества «ВСК» Алек-
сандр Тарновский.

Важным рубежом должно стать 
создание национальной циф-
ровой системы управления 
здоровьем. Такая работа уже 
ведется Российской академией 

наук и рядом других институ-
тов и общественных организа-
ций в соответствии с поруче-
нием Владимира Путин создать 
к 2030 году цифровую плат-
форму для поддержания и сохра-
нения здоровья человека на про-
тяжении всей жизни. 

ПОПУЛЯРИЗАЦИЯ 
СПОРТА
Создание здорового и актив-
ного общества включает в себя 
и повышение интереса населе-
ния к массовому спорту. В самом 
мире спорта сейчас идут гло-
бальные изменения. Олимпий-
ское движение переживает 
кризис из-за политизации и дис-
криминации, но активно разви-
ваются межгосударственные 
форматы соревнований на пло-
щадках ШОС и БРИКС. 

Несмотря на западную кампа-
нию по дискриминации наших 
спортсменов, Россия продолжит 
участвовать в международных 
спортивных форматах. «Пер-
вое – олимпийское движение 
есть, было и будет. Мы из него 

не выходим, мы в нем участвуем. 
Второе – это межгосударствен-
ные форматы. Игры БРИКС отно-
сятся к межгосударственным 
форматам. Заявлены спортсмены 
из 93 стран. Третий формат – 
это Игры будущего. И четвертый 
формат – возрожденные Игры 
дружбы», – заявил Министр 
спорта Российской Федера-
ции Михаил Дегтярев. При этом 
он особенно отметил Игры буду-
щего, которые совмещают кибер-
спорт с физической активностью. 
Формат был предложен Россией, 
и первые Игры прошли с 21 фев-
раля по 3 марта в Казани, приняв 
2 тысячи человек из более чем 
100 стран. По словам Михаила 
Дегтярева, инициативу сравни-
вают с олимпийским движением, 
а заявки на проведение Игр уже 
есть на десятки лет вперед.
Однако основной фокус работы 
Минспорта – подготовка и реа-
лизация комплексной программы 
развития физической культуры 
и спорта до 2030 года, предусма-
тривающей в том числе повыше-
ние доступности для систематиче-
ских занятий спортом. «По поводу 
доступности спорта, бесплатные 
секции – это наша цель. Нам задачу 
Президент поставил, мы с этого 
пути не сойдем», – подчеркнул 
Михаил Дегтярев. 

Помогает в этом бизнес, который 
вкладывает в спорт более полу-
триллиона рублей в год. При этом 
Минспорт планирует исклю-
чить коммерциализацию в дет-
ско-юношеском спорте. «Ком-
мерциализацию надо убирать, 
это касается и платы за занятия, 
и стартовых взносов», – пообе-
щал глава министерства.

По мнению президента Все-
российской федерации худо-
жественной гимнастики Ирины 
Винер, необходимо восстанавли-

вать массовые спортивные тра-
диции. «В России мы, конечно, 
должны восстанавливать то, что 
было у нас в Советском Союзе, – 
спартакиады, гимназиады. Теперь 
это должно быть в огромном 
масштабе», – подчеркнула она.

СПОРТ: БОРЬБА  
ЗА ВНИМАНИЕ

Меняться должен и подход 
к освещению спортивных собы-
тий. «Нам как федеральному 
спортивному каналу очень важно 
показывать, что несмотря на все 
санкции, отстранение спортсме-
нов спорт в России не просто 
жив, он развивается, становится 
каждый день все ярче, масштаб-
нее», – рассказал генеральный 
продюсер телеканала «Матч ТВ» 
Александр Тащин. 

Ключом к развитию и популяриза-
ции спорта является медийность, 
считает первый вице-президент 
общероссийской общественной 
организации «Федерация хоккея 
России» Роман Ротенберг. «Пре-
зидент Владимир Путин поставил 
нам цель, чтобы к 2030 году 70% 
населения занимались спортом. 
Это важнейшая задача, выполне-
ние которой зависит от многих 
факторов. Широкое освещение 
спорта – важнейший элемент 
в этом достижении», – подчерк- 
нул он.

Речь в том числе о пропаганде 
спорта в социальных сетях, охват 
аудитории которых кратно пре-
вышает вместимость стадио-
нов и просмотры телеканалов. 
Необходимо самих спортсме-
нов, и взрослых, и детей, учить 
самопредставлению, поведению 
в кадре, заявил первый замести-
тель председателя комитета Госу-
дарственной Думы по туризму 
и развитию туристической 

инфраструктуры Николай Валуев. 
«Мы создали специальный обу- 
чающий курс, где все боксеры – 
и женщины, и мужчины – имеют 
возможность пройти азы вот 
этого медиапредставления самого 
себя», – рассказал он об инициа-
тиве Федерации бокса России. 
Кроме того, Николай Валуев 
рассказал, что сам регулярно 
призывает тренеров и молодых 
спортсменов выходить в соцсети, 
снимать ролики, повышать свою 

узнаваемость. Но важно соблю-
дать золотую середину, чтобы 
спортсмены не стали просто 
блогерами и забыли о спорте, 
подчеркнул он.

XXI век – это век борьбы за вни-
мание, согласился Михаил Дег-
тярев. «И то, что в нашей отрасли 
эта тема наконец-то стала одним 
из главных вопросов, это пра-
вильно. Я поддерживаю», – отме-
тил Министр.
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